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ТОЛЬКО В «РГ» Минобрнауки усовершенствует суперсервис 
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Хабаровский край

В
чера рано утром несколь-
ко рыболовецких судов на 
севере Хабаровского края 

сорвало со стоянки сильным 
штормом и унесло в Охотское 
море. На них, по предваритель-
ным данным,  дрейфова ли 
больше 120 человек. Эвакуиро-
вать людей пришлось с помо-
щью вертолета МЧС.

В ночь на 24 августа в Нико-
лаевском районе резко ухудши-
лась погода. Впрочем, дождь, 
сильный ветер и шторм в море 
не должны были стать сюрпри-
зом. Накануне специалисты 
Дальневосточного УГМС озву-
ч и л и  н е б л а г о п р и я т н ы й 
прогноз, а Главное управление 
МЧС России по Хабаровскому 
краю проинформировало об 
опасности главу района и руко-
водителей местных предприя-

тий. Но к предупреждению, ви-
димо, прислушались не все. «В 
районе острова Байдукова при 
волнении моря от тягача сорва-
ло сцепленные друг с другом две 
баржи. Их стало относить юж-
нее в сторону острова Сахалин. 
По предварительным данным, 
на них могут находиться 64 че-
ловека», — такую информацию 
сначала дали спасатели.

К месту ЧП отправились два 
буксира — «Восток» из Никола-
евска-на-Амуре и «Витязь» из 
поселка Де-Кастри. Дежурный 
капитан Морского координаци-
онно-спасательного центра со-
общил о случившемся всем на-
ходящимся поблизости судам. А 

спасатели подготовили два вер-
толета Ми-8. Первая винтокры-
лая машина вылетела, как толь-
ко наладилась погода. Воздуш-
ному судну понадобилось более 
четырех часов, чтобы добраться 
в район поиска. И тут выясни-
лось, что унесенных в море 
барж оказалось больше.

Как сообщила корреспон-
денту «РГ» главный специалист 
отдела по связям со СМИ адми-
нистрации Николаевского рай-
она Евгения Вайзерова, ветер 
унес от берега плавучие заводы 
р ы б о п е р е р а б а т ы в а ю щ и х 
компаний «Спутник-ДВ» и «Бо-
сантур-2»: «У «Спутника-ДВ» 
была связка. В ней находились 

баржи «Мули-2» и «Горнячка» и 
катер «Эрик». Одно из судов 
оторвалось, но людей там не 
было. На двух остальных нахо-
дились 54 человека.  Еще у 
компании был катамаран с 12 
рыбаками. «Босантуру-2» тоже 
принадлежит связка из двух 
барж. На одной из них рыбо-
перерабатывающий цех, а на 
другой несколько тонн готовой 
продукции».

Баржи «Босантура» и ката-
маран прибило к острову Саха-
лин в районе залива Ныйде. 
«Люди уже находятся на суше, 
их жизни ничто не угрожает, — 
сообщил замначальника крае-
вого ГУ МЧС Алексей Яковлев. — 
Есть запас продуктов питания и 
палатки. Помощь в срочной эва-
куации не требуется». 

Как стало известно «РГ», 
владелец предприятия сегодня 
самостоятельно отбук-
сирует баржи и выве-
зет людей.

Мария Агранович 

С
остоялось первое за-
с е да н и е  р а б оч е й 
группы Минобрнау-
ки России по усовер-
шенствованию рабо-
т ы  су п ер с ер в и са 
«Поступление в вуз 
онлайн». Перед засе-
данием ректоры ве-

дущих университетов приехали 
на пресс-конференцию в редак-
цию «Российской газеты» и 
рассказали, почему сервису ну-
жен «апгрейд» и как прошел при-
ем 2022 года. 

— В эту приемную кампанию 
были случаи нестабильной рабо-
ты сервиса, — рассказал ректор 
Финансового университета при 
Правительстве РФ, заместитель 
руководителя рабочей группы 
Минобрнауки Станислав Проко-
фьев. — Мы вместе с министер-
ством предложим новую струк-
туру управления сервисом и его 
работы.  

Действительно, прием-2022 
показал, что из-за наплыва вир-
туальных посетителей — доку-
менты через суперсервис можно 
было подать в 900 с лишним рос-
сийских вузов — он попросту 
«подвисал». Поданные заявления 
отображались в системе не сразу, 
отметки о согласии на зачисле-
ние тоже порой доходили до вуза 
с опозданием. Случаев масса — по 
всей стране. Доходило до того, 
что в некоторых вузах абитури-
ентам предлагали срочно нести в 
приемную комиссию оригиналы 
документов. Но если абитуриент 
из другого города? Тогда отправ-
ляйте экспресс-почтой! 

Словом, перенервничали все 
— и абитуриенты, и приемные 
комиссии. 

 — Предполагается, что работа 
группы пойдет по трем направ-
лениям. В первую очередь, пора-
ботаем с нормативной базой, 
связанной с приемом, — отметил 
Станислав Прокофьев. — Также 
изучим и постараемся решить 
проблему информационной ин-
теграции сервиса и электронных 
систем вузов. Третье направле-
ние — организационное, связан-
ное с адаптацией внешней среды 
к системе, которое включает в 
себя организацию взаимодей-
ствия всех заинтересованных 
сторон.

Прокофьев сообщил, что в 
планах на 2024 год ввести в рам-
ках суперсервиса возможность 
отслеживать свою позицию не 
только в одном вузе, но по всему 
спектру избранных специально-
стей и по всем вузам.

— Мы проработали и создали 
подобную систему внутри уни-

верситета: каждый абитуриент 
мог заявить в порядке убывания 
значимости до 10 направлений 
подготовки, по которым он хотел 
бы учиться, — пояснил Проко-
фьев. — Компьютерная програм-
ма в режиме реального времени, 
с обновлением раз в полчаса, по-
казывала, как меняется позиция 
абитуриента, какие шансы по-
ступить на ту или иную специ-
альность.  

О проблемах говорили и дру-
гие участники пресс-конферен-
ции. По мнению ректора Балтий-
ского федерального университе-
та им. Иммануила Канта Алек-
сандра Федорова, суперсервис 
требует «апгрейда» в самое бли-
жайшее время. 

— Инновация этого года — то-
тальное использование супер-
сервиса, у которого были суще-
ственные проблемы. Решать их 

нужно прямо сейчас, — подчерк-
нул Александр Федоров. — Нуж-
ны совместные усилия, прежде 
всего минцифры. Суперсервис — 
отличная машина, которую нуж-
но совершенствовать, и тогда она 
принесет много пользы. Бывает, 
что самую хорошую идею портит 
плохая логистика. С этим нужно 
бороться.

— Абитуриент должен не толь-
ко в рамках одного вуза, но в рам-

ках страны в целом, понимать, 
какие у него шансы на поступле-
ние, — добавил исполняющий 
обязанности ректора Самарско-
го национального исследова-
тельского университе-
та им. академика Коро-
лева Андрей Гаврилов.
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КИНО

А К Ц Е Н Т

О надвигающемся шторме МЧС
предупреждало заранее

Австралийский доллар 41,4282
Азербайджанский манат 35,2926
Армянский драм** 14,8189
Белорусский рубль 23,4466
Болгарский лев 30,4524
Бразильский реал 11,758

Венгерский форинт** 14,5107
Вон Республики Корея*** 44,7041
Гонконгский доллар* 76,5957
Датская крона* 80,0809
Доллар США 59,9974
Евро 59,5082

Индийская рупия** 75,5316
Казахстанский тенге** 12,7532
Канадский доллар 46,2515
Киргизский сом** 74,7222
Китайский юань* 87,3526
Молдавский лей* 31,085

Новый туркменский манат 17,1421
Норвежская крона* 61,8747
Польский злотый 12,5109
Румынский лей 12,2249
СДР 78,1322
Сингапурский доллар 42,9935

Таджикский сомони* 58,5283
Турецкая лира* 33,1144
Узбекский сум**** 55,1026
Украинская гривна* 16,3404
Фунт стерлингов 71,1089
Чешская крона* 24,1623

Шведская крона* 56,2738
Швейцарский франк 62,3414
Южноафриканский рэнд* 35,2116
Японская иена** 43,8257

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.08.22
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Николай Патрушев:
Оправдывая 
терроризм, Запад 
сам себе готовит 
катастрофу

Особый случай: 
чиновники от культуры 
не прошли тест на гуманизм. 
Очередь — за судом 
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РАКУРС С чем пришла 
Украина к очередной дате 
независимости

День полной 
ясности

Павел Дульман

Вчера Украина отмечала 31-й День независимости. 
Правда из-за параноидальных страхов действующего 
президента-актера Владимира Зеленского обошлось 
без плясок в вышиванках на Крещатике и без парадов с 
участием военных. Что касается поздравлений от ино-
странцев, то они прозвучали еще  накануне. Тем време-
нем в обществе уже зародились неприятные для Зелен-
ского вопросы, где Украина свернула не туда, и ждать 
ли следующий праздник в принципе.

К желто-голубой дате Зеленский, ежедневно огра-
ничивающий себя короткими роликами, порадовал 
население почти двадцатиминутным клипом с собой 
в главной роли. Из этого давящего на примитивные 
эмоции творения «95-го квартала» можно было по-
нять, что мира для Украины  он в будущем не видит, и 
более того — не хочет. Не обошлось и без двусмыслен-
ностей.

 «Мы встречаем этот день в разных местах. Кто-то — 
в окопах, а кто-то — в смартфоне тоже бьется за неза-
висимость», — сказал игравший и играющий прези-
дента актер, чем наверняка вызвал по меньшей мере 
недоумение у мобилизованного «пушечного мяса», 
возмущенного почему дети депутатов, олигархов и 
экс-президентов пребывают в виртуальной 
реальности, а не вместе с ними гниют на 
передовой.

ПРАВО Верховный суд 
защитил право граждан 
на жалобы чиновникам

Не считать 
клеветой

Владислав Куликов

Верховный суд России принял принципиально важное 
решение: официально поданные руководителям жало-
бы нельзя считать клеветой, даже если факты не под-
твердились. Простой человек имеет право ошибаться, 
наказывать за крик души его нельзя.

В ходе рассмотрения конкретного дела Верховный 
суд защитил женщину, жаловавшуюся полпреду пре-
зидента России в одном из федеральных округов, а так-
же в прокуратуру на коррупцию. Теперь на данные 
правовые позиции должны ориентироваться все судьи 
страны.

Женщина, чье дело разбиралось в Верховном суде, 
утверждала, что чиновники администрации в одном из 
поселков якобы за взятки отдали большие земельные 
участки некой предпринимательнице. «Якобы» — пото-
му что информация не подтвердилась. Возможно, нет 
дыма без огня, но компетентные органы не смогли или 
не захотели разобраться. Возможно, заявительница и 
вправду ошибалась, а земля была распределена чест-
но. Как бы то ни было, де-юре и чиновники, и предпри-
нимательница чисты. А к женщине появились вопро-
сы: герои жалоб подали к ней иски о защите 
чести и достоинства, потребовав немалых 
компенсаций.

ЖКХ Жителей 
простимулируют 
ставить счетчики газа

С абонентами 
сведут учеты

Марина Трубилина

Стимулировать жителей ставить счетчики газа и сде-
лать невыгодными махинации с этими приборами уче-
та планирует минстрой. Ведомство разработало по-
правки в правила поставки газа для нужд населения. 

В поправках предусмотрено введение повышающих 
коэффициентов при расчетах за газ для тех, кто должен 
был, но не поставил прибор учета, а также тех, кто по-
пытался скрутить показания счетчика. 

Изменения должны укрепить платежную дисципли-
ну и повысить безопасность газоснабжения, говорится 
в сопроводительных документах к проекту. Уточняется 
порядок проведения проверок газифицированного жи-
лья, предусматривается информирование поставщи-
ком абонента о приближении срока проведения по-
верки счетчика, о наличии у него задолженности, о 
проведении проверки показаний прибора учета, 
сохранности пломб. 

Предполагается, что изменения вступят в силу с 
марта 2023 года и будут действовать шесть лет. 

Основная цель проектируемых изменений — уже-
сточение борьбы с незаконным потреблением 
газа, говорит эксперт Народного фронта Па-
вел Склянчук. 
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Из-за сбоев в работе суперсервиса 
многим абитуриентам на пути 
к поступлению пришлось 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЛАСТЬ Армия 
не форсирует события 
на Украине, чтобы 
избежать жертв среди 
мирных жителей

Пожертвовать 
темпом

Александр Степанов

Министр обороны РФ Сергей Шойгу прибыл в Таш-
кент, где вчера выступил на совещании министров 
обороны стран — участниц Шанхайской организации 
сотрудничества. Среди тем, которые поднимались 
на совещании, — события на Украине, ситуация в ази-
атско-тихоокеанском регионе и усиление влияния 
ШОС. 

Основной акцент выступления министра оборо-
ны РФ Сергея Шойгу был сделан на проведении спе-
циальной военной операции на Украине. Российский 
министр объяснил 
своим коллегам из 
ШОС, что замедле-
ние темпов наступ-
ления Вооружен-
ных сил РФ — это 
сознательное реше-
ние. В первую оче-
редь оно обуслов-
лено стремлением 
минимизировать 
жертвы среди мир-
ного населения.

Шойгу подчерк-
нул, что в ходе 
военной спецоперации российские войска строго 
соблюдают нормы гуманитарного права. Так, удары 
высокоточным оружием наносятся только по объек-
там военной инфраструктуры ВСУ. В первую оче-
редь это — пункты управления, аэродромы, склады, 
укрепрайоны и объекты военно-промышленного 
комплекса. 

«При этом делается все, чтобы избежать жертв 
среди мирных граждан. Безусловно, это замедляет 
темпы наступления, но мы идем на это сознательно», 
— сказал Шойгу.

Он подчеркнул, что украинские военные, напро-
тив, применяют тактику выжженной земли. Они гру-
бо нарушают международные нормы, действуют 
как террористы.  ВСУ используют жилые застройки, 
школы, больницы, детские сады в качестве огневых 
позиций. На этих объектах размещаются танки и ар-
тиллерия. Они также целенаправленно обстрелива-
ют и дистанционно минируют противопехотными 
минами «Лепесток» города и села, чтобы  нанести 
как можно большего ущерба гражданским лицам и 
инфраструктуре.

Министр подчеркнул, что конфликт на Украине 
стал для Запада очередным поводом для развязыва-
ния против России жесткой санкционной и информа-
ционной войны. Основную цель, которую преследу-
ют США и их пособники, — стратегическое истоще-
ние России. 

«Что касается южного фланга Шанхайской орга-
низации сотрудничества— Юго-Восточной Азии — тто 
здесь также наблюдается комплекс сложных межго-
сударственных противоречий, формируются очаги 
напряжённости с труднопрогнозируемым сценари-
ем развития событий. Для обеспечения глобальной 
гегемонии Вашингтон предпринимает попытки рас-
кола региональной архитектуры безопасности», — 
сказал Шойгу. 

Он отметил, что страны региона вовлекаются в со-
трудничество с НАТО, формируется фронт для сдер-
живания Китая. «Целенаправленно обостряется так 
называемая тайваньская проблема, подогреваются 
территориальные споры в Южно-Китайском и Вос-
точно-Китайском морях», — сказал Шойгу.

По его словам, безопасность в данном регионе мо-
жет быть обеспечена только совместными усилиями 
с учетом интересов всех государств.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров запускает новую программу расселения 
аварийного жилья

До последнего метра
Владимир Кузьмин

П
равительство начина-
ет новую программу по 
расселению граждан из 

аварийного и ветхого жилья. В 
новые квартиры по ней в 2022—
2023 годах переедут около 50 
тысяч человек.

Программа ускорит снос или 
реконструкцию домов, которые 
стали непригодными для жиз-
ни за последние пять лет — до 1 
января 2022 года, заявил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин на заседании правитель-
ства. До конца следующего года 

регионы получат 45 миллиардов 
рублей, средства уже предусмот-
рены в федеральном бюджете. 
Это позволит переселить около 
50 тысяч человек с почти одно-
го миллиона квадратных метров 
жилья. Уровень софинансирова-
ния из федерального бюджета 
составит в среднем 60% и будет 
определяться с учетом бюджет-
ной обеспеченности регионов.

В этом году господдерж-
ку — суммарно 22,5 миллиарда 
рублей — получат девять регио-
нов, которые до 1 мая в полном 
объеме завершили работу по 
расселению из жилого фонда, 

признанного аварийным на на-
чало 2017 года. Это Дагестан, 
Кабардино-Балкария, Кара-
чаево-Черкесия, Чечня, Мага-
данская, Сахалинская и Сара-
товская области, Севастополь 
и Санкт-Петербург. «Благода-
ря этой дополнительной помо-
щи они смогут обновить старый 
фонд общей площадью около 500 
тысяч квадратных метров, что 
улучшит качество жизни более 
26,5 тысячи человек», — заявил 
Михаил Мишустин.

В декабре правительство 
утвердит постоянно действую-
щие правила, по которым с 2023 

года к реализации новой про-
граммы присоединятся регио-
ны, завершившие текущую про-
грамму по расселению аварий-
ного жилья до конца этого года.

На заседании правительство 
также рассмотрело результаты 
исполнения федерального бюд-
жета в первые шесть месяцев 
2022 года. «Несмотря на силь-
нейшее внешнее давление как 
на отдельные компании, так и 
на экономику нашей страны, ре-
зультаты в целом достойные. Как 
отмечал президент, Россия уве-
ренно справляется с внешними 
вызовами», — подчеркнул пре-
мьер-министр.

Доходы за первое полугодие 
выросли почти на четверть по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом предыдущего года и со-
ставили свыше 14 триллионов 
рублей, рассказал глава кабине-
та министров. Расходы чуть пре-
высили 12,5 триллиона, что со-
ответствует уровню прошлого 
года. На треть снизился объем го-
сударственного внешнего долга.

Таких результатов, счита-
ет Мишустин, удалось добить-
ся благодаря оперативным дей-
ствиям при активной поддержке 
президента, в том числе за счет 

масштабного пакета мер помо-
щи наиболее незащищенным 
гражданам, малому и среднему 
бизнесу, системообразующим 
предприятиям, целому ряду от-
раслей. Эта работа продолжает-
ся. Выделено еще 800 миллионов 
рублей на возмещение комис-
сии малому и среднему бизнесу 
за использование системы бы-
стрых платежей. Компенсация 
действует с июля 2021 года и до 
конца 2022 года. В общей слож-
ности на эти цели правительство 
направило 1,8 миллиарда руб-
лей. По словам премьера, такой 
инструмент позволяет бизнесу 
сэкономить на безналичных пла-
тежах и сконцентрировать ре-
сурсы на дальнейшем развитии.

Сразу 120 миллиардов руб-
лей получат крупные самооку-
паемые проекты в рамках фабри-
ки проектного финансирования. 
Деньги предоставляются на воз-
вратной основе, подчеркнул Ми-
хаил Мишустин. Средства пред-
назначены для проектов, кото-
рые помогают перезапустить ин-
вестиционный цикл в экономи-
ке. Это в первую очередь строи-
тельство электростанций, про-
мышленных объектов, дорожной 
инфраструктуры.  

ЦИК 
Гимн России 
прозвучит 
на открытии 
участков в дни 
голосования

ПЕРВАЯ 
СКРИПКА 
Галина Мисливская

Центризбирком рекоменду-
ет коллегам в регионах начи-
нать работу избирательных 
участков с исполнения гимна 
России на ближайших выборах 
и в будущем. Сейчас это дела-
ется неформально, но и члены 
избиркомов, и избиратели вы-
ступают за то, чтобы сделать 
такую церемонию повсемест-
ной и традиционной, заявили 
в комиссии. Это подчеркнет 
особую значимость волеизъяв-
ления граждан, считает глава 
ЦИК Элла Памфилова. 

«В целях создания тор-
жественной атмосферы при 
открытии помещений для го-
лосования ЦИК РФ постанов-
ляет рекомендовать избира-
тельным комиссиям субъектов 
РФ организовать исполнение 
государственного гимна РФ в 
помещениях для голосования 
при их открытии», — говорится 
в постановлении, которое при-
няла комиссия на заседании в 
среду.

Из формулировки докумен-
та следует, что при многоднев-
ном голосовании гимн будет 
исполняться каждый день при 
открытии участка. При этом 
можно использовать «хоровой, 
оркестровый либо иной вокаль-
ный и инструментальный ва-
риант в точном соответствии 
с утвержденной музыкальной 
редакцией и текстом».

«В ЦИК, да и у наших коллег 
в ряде регионов уже стало хо-
рошей традицией открывать 
решающий, заключительный 
этап избирательных кампаний 
— день или дни голосований — 
исполнением государственно-
го гимна», — рассказала Элла 
Памфилова. По ее словам, 
многие представители субъек-
тов «в неформальном общении 
высказали пожелание сделать 
это повсеместной традицией 
избирательных комиссий всех 
уровней, эту идею поддержи-
вают и избиратели».

Глава ЦИК напомнила, что 
закон о государственном гим-
не допускает его исполнение 
на торжественных мероприя-
тиях. «Полагаем, что и откры-
тие избирательных участков 
можно отнести к такого рода 
событиям», — подчеркну-
ла Памфилова. Она призвала 
подойти к делу ответственно, 
«со вкусом, чтобы эта цере-
мония стала традиционной, 
объединяющей всех». «Это не 
должно превратиться в дежур-
ную, для галочки вещь, вот это 
недопустимо», — заявила гла-
ва ЦИК.

«Почему именно сейчас мы 
эту тему поднимаем? Есть та-
кое желание, когда наша лю-
бимая Россия находится в не-
простой ситуации, высказать 
еще раз свою гражданскую по-
зицию, свою поддержку, же-
лание сделать все возможное, 
чтобы наша страна была силь-
ной, процветающей и мощ-
ной», — добавила она.

Постановление носит реко-
мендательный характер, но в 
ЦИК надеются, что в регионах 
к рекомендации прислушают-
ся и на этих выборах, и на всех 
последующих.

«Сегодня гимн — это объеди-
няющее начало для России, для 
россиян», — отметил зампред 
ЦИК Николай Булаев.   

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил как можно быстрее 
остановить лесные пожары

По силам и средствам  

Кира Латухина

П
лощадь природных 
пожаров в России 
почти в три раза 
меньше, чем в про-
шлом году. Но те, 
которые есть, нуж-
но ликвидировать 
как можно быстрее, 
а пострадавших — 

поддержать. Об этом президент 
заявил на совещании с чиновни-
ками и губернаторами: они по-
обещали, что за два-три дня оча-
ги локализуют. Владимир Путин 
назвал очень важной темой со-
здание единого центра по борь-
бе с лесными пожарами, пору-
чил подготовить предложения 
по выделению дополнительных 
средств и направил в пострадав-
шие регионы целую делегацию. 
Затем их посетит и премьер-ми-
нистр.

Общая площадь лесных по-
жаров почти в три раза меньше, 
чем годом ранее, — в 2,8 раза. Но 
из-за аномальной погоды в ряде 
регионов европейской части си-
туация сложная. «Прежде всего 
речь о природных пожарах в Ря-
занской области», — уточнил 
президент. В некоторых райо-
нах очаги уже в пятикиломет-
ровой зоне от населенных пунк-
тов, что вызывает особое беспо-
койство, подчеркнул он и ука-

зал «принять все необходимые 
меры по ликвидации пожаров 
и минимизации ущерба, а глав-
ное — для защиты людей, приро-
ды, животного мира».

Непростая ситуация и в Ни-
жегородской области. Впрочем, 
перед совещанием губернатор 
доложил президенту, что все 
под контролем. Есть сложности 
в Марий Эл, риски в регионах 
Дальнего Востока. Путин ука-
зал губернаторам и МЧС взять 
ситуацию на особый контроль. 
Также нужно действовать на 
опережение — в том числе по 
сохранению лесов и животных. 
Путин отправил вице-премье-
ра Дмитрия Григоренко, кото-
рый возглавил правительствен-
ную комиссию, с инспекцией 
на территории, охваченные по-
жарами. Президент также со-
общил, что обсуждал накануне 
с премьер-министром борьбу с 
пожарами и попросил его посе-
тить эти регионы после Григо-
ренко.

Врио губернатора Рязан-
ской области Павел Малков со-
общил, что «если не вмешают-
ся новые факторы», то пожар 
будет локализован за 2—3 дня, 
а ликвидирован — за 1—2 неде-
ли. «Но в жизни стихия пре-
подносит сюрпризы», — не стал 
гарантировать он. «К сожале-
нию, задымление есть в Моск-
ве, — отметил Путин. — Роза вет-
ров такая, что из Рязанской об-
ласти доносится дым, создает 
проблемы для людей». Прези-
дент подчеркнул, что мэр сто-
лицы правильно делает, что 
помогает соседям, и согласил-
ся с просьбой Сергея Собяни-
на отправить его вместе с Гри-
горенко проверить работу спа-
сателей и техники. Мэр предло-
жил присваивать пожарам уро-
вень федерального реагирова-
ния, если они распространя-
ют смог на соседние регионы. 
«Сегодня порядка 20 млн жи-
телей накрывается им», — от-
метил он. Тогда если горит в од-

ном регионе, близлежащие бу-
дут обязаны выделить людей 
и технику. Кроме того, нужно 
делать дороги и лесозащитные 
полосы, чтобы быстро добрать-
ся до очагов, считает он.

Вместе с Собяниным и Гри-
горенко в путь отправится и 
министр природных ресурсов 
и экологии Александр Козлов. 
С ними готов поехать и глава 
МЧС. Александр Куренков до-
ложил, что с начала пожароо-
пасного сезона отмечено свы-
ше 10 тысяч очагов, огонь про-
шел свыше 3 млн гектаров, и 
поддержал предложение Со-
бянина по противопожарно-
му обустройству лесов. «Сил и 
средств нередко достаточно, но 
применить не можем», — посе-
товал он. А Григоренко заявил, 
что время локализации и туше-
ния лесных пожаров должно со-
ставлять 24 часа. Козлов также 
сообщил о подготовке закона 
об экологическом туризме, ко-
торый собираются принять к 
октябрю. Путин идею одобрил, 
но предостерег от «правовых 
лазеек», чтобы заповедники не 
использовали «для коммерче-
ской застройки и разбазарива-
ния и распродажи охраняемых 
территорий».

Подводя итоги, президент 
назвал очень важной темой со-
здание единого центра по борь-

бе с лесными пожарами и за-
метил, что надеется на локали-
зацию очагов за 2—3 дня. «По-
нимаю, что в реальной жизни 
все сложнее, чем в наших пла-
нах и на бумагах, но мы всегда 
с этим справлялись. Надеюсь, 
справимся и сейчас», — сказал 
он. Сейчас вся страна сосре-
доточила внимание на собы-
тиях в ДНР и ЛНР, продолжил 
Путин, но есть и другие вопро-
сы. «У нас для реагирования 
на подобные ЧС предусмотре-
ны все необходимые средства, 
силы, ресурсы, — сказал про 
пожары президент. — Все зара-
нее предусмотрено и в наличии 
все есть, вопрос только в орга-
низации работы. Эти темы ка-
саются жизни и здоровья мил-
лионов людей, наших граждан, 
поэтому нужно реагировать 
своевременно и с высокой до-
лей эффективности». «Нужно 
уже сейчас думать не только о 
том, что пожары должны быть 
потушены, но о том, как помочь 
пострадавшим», — поручил 
Путин и указал подготовить 
предложения, связанные в том 
числе с необходимостью выде-
ления дополнительных средств 
для ликвидации последствий 
пожаров.  

Владимир Путин указал губернато-
рам и МЧС взять ситуацию с пожа-
рами на особый контроль.

Михаил Мишустин: Программа позволит гражданам быстрее переехать в комфортное и безопасное жилье.

А К Ц Е Н Т

У нас для реагирования на подобные ЧС 
предусмотрены все необходимые 
средства, силы, ресурсы

Сергей Шойгу в Ташкенте принял участие в совещании 
министров обороны стран — участниц ШОС. 

Замедление 
темпов наступле-
ния Вооруженных 
сил РФ — 
это сознательное 
решение

Церемония 
подчеркнет 
особую значи-
мость волеизъяв-
ления граждан

МЕЖДУ ТЕМ

Правительство расширило возможности получения компенсации за 

проезд для пенсионеров, проживающих на Крайнем Севере и прирав-

ненных к нему территориях. Михаил Мишустин постановил возвращать 

им деньги, потраченные за проезд к месту отдыха и обратно на личном 

автомобиле. Чтобы возместить расходы, гражданам необходимо обра-

титься с заявлением в территориальное отделение Пенсионного фонда, 

предоставить документы на автомобиль и чеки на оплату топлива.

Неработающим пенсионерам Крайнего Севера раз в два года за счет фе-

деральных средств оплачивается стоимость проезда к месту отдыха и 

обратно. До сих пор льгота распространялась на поездки железнодо-

рожным, речным, морским, воздушным и автобусным транспортом.

Кстати

В 26 регионах России 21 августа 

стартовало досрочное голосова-

ние в труднодоступных или отда-

ленных местностях, на судах, ко-

торые будут в плавании в дни го-

лосования, а также на полярных 

станциях. 

«По состоянию на утро 24 августа 

в пяти субъектах РФ — это Камчат-

ский край, Калининградская, Ке-

меровская, Сахалинская области 

и ЯНАО — досрочно проголосова-

ли уже 770 избирателей», — сооб-

щила Элла Памфилова на заседа-

нии ЦИК в среду. Из них 294 че-

ловека проголосовали в трудно-

доступных районах, остальные — 

на судах и полярных станциях. 

Напомним,  досрочное голосова-

ние начинается не ранее чем за 

20 дней до основной даты.
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ОБРАЗОВАНИЕ 
Какие изменения будут 
в заданиях ЕГЭ 2023 года

Вопрос 
по факту

Мария Агранович

Опубликованы проекты контрольных измерительных 
материалов ЕГЭ на 2023 год. Как сообщили в Рособр-
надзоре, в 2023 году продолжится корректировка эк-
заменационных моделей по большинству предметов.

Так, в ЕГЭ по истории будет не менее 20 процентов 
заданий по теме Великой Отечественной войны. В эк-
заменационную работу включено задание на знание 
фактов истории Великой Отечественной войны и за-
дание на умение сравнивать исторические события, 
процессы и явления. В заданиях по русскому языку об-
новлены орфоэпический словник и словарик парони-
мов. Сняты ограничения на максимальный объем со-
чинения.

В базовой математике задания будут сгруппиро-
ваны по тематическим блокам. В экзамене по физи-
ке кроме задач на применение законов Ньютона и за-
конов сохранения в механике добавлены задачи по 
статике.

Опубликованные проекты, или, как их еще называ-
ют, демоверсии, станут основой для экзаменационных 
материалов в новом учебном году.  
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

НОВАЯ ПОМОЩЬ США КИЕВУ 
ЛИШЬ СПРОВОЦИРУЕТ ЭСКАЛАЦИЮ КОНФЛИКТА 
Новый пакет военной помощи США киевскому режи-

му в размере 3 миллиардов долларов вызвал неодно-

значную оценку в самих Соединенных Штатах. Пока-

зательно, что сомнения в том, что Украина потратит 

эти деньги эффективно, высказывают в том числе 

американские военные эксперты. 

Например, отставной полковник Дуглас Макгрегор, 

являвшийся советником министра обороны при пре-

дыдущем президенте США Дональде Трампе, публич-

но высказался в том смысле, что расширение воен-

ной помощи из-за океана может лишь навредить Не-

залежной. Макгрегор склоняется к мысли, что те са-

мые 3 миллиарда долларов, потраченные на поддер-

жание режима Зеленского, лишь спровоцируют эска-

лацию конфликта на Украине. В статье, опубликован-

ной в минувший вторник в журнале «Америкэн кон-

серватив», отставной полковник раскритиковал 

открытое письмо бывших должностных лиц США.

Авторы этого послания, размещенного на прошлой 

неделе в газете «Хилл», призывали Вашингтон «к не-

медленном расширению военной помощи Киеву, в 

том числе к поставкам на Украину боеприпасов для 

ракетных систем залпового огня HIMARS с дально-

стью поражения 300 километров». Под письмом сто-

яли подписи достаточно известных и авторитетных в 

США людей, в том числе бывших американских по-

слов в России и на Украине Александра Вершбоу и 

Джона Хербста, экс-помощника госсекретаря США 

по делам Европы и Евразии, а затем координатора по 

вопросам санкций Дэниела Фрида, отставных генера-

лов Филипа Бридлава, Уэсли Кларка и Бена Ходжеса.

С их позицией Дуглас Макгрегор категорически не 

согласен. «Жестокая правда заключается в том, что 

новые системы вооружений не изменят стратегиче-

ского результата на Украине. Даже если страны НАТО 

из числа членов ЕС вместе с Вашингтоном снабдят 

украинские войска новым шквалом оружия, которое 

прибудет на фронт, а не исчезнет в черной дыре укра-

инской коррупции, подготовка и тактическое руко-

водство, необходимые для проведения сложных на-

ступательных операций, отсутствуют в 700-тысячной 

украинской армии. Кроме того, налицо острое непо-

нимание того, что Москва отреагирует на такое раз-

витие событий эскалацией конфликта», — написал он. 

И подчеркнул, что война Украины с Россией находит-

ся на решающем этапе. «Пора ее прекратить. Вместо 

этого авторы письма стремятся закрепить неудачу. 

Они требуют [применять] глубоко ошибочную для 

Украины стратегию, которая в лучшем случае приве-

дет к тому, что Украина станет сжавшимся [террито-

риально] и не имеющим выхода к морю государством 

между Днепром и польской границей. Это результаты 

ошибочной политики, зародившейся в 1990-е годы 

при администрации [42-го президента США Билла] 

Клинтона, которая привела к политической изоляции 

России от Европы, а также сформировала союз 

Москвы с Пекином», — процитировали в ТАСС вы-

держку из публикации Макгрегора. 

По его мнению, расширение НАТО до границ России 

стало катастрофой для Европы. «Чем дольше будет 

длиться война с Россией, тем больше вероятность 

того, что ущерб, нанесенный украинским обществу и 

армии, будет непоправимым. Нейтралитет по ав-

стрийской модели для Украины все еще возможен. 

Если Вашингтон будет настаивать на продлении вой-

ны Украины с Россией, вариант нейтралитета исчез-

нет, хрупкая натовская «коалиция согласных» рухнет, 

а Украина станет новым «больным человеком Евро-

пы» и останется катализатором будущего конфлик-

та», — считает экс-советник главы Пентагона. 

По данным агентства Ассошиэйтед Пресс, новый па-

кет помощи Киеву рассчитан на долгосрочную пер-

спективу и официально нацелен на подготовку укра-

инских войск и их вооружение, чтобы они могли ве-

сти боевые действия еще несколько лет. Агентство 

писало, что выделенные США средства будут направ-

лены на контракты по поставке Киеву дронов и во-

оружения, которое, цитируем, «может появиться на 

поле боя не раньше, чем через год-два».

К такому же выводу пришел NBC News. «Пентагон 

просил о системах ПВО и противотанковых системах, 

а также беспилотных летательных аппаратах и обору-

довании связи. Многие из этих систем не попадут в 

руки украинских бойцов еще месяцы или годы, пото-

му что они до сих пор разрабатываются, сообщили 

чиновники», — констатировали на телеканале. 

Подготовил Юрий Гаврилов.

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ДЕРЖАТЬ В НАПРЯЖЕНИИ

Владимир Аносов 
(текст, фото),
Донецкая Народная Республика

А
ртиллеристы и мино-
метчики ДНР выпол-
няют сразу две боевые 

задачи — методично разбива-
ют укрепления ВСУ и ведут 
контрбатарейную стрельбу. 
Мина за миной они кладут бое-
припасы по украинским пози-
циям, расположенным в запад-
ном направлении от Донецка.

Каждое прямое попадание 
по опорному пункту противни-
ка позволяет сохранить жизни 
своих бойцов на передовой. От 
того, как успешно ведется ар-
тиллерийская дуэль, зависит и 
выживаемость этой батареи.

Дорога на позиции
Путь держим к ребятам, ко-

торые ежедневно рискуют жиз-
нью. Выбираемся в Ясинова-
тую. Здесь раскаты артиллерии 
— это нормальный городской 
фон. Дальше полями и разби-
тыми поселками, где уже давно 
никто не живет. Дорога, покры-
тие которой щедро разбавлено 
неразорвавшимися реактив-
ными снарядами, тянется вдоль 
полей. 

Ехать приходится быстро, 
позиции ВСУ здесь совсем ря-
дом, а вражеская «птичка» 
легко срисует автомобиль и 
подскажет артиллеристам, куда 
наносить огонь.

— Выстрел! — предупрежда-
ет о минометном залпе боец.  
Грохот снаряда, резко бьет по 
ушам. Не успеваешь опомнить-
ся и хоть как-то прикрыть уши, 
следуют еще несколько залпов. 

Прицельная скорострель-
ность 120-мм миномета БМ-38 
до 10 выстрелов в минуту. Это 
позволяет за несколько минут 
накидать врагу «за шиворот» 
30—40 мин. Дальность стрельбы 
около 6 километров, время по-
лета мины 44 секунды.

Риск того, что сейчас с по-

зиций ВСУ прилетит «ответ-
ка», очень высок. Бойцам при-
ходится постоянно находиться 
в укрытии и  менять располо-
жение минометов.  Командир 
расчета, молодой парень  Ни-
кита с незамысловатым позыв-
ным Никитос рассказывает, 
что его бойцам удалось с помо-
щью квадрокоптера засечь рас-
положение огневых точек ВСУ 
в районе так называемых учи-
тельских дач. Когда-то это ме-
сто было благополучным по-
селком, но вот уже восемь лет 
как там крепко обосновались 
ВСУ. 

Никитос рассказывает, что 
вступил в ряды Народной мили-
ции в 2019 году. До этого учил-
ся в университете на факульте-
те промышленно-гражданского 
строительства.

Брат против брата
Укрепления впереди очень 

серьезные, но от этого лишь 
важнее становится необходи-
мость разнести их в пыль. Взя-
тие Песок — это отрезание лево-
го фланга на Авдеевку, а дальше 
полное окружение.

— В районе так называемых 
учительских дач находятся 
блиндажи и огневые точки про-
тивника, — рассказывает стар-
ший офицер батареи с позыв-
ным Коваль. — В основном рабо-
таем по огневым позициям про-
тивника. Чаще это минометы, 
которые беспокоят наши опор-
ные пункты и огневые позиции. 
Приходится их подавлять. Под-

держивают командира и его 
подчиненные.

— Сам я с Макеевки, но в 
2014 году начинал воевать со 
Славянска. Моя семья с 2014 
года разделилась на две части. 
Жена, дочка, дядя и тетя у меня 
здесь. Остальные родственни-
ки все на той стороне. За ВСУ у 
меня воюет родной брат. Он вы-
брал одну сторону, а я другую. 
За эти годы случалось даже, 
что наши с ним позиции были 
напротив друг друга в километ-
ре, — поясняет Коваль.

Помимо риска ответных об-
стрелов, бойцы расчетов неред-

ко сталкиваются с несработав-
шими боеприпасами. В таком 
случае нужно аккуратно выта-
щить мину из ствола, для чего 
миномет приходится разбирать.

Минометный расчет — это 
еще и интеллектуальный труд. 
Нужно производить расчеты, 
выявлять позиции противни-
ка и вести постоянную коррек-
тировку огня. К тому же рабо-
та в минометном расчете  — это 
тяжелый физический труд. 
Например, вес одной мины 
120-мм миномета  16 килограм-
мов. Бойцу необходимо произ-
вести несколько выстрелов, а 
значит, быстро загрузить мины 
в ствол. Без силы здесь не обой-
тись. Приложить силу нужно и 
при разборе миномета, для сме-
ны позиции. Один лишь ствол 
весит сто килограммов, а ме-
нять позиции нужно постоян-
но. В сборе вес БМ-38 160 кило-
граммов и плюс лафет.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе специальной военной операции многоцелевые ударные вертолеты Ми-28Н «Ночной охотник» применяют для уничтожения тяжелой бронетехники противника и его укрепленных районов.

Минометчики ведут огонь по блиндажам ВСУ, находящимся всего в нескольких километрах от позиций ДНР.

А К Ц Е Н Т

Прицельная скорострельность 120-мм 
миномета БМ-38 до 10 выстрелов в минуту. 
Это позволяет за несколько минут наки-
дать врагу «за шиворот» 30—40 мин 

МИНОБОРОНЫ

ИЗ-ЗА ВЫСОКИХ ПОТЕРЬ УКРАИНСКИЕ ВОЕННЫЕ УХОДЯТ С ПОЗИЦИЙ

Юрий Гаврилов

П
охоже, что надежды 
киевского режима 
добиться успеха в 
большом сражении 
за Донбасс тают с 
каждым днем. На-
пора союзных сил 
не  выдерживает 
даже глубоко эше-

лонированная «бетонная» обо-
рона ВСУ. Что же касается са-
мих украинских военных, то к 
большим потерям в их рядах до-
бавилось еще и массовое дезер-
тирство с переднего края.

Вчера официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков рассказал, что в ре-
зультате наступательных дей-
ствий наших войск, группиро-
вок ДНР и ЛНР действующие на 
Донецком направлении 68-я пе-
хотно-егерская, 66-я механизи-
рованная и 56-я мотопехотная 
бригады ВСУ недосчитались в 
своем составе 600 человек. 

«Кроме того, около 160 во-
еннослужащих 66-й механизи-
рованной бригады отказались 
принимать дальнейшее участие 
в боевых действиях. Командо-
ванием оперативно-тактиче-
ской группы ВСУ «Донецк» при-

нято решение о выводе данных 
соединений из-за потери бое-
способности c занимаемых по-
зиций в тыловые районы», — от-
метил генерал.

Другой факт массового де-
зертирства противника был 
зафиксирован после того, как 
наша оперативно-тактическая 
авиация уничтожила в районе 
Артемовска более 50 процентов 
личного состава 20-го батальо-
на украинской 93-й механизи-
рованной бригады. По словам 
Конашенкова, в связи с высоки-
ми потерями военнослужащие 
батальона самовольно остави-
ли позиции и убыли в неизвест-
ном направлении.

Около населенного пунк-
та Лозовое в Херсонской обла-
сти при попытке скрытно фор-
сировать реку Ингулец хоро-
шо досталось 18-му батальону 

35-й бригады морской пехоты 
ВСУ. Там были уничтожены бо-
лее 80 националистов и 6 авто-
мобилей.

ВКС России своим высоко-
точным оружием поразили в 
районе Константиновки в До-
нецкой Народной Республике 
пункт временной дислокации 
украинской 72-й механизиро-
ванной бригады. Командова-
ние этого соединения недосчи-
талось около 80 человек и 8 еди-
ниц военной техники.

Р о с с и й с к и е  о п е р а т и в -
но-тактическая и армейская 
авиация, наши ракетные войска 
и артиллерия за сутки порази-
ли семь пунктов управления, в 
том числе 66-й механизирован-
ной бригады ВСУ в районе Но-
вомихайловки, 15-го реактив-
ного артиллерийского полка 
под Курдюмовкой в ДНР и 102-й 

бригады территориальной обо-
роны  около Гуляйполя Запо-
рожской области.  Удары так-
же были нанесены по огневым 
позициям 47 артиллерийских 
подразделений, живой силе и 
военной технике противника в 
212 районах.

«Уничтожено пять скла-
дов с боеприпасами в районах 
Ильинка, Красная Гора Донец-
кой Народной Республики, Но-
воалександровка Запорожской 
области, Широкое Днепропет-
ровской области, Снигиревка 
Николаевской области, а также 
Объединенный пункт матери-
ально-технического обеспече-
ния ВСУ в районе населенного 
пункта Орехов Запорожской об-
ласти», — доложил Конашенков.

По его словам, в рамках 
контрбатарейной борьбы со-
юзные войска поразили реак-
тивную артиллерийскую ба-
тарею систем залпового огня 
«Ураган» в районе Дзержинска 
(Донецкая Народная Республи-
ка) и взвод РСЗО «Смерч», сто-
ящий у населенного пункта Ро-
гань Харьковской области.

Кроме того, были подавлены 
четыре взвода реактивных си-
стем залпового огня «Град» под 
Северском, Артемовском, Ор-
ловкой в ДНР  и у Бармашово в 

Николаевской области.  Под на-
шими ударами также оказались 
три взвода гаубиц Д-30 на огне-
вых позициях в районах насе-
ленных пунктов Соледар, Опыт-
ное и Антоновка в Донецкой На-
родной Республике.

Российские средства ПВО за 
сутки сбили семь украинских 
беспилотных летательных аппа-
ратов — их уничтожили у Чер-
нянки и Белой Криницы в Хер-
сонской области, около Николь-
ского, Волновахи и Трудового в 
ДНР.  

Также в районе населенного 
пункта Каменка Харьковской 
области были перехвачены два 
украинских снаряда реактив-
ной системы залпового огня.

По данным Минобороны 
России, всего с начала специ-
альной военной операции уни-
чтожено 268 украинских само-
летов, 148 вертолетов, 1803 
беспилотника, 369 комплексов 
ПВО, 4382 танка и других бро-
немашин, 819 боевых машин 
реактивных систем залпового 
огня, 3339 орудий полевой ар-
тиллерии и минометов, а также 
5034 военных автомобиля.  

А К Ц Е Н Т

Около 160 украинских военнослужащих 
66-й механизированной бригады ВСУ 
отказались принимать участие 
в дальнейших боевых действиях

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов

М
и н о б о р о н ы  Ро с с и и 
рассказало о новых 
подвигах военных  в 

ходе специальной военной опе-
рации. 

Механик-водитель самоход-
ной артиллерийской установки 
«Малка» батареи 2 армейско-
го корпуса Народной милиции 
ЛНР Юрий Раченко служит с 
2014 года. 

Начинал в Казачьей дивизии, 
потом сделал небольшой пере-
рыв в службе, но затем подпи-
сал новый контракт. При осво-
бождении одного из населенных 
пунктов ЛНР «Малка» Раченко 
была обнаружена беспилотни-
ком противника и попала под 
обстрел. В сложной обстановке 
Раченко смог быстро сориенти-
роваться и вывести самоходное 
орудие из-под артиллеристско-

го огня. Этим он спас не только 
боевую машину, но и другие ар-
тиллерийские установки на за-
маскированных позициях. 

Рядовой Владимир Байгабу-
лов, вожатый служебных собак 
инженерно-саперного батальо-
на, разминирует здания и ведет  
инженерную разведку путей 
движения российских войск. 
При разведке одного из марш-
рутов Владимир обнаружил во-
оруженную группу украинских 
националистов. 

В ходе боя Владимир при-
цельным огнем уничтожал 
несколько националистов. 
Группа диверсантов была пол-
ностью уничтожена. Затем 
инженеры приступили к разми-
нированию путей прохода рос-
сийской колонны. Байгабулов 
обнаружил и уничтожил 9 рас-
тяжек, а также  два управляе-
мых фугаса.

Рядовой Андрей Головко, 
старший стрелок парашют-
но-десантной роты, ночью об-
наружил вооруженную группу 
украинских националистов, го-
товивших засаду. 

Российские десантники при-
няли решение дать бой, несмот-
ря на численное превосходство 
противника.

Действуя решительно, Ан-
дрей под непрекращающимся 
огнем противника, несмотря 
на полученное ранение, взял в 
плен националиста. По итогам 
боестолкновения группа бое-
виков была полностью ликви-
дирована. 

Д о с т а в л е н н ы й  н а  к о -
мандный пункт задержанный 
Андреем националист в ходе до-
проса выдал информацию о чис-
ленности действующих в дан-
ном районе диверсионно-раз-
ведывательных групп.  

МВД

ВОЗНАГРАЖДЕНИЕ В МИЛЛИОН 
ЗА ВОЕННЫХ ПРЕСТУПНИКОВ
Александр Степанов

Руководство Министерства 
внутренних дел РФ приняло ре-
шение назначить вознагражде-
ние за помощь в задержании ко-
мандиров украинского нацио-
нального батальона Константи-
на Немичева и Сергея Величко. 

Немичев и Величко входят в 
командный состав харьковско-
го нацбатальона «Кракен», ко-
торый в свою очередь являет-
ся структурным подразделени-
ем полка «Азов» (Признан тер-
рористической организацией. 
Запрещен на территории РФ). 
Они обвиняются в посягатель-
стве на жизнь сотрудника пра-
воохранительного органа. 

Как сообщили в пресс-цен-
тре МВД России, командиры 
нацбата пытали российских 
военнослужащих и убивали их 
с особой жестокостью. «Фигу-
ранты этого уголовного дела 
уже объявлены в межгосудар-
ственный розыск, заочно им из-
брана мера пресечения в виде 
заключения под стражу», — под-
черкнули в МВД России. 

Сейчас Немичев Константин 
Витальевич 10.01.1996 года ро-
ждения и Величко Сергей Оле-
гович 03.01.1994 года рождения 
включены в федеральный спи-
сок «Десять особо опасных ра-
зыскиваемых преступников». 
За помощь в задержании каждо-
го из них объявлено вознагра-
ждение в миллион рублей. 

Видеокадры, на которых 
украинские нацисты пытают и 
убивают российских военно-
служащих, попавших в плен, 

распространяли сами боеви-
ки «Кракена». По некоторым 
данным, на кадрах российские 
военнослужащие, попавшие в 
плен в Харьковской области в 
марте этого года.  

Пленных убивали и пыта-
ли четыре нациста. Помимо Ве-
личко и Немичева на видео при-
сутствуют члены теробороны 
Харькова — Руслан Олейник и 
Руслан Миронюк. 

По этим фактам Следствен-
ный комитет РФ возбудил уго-
ловное дело о посягательстве на 
жизнь не менее восьми россий-
ских военнослужащих путем 
причинения множественных 
телесных повреждений, в том 
числе с использованием огне-
стрельного оружия. 

Из ФСБ России получены све-
дения о других лицах, причаст-
ных к этому преступлению. Сре-
ди них сотрудник СБУ Виталий 
Посохов, который вел видеоза-
пись стрельбы по ногам россий-
ских военных. Ему также заоч-
но предъявлено обвинение по 
ст. 317 УК РФ. Кроме того, след-
ственным путем проверяется 
причастность к совершению это-
го преступления бойца батальо-
на «Азов» Ивана Никифорова и 
начальника одного из подразде-
лений УСБУ в Харьковской обла-
сти Сергея Пшеничного.

Сейчас СК России продол-
жает устанавливать подразде-
ления украинских вооружен-
ных формирований и конкрет-
ных лиц из их состава, причаст-
ных к преступлениям в отно-
шении российских военнослу-
жащих.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Механик-водитель 2 армейского 
корпуса ЛНР Юрий Раченко вывел 
из-под обстрела САУ «Малка». 

Рядовой Владимир Байгабулов 
обнаружил засаду и уничтожил 
в ходе боя несколько националистов. 

Рядовой Андрей Головко, несмотря 
на ранение, взял в плен украинско-
го диверсанта.
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СЫРЬЕ Что заставит 
Европу просить о запуске 
«Северного потока-2» 

Газ без права 
передачи

Сергей Тихонов

Цены на газ в США бьют рекорды вслед за европейски-
ми котировками. Американский газовый рынок — ло-
кальный, стоимость «голубого топлива» здесь мало 
влияет на его цену в Европе и Азии. Но сами поставки 
сжиженного природного газа (СПГ) из США для евро-
пейцев в этом году стали единственным источником 
относительно дешевого газа в сравнении с биржевыми 
ценами в самой Европе. 

Стоимость газа выше 500 долларов за тысячу кубо-
метров в Европе сильно снижает экономическую при-
влекательность его использования в генерации электри-
чества, выше 700 долларов — в промышленности и для 
химических производств. Осенью прошлого года, когда 
цены на бирже только превысили отметку 500 долларов, 
представители многих европейских производителей 
электроэнергии и промышленных предприятий заявля-
ли, что такая стоимость газа неподъемна для экономики. 
Но знали бы они, что это только начало.

Сейчас газ на бирже в Европе стоит чуть менее 3000 
долларов за тысячу кубометров. В США — около 350 дол-
ларов за тысячу кубометров, но без учета его сжижения 
и доставки. 

Как отмечает директор по исследованиям VYGON 
Consulting Мария Белова, сжижение, транспортировка и 
последующее разжижение американского газа для Ста-
рого Света обходятся приблизительно в 160 долларов за 
тысячу кубометров. То есть его цена уже превысила кри-
тическую отметку 500 долларов за тысячу кубометров. 
А с учетом дорожающего (на 40% для поставок в сен-
тябре—ноябре) фрахта танкеров для перевозки амери-
канского СПГ в Европу, стоимость приближается к 600 
долларов за тысячу кубометров. Дороже, чем сейчас, газ 
в США стоил только в 2008 году, когда его еще не экспор-
тировали в виде СПГ. 
Год назад его цена 
была в два с полови-
ной раза дешевле — 
139 долларов, и это 
считалось высокой 
стоимостью. 

Причина подоро-
жания в этом году, 
по мнению замглавы 
Фонда националь-
ной энергетической 
безопасности Алек-
сея Гривача, в росте 
спроса на газ для ге-
нерации электроэнергии, за которым не успевает добы-
ча, а также в увеличении экспорта по трубопроводам 
в Мексику. Оба фактора долгоиграющие и продолжат 
влиять на американский рынок. Показательно, что это 
ограничивает возможности по закачке в американские 
подземные хранилища газа (ПХГ). Сейчас их заполнение 
на 13% меньше, чем в среднем за пять последних лет на 
эту дату, отмечает эксперт.  

Единственным выходом сейчас для Евросоюза оста-
ется не искать возможности поставок дешевого газа у 
других поставщиков, которых, впрочем, уже и нет, а ра-
ботать над снижением биржевых цен на своем рынке. 
Сделать это возможно только за счет роста поставок из 
нашей страны. Но из четырех построенных газопрово-
дов из России в Европу на полную мощность работает 
только «Турецкий поток». А транзит через Украину ока-
зался сокращен более чем наполовину от контрактных 
объемов, со 106 млн кубометров в сутки до 40—43 млн 
кубометров в сутки. 

Увеличить поставки по «Турецкому потоку» нельзя 
технически. Прокачка по «Ямал—Европа» остановлена 
из-за санкций, по той же причине (санкции в отношении 
оборудования) ограничены до 20% поставки по «Север-
ному потоку». Отменять запреты ЕС не собирается, о 
чем неоднократно уже было заявлено. Единственный ра-
бочий маршрут для наращивания поставок — «Северный 
поток-2», причем не под какие санкции он официально 
не попадает. Оборудование там новое, замены или ре-
монта не требует, а  непосредственно против российско-
го газового экспорта ЕС никаких ограничений не вводил. 

Другое дело, что просьба о запуске «Северного по-
тока-2» будет сродни признанию поражения в эконо-
мическом противостоянии с Россией. Технически нет 
проблем запустить «Северный поток-2», но пока с уче-
том санкционной повестки это неприемлемо для Евро-
пы, считает инвестиционный стратег УК «Арикапитал» 
Сергей Суверов. Против этого, конечно, будут высту-
пать многие политики, но по мере нарастания экономи-
ческих проблем их слово будет весить все меньше. А рост 
цен на газ в самой Европе будет и дальше разгонять его 
котировки в других частях света.  

СИТУАЦИЯ 

В России 
опасаются 
переизбытка 
зерна

НАБИЛИСЬ 
В ЗАКРОМА
Дарья Худякова

Экспорт пшеницы из России 
резко упал относительно пока-
зателей прошлых лет. Он сей-
час на 20% ниже средних тем-
пов экспорта, характерных для 
этого периода, рассказали «РГ» 
участники рынка.

Общий объем экспорта 
зерновых, по данным на нача-
ло этой недели, составлял 2,7 
млн тонн, из них 2,2 млн тонн 
приходилось на пшеницу. При 
этом по итогам августа 2021 
года экспорт зерновых соста-
вил 5 млн тонн, из них 4,5 млн 
тонн — экспорт пшеницы. Та-
кие данные приводят в Россий-
ском зерновом союзе. Август 
еще не закончился, поэтому 
сравнивать показатели пока не-
корректно, но ожидается, что в 
этом месяце экспорт пшеницы 
составит 3,5 млн тонн, что на 
целый 1 млн тонн ниже, чем в 
прошлом году.

«У нас уровень экспорта 
зерна существенно ниже, чем в 
прошлом сезоне. В августе того 
года мы отгрузили более 5 млн 
тонн зерна, в этом сезоне от-
грузим 3—4 млн тонн, снижение 
достаточно большое, потому 
что традиционно у нас в этот 
период бывает наилучшая си-
туация», — говорит вице-прези-
дент Российского зернового со-
юза Александр Корбут.

Участники рынка опасают-
ся, что из-за низкого спроса на 
российское зерно и пшеницу 
образуется их переизбыток на 
внутреннем рынке. «При том 
огромном урожае, который 
уже имеет Россия, экспорт дол-
жен быть на десятки процен-
тов выше средних показателей. 

Нам грозит затоваривание вну-
треннего рынка», — считает ру-
ководитель аналитического 
агентства «Совэкон» Андрей 
Сизов. Среди причин сложив-
шейся ситуации эксперты вы-
деляют боязнь зарубежных 
импортеров перевозить зер-
но через Черное море. Кроме 
того, цены на наше зерно вы-
сокие. Турция, например, сей-
час закупает зерно на Украине 
с большим дисконтом, наше же 
для них не так привлекательно 
из-за более высокой стоимости.

«Мы находимся под дав-
лением двух факторов. С од-
ной стороны, это плавающая 
пошлина, которая «пришиб-
ла» внутренние закупочные 
цены до крайне низкого уров-
ня, поэтому сельхозпроизво-
дители находятся в задумчиво-
сти: стоит ли продавать по этой 
цене — результата особого нет. 
С другой стороны, это крепкий 
рубль, который тоже негативно 
влияет на возможности экспор-
та», — отмечает Корбут.

Уверенности, что ситуация 
в ближайшее время наладится, 
у участников рынка нет. Даль-
нейшее падение экспорта оста-
ется под вопросом ввиду двух 
противоположных по влиянию 
факторов: большого урожая, 
увеличивающего экспортный 
потенциал, и сложностей, свя-
занных с санкционным давле-
нием на экспорт зерна, говорит 
председатель правления Сою-
за экспортеров зерна Эдуард 
Зернин.

На днях египетский GASC 
купил без тендера у российских 
экспортеров 240 тысяч тонн. 
Это значит, что мы сохраня-
ем конкурентоспособность на 
мировом рынке, подчеркивает 
Зернин. По данным союза, сей-
час 29% всего российского зер-
на экспортируется в Турцию, 
19% — в Южную Корею и 18% в 
Евросоюз.

Если доллар вырастет, то это 
станет хорошим стимулом для 
экспорта, считает Корбут. Если 
государство откажется от пла-
вающих пошлин, хотя бы по фу-
ражной пшенице, которой у нас 
колоссальный переизбыток, 
то экспорт тоже может пойти, 
но пока ситуация в основном 
определяется государственным 
регулированием, говорит он.

Показатели экспорта пше-
ницы в августе по сравнению с 
июлем вырастут примерно 
на 1, 2 млн тонн: с 2,3млн тонн 
до 3,5 млн, прогнозирует Си-
зов. Но год к году он становится 
ниже. При этом темпы экспор-
та из ЕС растут.  

С абонентами 
сведут учеты

«Выявление случаев 
использования магни-
тов, врезок и прочего 

вмешательства в газопровод-
ную сеть повлечет перерасчет 
объемов потребления по мак-
симуму — как будто человек ис-
пользовал газ на максимальную 
мощность 24 часа в сутки. Если 
прибор учета будет выведен из 
строя, что будет выявлено во 
время проверки, а собственник 
об этом не сообщил, то газов-
щики также пересчитают пока-
зания по нормативу потребле-
ния», — говорит Склянчук. 

Контроль газового обору-
дования и поверка счетчиков 
являются важными мерами не 
только регулировки потреб-
ления, но и безопасности, го-
ворит первый вице-президент 
«ОПОРЫ России» Павел Сигал. 
Значительная часть помеще-
ний еще не оснащена прибора-
ми учета газа. Однако тарифи-
кация по счетчикам в конечном 
итоге оказывается более выгод-

ной для потребителей, отмеча-
ет он. 

Проект касается двух важ-
ных вопросов, поясняет пред-
с е да тел ь  п р а вл е н и я  М О О 
«Гильдия инженеров газово-
го оборудования» Станислав 
Митюшин. Во-первых, появит-
ся возможность осуществлять 
поставку газа абонентам, ко-
торые находятся в стадии со-
гласования и подписания до-
говора поставки газа, без до-
полнительных санкций к або-
ненту. Наиболее вероятно, что 
на фоне текущей массовой га-
зификации задержки в заклю-
чении договоров поставки от-
нюдь не являются виной або-
нентов, говорит он.

Второй круг вопросов связан 
с формализацией процессов уче-
та потребленного газа. Не секрет, 
что несмотря на многолетние по-
пытки заставить абонентов уста-
навливать индивидуальные счет-
чики, этот процесс так и не носит 
массовый характер, так как тре-
бует от жителей расходов на при-
обретение и установку счетчика 
(от 5—6 тысяч до 30 тысяч рублей 
и выше), отмечает Митюшин. 
Закон делит абонентов на тех, у 
кого потребление менее двух ку-
бометров газа в час (например, 
это квартиры с газовой плитой), 
и на тех, у кого больше (это мо-
жет быть квартира с плитой и 
газовой колонкой или частный 
дом). Постановление направле-

но на то, чтобы абонентов с по-
треблением свыше двух кубо-
метров фактически принудить 
к установке прибора учета либо 
они должны будут обосновать 
техническую невозможность 
установки, говорит Митюшин. 
В противном случае платежи бу-
дут в дальнейшем выставляться 
с повышающим коэффициентом 
1,5. Подобные подходы, учиты-
вая множественность абонентов, 
подпадающих под данные требо-
вания, приведут как минимум к 
росту расходов граждан. Кроме 
того, это потребует дополнитель-
ных субсидий со стороны орга-
нов соцзащиты для малообеспе-
ченных, отмечает эксперт.

Также постановление дает 
слишком большие полномочия 
поставщику газа, считает Ми-
тюшин: фактически позволя-
ет ему единолично делать вы-
воды о неисправности прибора 
учета, возложении на абонента 
санкций в виде перерасчета за 
уже прошедшие периоды вплоть 

до применения повышающего 
коэффициента 10 (то есть в де-
сять раз больше). Такой подход 
приведет к существенному ро-
сту споров между абонентами и 
поставщиками, считает он. 

Некоторые моменты в проек-
те документа спорны, считает 
и Склянчук. Есть риски, напри-
мер, в том, что подтверждать 
факт вмешательства в газопро-
водную сеть, недопуска при про-
верках оборудования смогут не 
только органы власти в лице 
жилинспекций, но и представи-
тели управляющих компаний. 
«Такой «драконовский подход» 
свойственен только газовщи-
кам. Отчасти это связано с по-
вышенной опасностью исполь-
зования газа в быту, с другой 
стороны, проблема в том, что 
регуляторная политика пропи-
сывается на уровне подзакон-
ных актов, а не в Жилищном ко-
дексе», — отмечает он.  

Стоимость установки счетчика 
газа — от 5—6 тысяч рублей.А К Ц Е Н Т

Абонентам-нарушителям могут
увеличить платежи в десять раз

Экспорт упал 
по сравнению 
с прошлыми года-
ми из-за крепкого 
рубля и плаваю-
щей пошлины

— Европа оставит без газа самые бедные страны — 
подробности узнайте на сайте
rg.ru/art/2369941
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Из четырех наших 
газопроводов 
в Европу на пол-
ную мощность 
работает только 
«Турецкий поток»
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РЕПЛИКА За что Героя Труда России выгнали из зала суда

Права не имеете?
Ирина Краснопольская

М
огу похвастаться: 24 ав-
густа 2022 года просну-
лась знаменитой. Горя-

чие новости интернета сообща-
ют о том, что судья, рассматри-
вающий в Московском област-
ном суде дело Калининградских 
врачей Элины Сушкевич и Еле-
ны Белой, принародно выгнал 
меня из зала заседаний. Зал ах-
нул от недоумения: за что? Си-
дящий рядом со мной детский 
доктор мира Герой Труда Рос-
сии Леонид Рошаль попытал-
ся что-то сказать. Слова ему 
не дали. Он вышел следом за 
мной. Объявили пятиминутный 
перерыв.

Тут замечу: на первом засе-
дании Московского облсуда по 
Калининградскому делу — неде-
лю назад — было 12 слушателей. 
На вчерашнем человек 30. В не-
большом зале тесновато. Фото-
графия, которую публикуем, 
сделана сразу после моего изгна-
ния из зала суда. На ней в основ-
ном женская часть присутству-
ющих — они реагируют на собы-
тия более эмоционально: за что? 
почему выгнали? У меня нет от-
вета на этот вопрос. Хотя, поки-
дая зал, пыталась узнать, в чем 

моя вина. Судье не понравилось 
выражение моего лица? Разгля-
дел даже на расстоянии? Выска-
зала такое предположение. И тут 
же врач-неонатолог, присутству-
ющая в зале, заметила: «А звез-
ду Героя Труда он не заметил?» 
Смею предположить, что заме-
тил, тем более что доктор Ро-
шаль сказал об этом. 

В который раз вынуждены 
говорить о Калининградском 
деле врачей. Тем более что 4 ав-
густа мы опубликовали вердикт 
совета экспертов, который про-
ходил по инициативе Леони-
да Михайловича Рошаля. Были 
опубликованы результаты про-
веденных экспертиз. Мнение 
ведущих специалистов одно-
значно: естественную смерть 
младенца пытаются предста-
вить как искусственную, как 
преднамеренное убийство. А на-
чалось все в 2018 году. В 2020-
м состоялся первый суд, оправ-
давший Элину Сушкевич и Еле-
ну Белую. Но… Калининград-
ское «дело убийц в белых хала-
тах», которое, увы, не первое в 
нашей стране, бьет рекорды по 
времени: ему аж четыре года — 
и, по мнению ведущих специа-
листов в этой области медици-
ны, абсурдности. 

Последнее доказательство: 
вынесенный в ночь на среду 24 
августа обвинительный вер-
дикт присяжных в отношении 
Елены Белой и Элины Сушке-
вич. Они обвиняются в гибели 
младенца. Подсудимых призна-
ли виновными и недостойны-
ми снисхождения. Последствия 
вердикта будут обсуждаться в 
суде 30 августа. Мособлсуд про-
длил арест Белой и Сушкевич 
на три месяца. Для сведения: в 
числе присяжных, то есть тех, в 
чьих руках судьба двух врачей, 
нет ни одного врача (?!). Реше-
ние не на профессиональном, а 
на каком уровне? 

Об атмосфере суда. Мелочь? 
Отнюдь! Начала заседаний 
строго объявляются, но начи-
наются с опоздания. Небольшо-
го. Можно подождать? Конечно! 

Все мы люди. Заседание, о кото-
ром речь, должно было начаться 
в 11 часов. Началось позже ми-
нут на 15—20. А закончилось… 
Вердикт присяжных был выне-
сен в ночь с 23 на 24 августа. И 
за все это время, невзирая на 
духоту, не было ни одного нор-
мального перерыва. Лишь три-
жды давалось по пять или де-
сять минут передыха. 

Да, слушалось дело врачей. 
О врачах, даже загадочных ме-
дицинских терминах говори-
лось с таким апломбом! С таким 
ощущением истины в послед-
ней инстанции, что присутству-
ющим, причем в основном при-
знанным специалистам в дан-
ной области медицины, остава-
лось только дивиться.

Должна пояснить: свиде-
телем тому была лично. Пото-

му как через несколько минут 
после прилюдного изгнания из 
зала заседаний ко мне подошел 
сотрудник охраны и объявил, 
что судья разрешил мне вер-
нуться в зал. Изгнали прилюд-
но, вернули приватно. Верну-
лась. Даже не медикам извест-
но, что в течение дня возникает 
необходимость справления не-
которых интимных процессов. 
Пяти минут для этого малова-
то. Кроме того, в течение дня 
принято «принимать пищу», 
пить воду. Мы такой возмож-
ности были лишены. У кого-то 
в зале нашлась плитка шокола-
да — ею бережно делились. Во 
время десятиминутного пере-
рыва одна из врачей помчалась 
в буфет за стаканчиком кофе. 
Буфет был закрыт. А вот в деся-
том часу вечера, когда отправи-
ли присяжных для вынесения 
вердикта, среди нас, присут-
ствующих, объявился спаси-
тель: умудрился где-то раздо-
быть несколько коробок пиц-
цы. И все мы кинулись жевать 
эту самую пиццу. А адвокаты 
даже снабдили кусочками об-
виняемых. Зрелище впечатля-
ющее. Характеризует атмосфе-
ру суда, который призван ре-
шать судьбы людские.

Подсудимых, повторюсь, 
признали виновными и недо-
стойными снисхождения.  

Эта фотография сделана сразу после того, как Ирину Краснопольскую (в центре) выгнали из зала суда. 

А К Ц Е Н Т

Судья принародно выгнал меня из зала 
заседаний. Зал ахнул от недоумения: 
за что? Леонид Рошаль попытался что-то 
сказать. Слова ему не дали
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Прямая речь

Леонид Рошаль:
То, что произошло, отвратитель-

но. Нельзя так не считаться с мне-

нием ведущих специалистов. 

И продолжать держать в СИЗО 

двух калининградских врачей. 

ОТ РЕДАКЦИИ

Редакция просит Председателя 

Московского областного суда 

и Высшую Квалификационную 

Коллегию Судей проверить сооб-

щенные факты о поведении судьи 

на соответствие нормам судей-

ской этики.

ПЛАНЫ IKEA может 
вернуться в Россию 
в течение двух лет

Есть идея

Нина Егоршева

IKEA не планирует продавать бизнес в России и хо-
чет вернуться в течение двух лет. Об этом сообщил 
ТАСС со ссылкой на источник, близкий к шведской 
компании.

В сообщении говорится, что около 700 сотрудников 
ретейлера в России продолжат свою работу. При этом 
склады и магазины компании останутся закрытыми до 
его возвращения в РФ.

Что касается российских заводов, которые принад-
лежат IKEA, в случае их продажи компания оставит за 
собой право производить в будущем товары по дого-
ворным ценам. «IKEA никому не собирается продавать 
свой бизнес в России, чего никогда не делала и в других 
странах. Ретейлер планирует вернуться в РФ самосто-
ятельно в течение года — двух, после смены экономи-
ческой обстановки и ослабления санкционного давле-
ния», — говорится в сообщении.

В середине августа IKEA официально завершила 
распродажу товаров в России. Сообщалось, что мага-
зины останутся закрытыми и будут работать только на 
выдачу оформленных заказов, а также возврат и обмен 
товаров. Все заказы, оформленные до окончания он-
лайн-продаж, компания пообещала доставить клиен-
там в течение августа и сентября.

После появилась информация, что холдинговая 
структура IKEA (Ingka Holding Europe B.V.) приняла ре-
шение о ликвидации управляющей магазинами IKEA в 
России компании (ООО «Икеа Дом»).  



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 августа 2022
четверг № 189 ( 8837 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОЦЗАЩИТА 

Узнать 
о пенсионных 
накоплениях 
станет проще

ТРИ ДНЯ 
НА ОТВЕТ
Ольга Игнатова

Пенсионный фонд РФ (ПФР) 
разработал административный 
регламент об информирова-
нии граждан о размере их буду-
щей пенсии. Он касается случа-
ев, когда граждане обращают-
ся за такой информацией лич-
но в клиентские службы ПФР. 
Проект регламента размещен 
для общественного обсуждения. 

Подать заявление на предо-
ставление данных о пенсион-
ных накоплениях и размере бу-
дущей пенсии человек может 
в любое время в любом отде-
лении ПФР, а не только по ме-
сту постоянной регистрации. 
В запросе необходимо будет 
указывать фамилию, имя и от-
чество, дату рождения, номер 
ИНН, адрес электронной почты 
и саму просьбу гражданина.

Предоставлять эту услу-
гу будут за три рабочих дня с 
даты обращения. Кроме того, 
документом регламентируется 
максимальный срок ожидания 
в очереди в клиентской служ-
бе ПФР при подаче запроса или 
получении ответа на запрос  — 
15 минут. У человека также есть 
право получить ответ по элек-
тронной почте.

В ПФР напомнили «РГ», что 
с 2022 года осуществляется 
проактивное информирование 
россиян об их пенсионных пра-
вах, в том числе о сумме пен-
сий. Соответствующую инфор-
мацию получают женщины с 
40 лет, а мужчины — с 45 лет.  Но 
по правилам такая автоматиче-
ская рассылка будет произво-
диться раз в три года. 

Если нужно получить инфор-
мацию быстрее, то лучше обра-
титься в ПФР. В ближайшее вре-
мя регламент работы с личны-
ми обращениями будет утвер-
жден. Информация о пенсион-
ных накоплениях полезна тем, 
что можно заранее предпри-
нять шаги по их увеличению.  

СОФТ

Какие 
программы 
предустановят 
на смартфоны 
и компьютеры

НАЙДЕТСЯ ВСЕ

Олег Капранов

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин, по данным СМИ, под-
писал распоряжение прави-
тельства, которым утвержда-
ется перечень мобильных при-
ложений и программ для обя-
зательной предустановки на 
смартфоны, планшеты, ПК, мо-
ноблоки и Smart-TV с 1 января 
2023 года. Регуляторам пред-
стоит решить проблему, касаю-
щуюся техники, ввозимой па-
раллельным импортом.

В тексте документа, на кото-
рый первым обратил внимание 
«Коммерсантъ», перечислены  
конкретные приложения, обя-
зательные для предустановки.

Поисковая система — «Ян-
декс». В перечне для смартфо-
нов и планшетов — «Яндекс.
Карты», «ВКонтакте», Mir Pay, 
«Госуслуги» и ряд других. На 
ПК должны  предустанавливать 
«Яндекс.Браузер» и «МойО-
фис». В перечень для Smart TV 
вошли онлайн-кинотеатры Ivi, 
Premier, «КиноПоиск», Wink, 
Start и др.

Согласно данным компа-
нии «МойОфис» и агентства 
BCGroup, лояльность пользо-
вателей к программе преду-
становки отечественного ПО в 
2022 году выросла до 57%, что 
на 13% больше по сравнению с 
прошлым годом. Правовая кол-
лизия связана с тем, что меха-
низмы параллельного импор-
та, при помощи которого по-
ставляется существенная часть 
электроники, не предполагают 
участия производителя. Обес-
печить предустановку силами 
поставщика или продавца не 
представляется возможным, 
так как для этого необходи-
мо вскрыть упаковку, пояснял 
«РГ» ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Мур-
тазин. В результате минциф-
ры выступило с предложением 
временно освободить бизнес от 
административной ответствен-
ности за продажу  электроники 
без предустановленного ПО.  

— Также на сайте: Названы 
способы самостоятельно 
увеличить размер пенсии
rg.ru/art/2362584

Иван Егоров

С
екретарь Совета без-
опасности России Нико-
лай Патрушев в блиц-ин-

тервью «Российской газете» и 
трем российским информаци-
онным агентствам прокоммен-
тировал реакцию официально-
го Киева и европейских властей 
на убийство журналиста Дарьи 
Дугиной. Например, про слова 
министра обороны Чехии Яны 
Черноховой, которая публично 
заявила, что ей не жаль ни Да-
рью Дугину, ни ее отца, а также 
что «ночь на 21 августа в России 
запомнят надолго». Кроме того 
секретарь Совбеза РФ расска-
зал, чем грозит Европе и Западу 
безразличие к диверсионным и 
террористическим выходкам 
киевского режима, который 
уже давно перешел все границы 
права, морали и просто здраво-
го смысла. Например, обстрели-
вая атомную электростанцию и 
угрожая Европе ядерной ката-
строфой . 

Николай Платонович, как 
вы можете прокомменти-
ровать реакцию официаль-
ных лиц Запада и Украины 
на убийство Дарьи Дуги-
ной? Имею в виду, например, 
заявление Зеленского о яко-
бы непричастности Киева к 
теракту?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Словам Зелен-
ского давно нет веры. Прези-
дент Украины с первых дней из-
брания играет по сценарию, на-
писанному западной империей 
лжи. Злорадная же реакция дру-
гих официальных лиц Украины 
и их западных покровителей по 
поводу этого подлого убийства 
в очередной раз подтверди-
ла подлинную сущность киев-
ских властей, не скрывающих 
удовлетворения от совершен-
ного преступления. 

Как показывает гибель Да-
рьи Дугиной, бандитский ки-
евский режим вслед за много-
летним террором в отношении 
миллионов жителей Украины и 
Донбасса теперь пытается шаг-

нуть за пределы украинских 
границ.

В то же время, например, гла-
ва чешского военного ведом-
ства, а это, на секунду, — жен-
щина, не скрывая своего от-
ношения к убийству, заявила, 
что даже не сожалеет о слу-
чившемся…

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Что касается 
высказывания министра оборо-
ны Чехии Черноховой, то, пуб-
лично одобрив покушение на 
Дарью Дугину, она грубо нару-
шила законодательство самой 
Чешской Республики. Полагаю, 
Праге стоит вспомнить, что в 
чешском уголовном кодексе 

имеется статья «Поддержка и 
пропаганда терроризма», под 
которую полностью попадают 
высказывания министра. Упо-
мянутая норма закона преду-
сматривает наказание в виде 
лишения свободы на срок от 2 
до 10 лет.

В данной ситуации чешским 
властям было бы нелишним 
оперативно разобраться в дей-
ствиях министра и дать им пра-
вовую оценку. 

В случае, если Прага закроет 
глаза на столь бесчеловечную 
выходку, это может фактически 
означать утрату Чехией послед-
них признаков правового госу-
дарства. 

Россия исходит из того, что 
ни одна цивилизованная стра-
на, какого бы политического 
курса она ни придерживалась, 
не имеет права игнорировать 
публичное поощрение терро-
ризма, тем более исходящее от 
высокопоставленных государ-
ственных деятелей.

Вы думаете, чехи и иже 
с ними прислушаются к мне-
нию России? Такое ощуще-
ние, что они дружными ряда-
ми решили идти к всеобщей 
самоликвидации? 

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Дальнейшее 
безразличие европейских поли-
тиков к возрастающим аппети-
там Киева, увлекшегося дивер-
сионной деятельностью, угро-
жающего атомным объектам и 
пытающегося применить хими-
ческое и бактериологическое 
оружие, может в конечно ито-
ге привести к самоуничтоже-
нию Украины и непоправимым 
последствиям для самих стран 
Запада.  

Унесенные морем
Судам «Спутника-ДВ» 
повезло меньше. Отту-
да экипаж пришлось 

эвакуировать вертолетом. Воз-
душное судно зависало на макси-
мально низкой высоте без посад-
ки, и людей одного за другим под-
нимали на борт с помощью спус-
ковых устройств. Первую группу 
из 16 человек привезли в поселок 
Озерпах и разместили в клубе, 

— Их встретила глава посел-
ка, — отметила Евгения Вайзеро-
ва. — Это были в основном жен-
щины. Потому что в рыбообра-
ботке чаще женщины работают.

К слову, сейчас работа плаву-
чих заводов востребована осо-
бенно.

— В этом году очень большой 
объем переработки, — говорит 
помощник президента краевой 
Ассоциации предприятий рыб-
ной отрасли Вера Гуль. — Берего-
вых мощностей не хватает, при-
влекают судовые.

Вечером людей из Озерпа-
ха забрала машина и отвезла в 
село Чныррах. Там они смогли 
переночевать в общежитии. 

Спасательный вертолет тем 
временем дозаправился в Нико-
лаевске-на-Амуре и направил-
ся за следующей группой рыбо-
переработчиков.

Можно сказать, что история 
закончилась хорошо. Впрочем, 
исход мог быть и менее благо-
приятным. Ведь главной при-
чиной ЧП, с большой вероят-
ностью, стало элементарное 
несоблюдение правил безопас-
ности.

— Или неправильно якоря 
стояли, или неправильно были 
сцеплены суда, — комментиру-
ет ситуацию президент Ассоци-
ации рыбохозяйственных пред-
приятий Хабаровского края и 
Амурского бассейна Александр 
Поздняков.

Начальник администра-
ции морских портов Охотского 
моря и Татарского пролива Ни-
колай Татаринов тоже считает, 
что случившегося можно было 
избежать. Ведь о шторме преду-
преждали заранее.

— Кто-то заблаговременно 
позаботился о безопасности 
при приближающейся непого-
де, а кто-то нет. Из личного опы-
та могу сказать, что, если суд-
но понесло, значит, оно не там 
встало или погода не оправда-
лась и была хуже прогноза, — го-
ворит Татаринов. — В таких си-
туациях капитан должен при-
нимать решение о поиске места 
убежища или штормоваться — 
вставать против волны, если 
позволяет судно.

Транспортная прокуратура 
Николаевска-на-Амуре, кстати, 

уже организовала проверку по 
факту происшествия. Сотрудни-
ки надзорного ведомства выяс-
нят, как судовладельцы соблюда-
ли требования закона о безопас-
ности мореплавания, а также 
дадут оценку действиям долж-
ностных лиц контролирующих 
органов и своевременности про-
ведения спасательной операции, 
отметили в ведомстве.  

Вертолет МЧС добирался в район поиска более четырех часов.

А К Ц Е Н Т

Главной причиной случившегося, с большой вероятностью, 
стало элементарное несоблюдение правил безопасности
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МЧС

В МЧС России привели точные 

данные по минутам о том, как на-

чиналась спасательная операция. 

«В 23.40 (мск) 23 августа в Центр 

управления в кризисных ситуаци-

ях ГУ МЧС России по Хабаровско-

му краю поступила информация о 

том, что в Николаевском районе в 

районе о. Байдукова во время 

якорной стоянки в результате вол-

нения в море тягач с двумя рыбо-

ловецкими баржами, сцепленны-

ми между собой, сорвало с яко-

рей. Их начало относить в сторону 

острова Сахалин.

В 8.27 (мск) 24 августа вертолет 

Ми-8 МЧС России прибыл в Нико-

лаевский район, где дрейфуют 

баржи с тягачом. С помощью спус-

кового устройства члены экипажа 

рыболовецких судов спасателями 

поднимаются на борт воздушного 

судна. Первых 15 человек уже под-

няли на борт», — такими были пер-

вые сообщения МЧС. 

Позднее выяснилось, что дрейфу-

ют не 2, а 4 баржи с тягачами. Две 

из них находятся на севере Амур-

ского лимана (ближе к Саха-

линскому заливу), другие две на-

ходятся южнее в Амурском лима-

не у берегов Сахалина. 

Всего на них, по данным МЧС, на-

ходилось около 124 человек. В 

район поисково-спасательных ра-

бот направили два буксира — из 

Николаевска-на-Амуре и из посел-

ка Де-Кастри.

«Для реагирования на происше-

ствие было организовано межве-

домственное взаимодействие. Де-

журным капитаном Морского 

координационно-спасательного 

центра были оповещены все суда 

в данном районе.

Кроме этого, в готовности нахо-

дится еще один вертолет авиацен-

тра по поиску и спасению людей 

Росавиации в Николаевске-на-А-

муре со спасателями на борту», — 

передали в МЧС перед тем, как 

люди с дрейфующей баржи были 

спасены. 

Подготовил
Тимофей Борисов

— Оперативное видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2376329

Не считать 
клеветой 

Кроме того, от женщины потребовали через 
газету извиниться и опровергнуть свои заяв-
ления. Хотя сама она в газетах не выступала.

Ситуация типичная: у нас часто пытаются выста-
вить жалобщиков клеветниками. Логика простая, мол, 
раз факты не подтвердились, значит человек солгал. 
А раз факты были нелицеприятные, значит ложь была 
клеветой. Наказать за нее можно двумя способами. 
Первый: подать иск о защите чести и достоинства. В та-
ком случае достаточно доказать, что гражданин рас-
пространял порочащие кого-то сведения. Он мог даже 
в них верить, но раз это ложь, он должен ответить. Вто-
рой: возбудить уголовное дело. Но тогда нужно будет 
обязательно доказать, что человек заведомо знал, что 
сообщает неправду.  

В данном деле женщину пытались привлечь к от-
ветственности в рамках гражданского иска, как рас-
пространительницу некрасивой неправды. Однако 
Верховный суд высказался категорично: нельзя нака-
зывать только за то, что женщина пожаловалась. И не 
важно, что на взяточников, строго говоря, надо жало-
ваться в полицию. 

Гражданин может обращаться к любым государ-
ственным мужам — высокопоставленным чиновникам, 
депутатам и т.п. — это его право.

Председатель правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев подчеркнул, что сама по 
себе жалоба не является клеветой. Обращаясь в госу-
дарственные инстанции, гражданин реализует свои 
конституционные права, а органы власти в силу зако-
на обязаны проверять поступившую информацию.

«Требования о защите чести и достоинства могут 
быть удовлетворены лишь в случае, если будут уста-
новлены недобросовестные намерения автора жало-
бы: его целью было причинить вред другому лицу, а не 
защитить свои права. Такие действия являются зло-
употреблением правом. Однако факт недобросовест-
ных намерений необходимо доказывать», — подвел 
итог глава правления АЮР. 

Верховный суд России направил дело на новое 
рассмотрение. Нижестоящие инстанции должны 
разобраться: с какой целью жаловалась женщина. 
Если будет доказано, что она намеренно пыталась на-
вредить чиновникам и предпринимательнице, то ей 
придется ответить. 

Впрочем, такие вещи доказать трудно. Скорее всего 
она искренне верила, что разоблачает нечистоплотных 
дельцов. А значит, претензии к ней не принимаются.  

1

— Постановления и разъяснения Верховного суда
rg.ru/sujet/2605
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Людей поднимали с баржи с помощью специальных устройств.

Спасатели привезли моряков в поселок Озерпах.

Ректоры 
дают балл

— Это одна из целей, которую перед собой дол-
жен ставить суперсервис. 

Еще одной «горячей» темой беседы ста-
ло зачисление в одну волну. Эта волна подняла другую 
— волну возмущения среди абитуриентов и родителей. 
Хотя, напомним, зачисление в одну волну — не новин-
ка, так же вузы работали и в прошлом году. Но если год 
назад все было в порядке эксперимента, то сейчас — за-
креплено официально в правилах приема. Успели при-
способиться? 

 — Интересно, знает ли кто-то из нынешних абиту-
риентов или их родителей, что лет пять назад у нас еще 
было зачисление в 
ту самую одну вол-
ну, — напомнил про-
ректор Московско-
го городского пе-
дагогического уни-
верситета Дмитрий 
Агранат. — Потом 
перешли на две. 
Имея опыт работы в 
условиях и одной, и 
двух волн, могу ска-
зать: две волны — не-
справедливый под-
ход к абитуриенту. 
Почему? В первую 
волну вузы должны 
были заполнить до 
80 процентов бюд-
жетных мест. И в силу того, что студенты с трудом опре-
делялись, медлили, во вторую волну конкурс мог быть 
даже больше, чем в первую.

Соответственно, студенты с меньшим количеством 
баллов могли пройти в первую волну, а высокобалльни-
ки с трудом пробивались и во вторую. 

По мнению эксперта, одна волна — абсолютно пра-
вильное решение. Это мотивирует абитуриентов бы-
стрее самоопределиться, куда они пойдут. 

 — Аналог — спортивные игры. Все бегут, и финиш у 
всех один, — подытожил Дмитрий Агранат. 

Ректор Южного федерального университета Инна 
Шевченко не видит трагедии в одной волне зачис-
лений.

— Приемная кампания всегда проходит немного «под 
прессом» — и для поступающих, и для вузов, — говорит 
Инна Константиновна.  — После основного этапа зачис-
ления те, кто не поступил, имеют возможность самоо-
пределиться и подать документы в дополнительный на-
бор. Это тоже часть приемной кампании, один комплекс. 

Ректоры отметили небольшой рост количества жела-
ющих поступать на платные отделения. 

— Возможно, это связано со стратегиями поступле-
ния в одну волну: кто-то не смог поступить, куда хотел, а 
теперь готов учиться на платной основе, — предположил 
Андрей Гаврилов. — Или это «скрытые резервы» прош-
лых лет — те, кто не поступил тогда. В любом случае, это 
явление этого года, которое интересно изучить.  

Полный отчет о встрече читайте
в одном из ближайших выпусков
«Российской газеты». 
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Гости «РГ» практически в один голос утверждают: суперсервис 
«Поступление в вуз онлайн» нуждается в доработке.

СОВБЕЗ Николай Патрушев: Преступления украинского режима доведут Европу 
до катастрофы 

Террор вышел из границ
А К Ц Е Н Т

Киевские власти не скрывают
злорадного удовлетворения
от убийства Дарьи Дугиной

Одна волна —
абсолютно
правильное
решение.
Это мотивирует 
абитуриентов
на четкий
и верный выбор
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В МИРЕ

А ВЕТЕР 
НЕ ПОДУЛ
Максим Макарычев

Два высокопоставленных 
чиновника Национальной 
метеорологической службы 
Венгрии (NMS) были уволены 
после того, как сильный шторм, 
который они прогнозировали 
для столицы в самый важный 
национальный праздник стра-
ны, не материализовался, вме-
сто этого внезапно переместив-
шись на юг.  Однако заранее 
полученное предупреждение о 
шторме в Будапеште  заставило 
организаторов праздника отло-
жить шоу фейерверков в честь 
Дня Святого Стефана, праздни-
ка, знаменующего основание 
страны. В итоге разочарован-
ные люди разошлись по домам, 
но дождя и сильного ветра не 
случилось.  После ошибочно-
го прогноза венгерские СМИ 
подвергли широкой критике 
метеорологическое агентство. 
NMS опубликовало извинения 
на своей странице в соцсети, но 
было слишком поздно. Руково-
дители 17 венгерских госструк-
тур обнародовали совместное 
заявление с требованием как 
можно скорее восстановить в 
должности их уволенных кол-
лег, заявив, что отставки яв-
ляются политически мотивиро-
ванными, а прогноз был выпу-
щен на основе максимально до-
ступной на тот момент инфор-
мации. Однако венгерские вла-
сти  дали понять, что не наме-
рены менять решение об уволь-
нении отвечавших за метео-
прогноз чиновников. Кстати, в 
2012 году шесть итальянских 
сейсмологов были осуждены за 
непредумышленное убийство 
после того, как они не смогли 
предсказать землетрясение си-
лой 6,3 балла, которое привело 
к гибели 308 человек.  

День полной ясности
Забавно, что по-свое-
му Зеленского с празд-
ником поздравили и 

западные союзники, еще во 
вторник, на удалении, распи-
навшиеся в преданности укра-
инской независимости и вся-
чески поощрявшие к продол-
жению войны инициатора бес-
смысленной «Крымской плат-
формы». Сразу на следующий 
день, именно к знаменательной 
дате, в немецком «Бильд» вы-
шел апологетический матери-
ал о главнокомандующем ВСУ 
Залужном, что наверняка ис-
портило праздничный банкет в 
глубинах офиса самому Зелен-
скому.  

Впрочем, не этим отметил-
ся праздник, предвещающий 
Украине холодную и голодную 
зиму, как уже прямо говорят 
даже самые оптимистичные 

местные экономические экс-
перты.  «Каждый новый прези-
дент приходит, и страна улета-
ет еще ниже на дно. Где страна 
повернула не туда?» — задался 
вчера вопросом один из авто-
ритетных, заменивших укра-
инцам телевизор, telegram-ка-
налов.  

Ответ, когда Украина прев-
ратилась в фашистское госу-
дарство, и почему его крах 
неизбежен, наивные вопроша-
ющие могут найти в самом на-
чале независимости, и одном 
из многих, но наиболее исчер-
пывающих определений ны-
нешней украинской государ-
ственной системы: «Фашизм 
— это открытая террористиче-
ская диктатура наиболее ре-
акционных, наиболее шовини-
стических элементов финансо-
вого капитала». 

Здесь вопрошающие долж-
ны промотать историю незави-
симости с самого начала. Когда 
из криминала 90-х явились 
на свет украинские олигархи, 
когда они подчинили себе или 
напрямую скупили СМИ и по-
литические партии. Когда на-
чали переводить активы за ру-
беж и оказались в зависимости 
от «империалистического» 
глобального капитала. И когда 

ради сохранения награбленно-
го — а иного определения при-
роде их богатства нет, сдали с 
потрохами Украину своим но-
вым хозяевам, вложив часть 
«общака» в откровенных ху-
торских нацистов и активи-
стов «новой этики» одновре-
менно. 

Спонсор террористическо-
го полка  «Азов» (запрещен в 
РФ) Ахметов, экстремистской 
организации «Правый сек-
тор» (запрещена в РФ) Коло-
мойский, данник фонда семьи 
Клинтон Пинчук и все их сорат-
ники по списку Forbes могут 
рассказать все еще интересую-
щимся согражданам о заложен-
ной в самый момент рождения 
независимой Украины неиз-
бежности, и даже запрограм-
мированности краха и смерти. 

Вместе с ними скорбно бу-
дет молчать и орава полити-
ков, экспертов, журналистов, 
блогеров и прочего обслужи-
вающего это растянутое на три 
десятилетия «преступление 
века»  персонала. Преступле-
ния перед человечеством под 
названием «украинская неза-
висимость», которое продол-
жает уносить жизни сотен не-
виновных ежедневно.  

В городе Мостиск (на фото) в Львовской области готовятся отмечать День независимости.

А К Ц Е Н Т

Так называемая украинская 
независимость продолжает ежедневно 
уносить жизни сотен невиновных 
жителей незалежней

— Американский разведчик дал 
печальный прогноз для НАТО 
из-за поставок оружия Украине
rg.ru/art/2375715
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В Италии 
молодая пара 
ради экономии 
отказалась 
от средств 
гигиены

ЖИТЬ 
ПО-НОВОМУ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Для некоторых жителей Апен-
нин «осознанное потребле-
ние» — это стиль жизни, кото-
рый во многом диктует рост 
цен на энергоносители. В Три-
есте живет настоящая «экосе-
мья», которой удается тратить 
на коммуналку сущие копей-
ки. 28-летняя Анна Масьел-
ло и 29-летний Диого Линга-
рес познакомились в октябре 
2019 года на мероприятии, 
посвященном безотходному 
производству. Молодые люди, 
увлеченные темой сокраще-
ния выбросов в атмосферу, по-
женились спустя два года. Их 
«безотходная» свадьба — яр-
кий пример того, как можно 
сэкономить на самом важном 
торжестве в жизни и одновре-
менно прослыть суперориги-
налами.

Церемония, состоявшая-
ся на заднем дворе дома дяди 
Анны, обошлась молодоженам, 
по итальянским меркам, почти 
бесплатно — всего в четыре ты-
сячи евро. Гостям было предло-
жено меню из экологически 
чистой растительной пищи, а 
все украшения и мебель были 
либо бывшими в употребле-
нии, либо взятыми напрокат. 
Платье невесты было сшито из 
обрезков, обручальные кольца 
молодожены позаимствовали 
у бабушек и дедушек, а вместо 
конфетти «экопара» использо-
вала листья.  

Свои неординарные замаш-
ки Анна и Диого перенесли и 
на быт. Молодожены с нескры-
ваемой гордостью заявляют, 
что тратят на воду меньше 10 
евро в месяц. Выяснилось, что 
находчивые молодые люди со-
бирают в специальном сосуде 
воду, используемую во время 
мытья в душе, а затем ее очи-
щают с помощью угольного 
фильтра и повторно использу-
ют ее для питья, приготовле-
ния пищи и полива растений. 
В целях экономии воды они 
также отказались от исполь-
зования туалетной бумаги, за-
менив ее портативным биде, 
прикрепленном к пластиковой 
бутылке. «Отказаться от ру-
лона туалетной бумаги было 
несложно. Вы удивитесь, как 
легко можно обходиться без 
него», — уверяет Анна Масьел-
ло, призывая воспользовать-
ся этим ноу-хау, подкрепляя 
свои доводы занятной стати-
стикой: в год один человек ис-
пользует 100 рулонов туалет-
ной бумаги.

Анна и Диого считают, что 
нужно уметь довольствоваться 
тем, что у тебя есть. Они гор-
дятся тем, что уже пять лет не 
покупают одежду в так назы-
ваемых «магазинах быстрой 
моды», а обмениваются ею с 
друзьями. Такой же подход у 
них и к предметам интерьера. 
А еще они предпочитают при-
обретать продукты питания 
без упаковки в специальных 
торговых точках, а овощами 
и фруктами их снабжает фер-
мер. Сознательная пара также 
хранит синтетические волокна 
из стиральной машины в наде-
жде, что однажды они набьют 
ими подушку. Неудивительно, 
что эта предприимчивая се-
мья выбрасывает мусор раз в 
полгода.

Пара утверждает, что нико-
му не навязывает свой стиль 
жизни, называя его «сугубо 
личным путешествием». Одна-
ко они все-таки немного лука-
вят. Анна, будучи лидером мне-
ний, несет свою философию 
в массы не только с помощью 
соцсетей, а также через обще-
ственную работу. Она является 
активистом движения «Триест 
против нерационального по-
требления».  

РАКУРС Энергополитика 
Германии может привести 
к уходу предприятий

Побег 
за киловаттом

Василий Федорцев

Немецкая компания Hellma Materials, специализи-
рующаяся на производстве кристаллических мате-
риалов, начала строительство своего нового завода 
в Швеции. В пресс-релизе сообщается, что таким об-
разом бизнес  реагирует на рост потребностей миро-
вой полупроводниковой промышленности. Однако 
глава компании Томас Тёпфер называет еще и другую 
причину: энергетическая политика Германии стано-
вится все более непредсказуемой, а в Швеции элек-
тричество значительно дешевле, что позволит сэко-
номить миллионы евро. «Стабильное и прогнозируе-
мое снабжение энергией жизненно важно для нашей 
компании, и этот фактор стал существенным при при-
нятии решения», — объясняет Тёпфер в интервью га-
зете WirtschaftsWoche. Издание в свою очередь пред-
полагает, что Hellma Materials может стать «первой 
ласточкой» назревающего бегства немецкой промыш-
ленности за границу — в те страны, где энергетические 
условия позволят сохранить конкурентоспособность 
выпускаемой продукции.

По словам Тёп-
фера, наличие до-
ступной энергии 
является основой 
благосостояния 
Германии, и если 
немецкое прави-
тельство не прекра-
тит, как он выража-
ется, «диктуемую 
идеологией эконо-
мическую полити-
ку», то стране гро-
зит деиндустриа-
лизация. Подобные 
опасения в Германии сейчас высказывают многие. 
«Успех немецкой промышленности основан на перера-
ботке импортного сырья в интегрированных цепочках 
создания стоимости. Отказ от России как важнейшего 
поставщика сырья ведет к невероятному росту издер-
жек, и эти издержки уже невозможно передать дальше 
при экспорте продукции», — говорит в интервью изда-
нию Manager Magazin Кристоф Гюнтер, глава компа-
нии InfraLeuna, управляющей крупнейшим в Германии 
химическим промышленным парком в Лойне. Гюнтер 
также уверен, что высокие цены на энергию будут не 
менее разрушительны для немецкой промышленно-
сти, чем перебои с поставками газа и электричества. 
В любом из этих двух случаев предприятия не смогут 
нормально работать.

«Энергетическая инфляция в Германии более зна-
чительна, чем в других странах. Я опасаюсь постепен-
ной деиндустриализации немецкой экономики», — го-
ворит в интервью журналу Capital Ральф Стоффелс 
управляющий директор компании BIW Isolierstoffe, ко-
торая  выпускает силиконовые детали для автомобиль-
ной, аэрокосмической и бытовой промышленности. По 
мнению журнала, признаки расшатывания позиции 
Германии как промышленного центра можно заметить 
уже сейчас при анализе показателей внешней торгов-
ли — объем импорта в страну в последние шесть меся-
цев увеличивается, а собственное производство при 
этом сокращается.  «Пока еще предприятия извлекают 
прибыль из заполненных портфелей заказов, но они с 
тревогой ожидают осени», — приводит издание Business 
Insider слова Дирка Яндуры, главы немецкой Федераль-
ной ассоциации оптовой и внешней торговли.

Ассоциация торгово-промышленных палат Герма-
нии провела опрос среди представителей немецких 
производящих отраслей, по результатам которого вы-
яснилось, что около 16 процентов предприятий уже 
сокращают или намерены сократить производство 
в связи с ростом цен на энергоносители. В наиболее 
энергоемких отраслях доля таких предприятий состав-
ляет 32 процента. Глава ассоциации Петер Адриан на-
зывает эти цифры «тревожными» и считает, что у мно-
гих немецких компаний сейчас нет иного выбора, кро-
ме как закрывать производство или переносить его в 
другие страны.

Правительство Германии пытается найти реше-
ние энергетической проблемы, и на этой неделе канц-
лер Олаф Шольц и министр экономики Роберт Хабек 
отправились в очередной «шоп-тур» за газом, на этот 
раз  — в Канаду. Визит проходил в позитивной обста-
новке, и Оттава обещала Берлину помощь. Однако 
ощутимое увеличение поставок станет возможным 
только через несколько лет, когда будет готова необхо-
димая инфраструктура как в самой Германии, так и в 
Канаде. Попытки Германии договориться с Катаром и 
Норвегией также не принесли особых успехов. «Толку 
чуть, одни убытки», — подвел итоги канадской поезд-
ки канцлера и министра замглавы оппозиционного 
блока ХДС/ХСС Йенс Шпан, указав на то, что на пред-
стоящую зиму есть «слишком мало альтернатив рос-
сийскому газу». А если «альтернативный» газ найдет-
ся, цена на него, скорее всего, будет неподъемной для 
предприятий.  

Диктуемая 
идеологией 
экономическая 
политика грозит 
деиндустриализа-
цией Германии

Молодожены 
тратят на воду 
меньше 10 евро 
в месяц

ДИПЛОМАТИЯ Постпред России при ООН Василий Небензя: 
я не знаю, почему США призвали граждан покинуть Украину

Вопросы для глухих
Евгений Шестаков 

Р
о с с и я ,  п от р е б о в а в 
внеочередного созыва 
заседания Совета Без-
опасности ООН в свя-
зи с убийством жур-
налистки Дарьи Дуги-
ной, не рассчитывала 
на понимание, тем бо-
лее поддержку своей 

позиции со стороны стран Запа-
да. Выступление министра обо-
роны Чехии Яны Черноховой ра-
нее заявившей, что ей не жаль 
ни Дарью, ни ее отца и что «ночь 
на 21 августа в России запомнят 
надолго», лишь подтвердило: 
за спиной украинских террори-
стов стоят западные, в том чис-
ле чешские спецслужбы и поли-
тики. При этом непричастность 
Киева к убийству Дарьи офици-
альными лицами на коллектив-
ном Западе не подвергается со-
мнению. Показанная Небензей 
на заседании Совбеза распечат-
ка скриншота с преступно-из-
вестного украинского сайта 
«Миротворец», где фотография 
погибшей российской журна-
листки была перечеркнута и на 
ней поверх написано — «ликви-
дирована», не заставила пред-
ставителей США, Британии или 
Франции стыдливо опустить 
глаза в пол. Тот самый хресто-
матийный случай, описанный 
в русском фольклоре: «… все 
божья роса». Взывать к сове-
сти, здравому смыслу или сты-
ду этой прожженной диплома-
тическими баталиями публики 
было изначально занятием не-
благодарным. Так что выступ-
ление российского постпреда 
на Совете Безопасности адре-
совалось в, первую очередь, тем 
странам, кто понимает послед-
ствия, которые несет затеянная 
США и их европейскими сател-
литами украинская авантюра. 
А также тем политикам, кто не 
желает оказаться в одном лаге-
ре с такими государствами, как 
Латвия, чей президент Эгилс Ле-
витс призывает разобраться и 
«изолировать от общества нело-
яльных русскоязычных жителей 
республики», отказывающихся 
поддерживать антироссийский 
курс Риги. Слова Левитса — один 
в один калька с цитаты времен 
нацистской Германии. Только 
там речь шла об изоляции евреев. 
Небензя обращался с трибу-

ны ООН к политикам, кто не со-
гласен с Литвой, чей глава МИД 
предложил не пускать в страну 
тех, кто неправильно, с его точ-
ки зрения, ответит погранични-
кам на вопрос о принадлежности 
Крыма. Думаю, не стоит объяс-
нять, что ни одно из приведен-
ных выше высказываний при-
балтийских соседей России не 
осудили в Соединенных Штатах.

В выступлении российского 
постпреда выделю три основных 
момента.

Первый — о ситуации вокруг 
Запорожской атомной станции. 
Небензя назвал безответствен-

ными призывы Киева к демили-
таризации территории вокруг 
АЭС, поскольку такой шаг не 
учитывает реальной обстанов-
ки и рисков для функционирова-
ния энергетического объекта. Он 
выразил надежду, что делегация 
МАГАТЭ все же попадет на стан-
цию в конце августа или начале 
сентября. Также Небензя дипло-
матично подтвердил, что в ходе 
визита Генерального секретаря 
ООН в Киев тому не удалось по-
лучить от Зеленского обещания 
не стрелять по АЭС.

Второй момент касался осу-
ждения убийства Дарьи Дуги-

ной со стороны Совбеза и руко-
водства ООН. По словам Небен-
зи, российская журналистка 
давно находилась на прицеле 
у украинских националистов. 
При этом западные спецслужбы 
открыто помогают украинским 
диверсантам, «готовят подрыв-
ников для истребления неугод-
ных». Но, как и в случае с об-
стрелами Запорожской АЭС, че-
го-либо похожего на осуждение 
действий Киева со стороны Ге-
нерального секретаря ООН пор-
тугальца Антониу Гутерриша по-
сле выступления Небензи не по-
следовало. 

Третий момент затрагивал 
соблюдение на глобальном уров-
не принципа неприемлемости 
ядерной войны. Россия предло-
жила обладающим ядерным 
оружием державам перепод-
твердить принцип, что в ядер-
ной войне не может быть побе-
дителей и она никогда не долж-
на быть развязана. Инициатива 

точно не лишняя — в среду кан-
дидат в премьеры Британии Лиз 
Трасс между прочим сообщила, 
что, возглавив правительство, 
готова в случае необходимости 
применить ядерное оружие. Ка-
кой случай амбициозная русо-
фобка Трасс сочтет для этого 
подходящим, можно только га-
дать. Но очевидно, что в случае 
ее избрания премьером Брита-
нии ситуация с мировой без-
опасностью еще сильнее дегра-
дирует.

На вопрос журналиста, зна-
ет ли Москва, с чем связан при-
зыв США к своим гражданам 
покинуть территорию Украи-
ны, Небензя ответил, что у него 
нет информации на этот счет. 
Строить публично конспироло-
гические версии по этому поводу 
российский поспред не стал. Это 
было не в его характере.  

Василий Небензя показал распечат-
ку с украинского сайта с перечерк-
нутым фото убитой Дарьи Дугиной.
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Из-за высоких цен на электроэнергию не за горами переход 
немцев в домах с электронных на механические часы.
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Небензя назвал безответственными 
призывы Киева к демилитаризации 
территории вокруг АЭС 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Приставам 
запретят переводить 
взысканные средства 
в иностранные банки

Заплатим 
только своим

Владислав Куликов

Госдума готовит к рассмотрению правительственный 
законопроект, запрещающий перечислять взысканные 
по судебным решениям средства на счета в иностран-
ные банки. 

«Указанный законопроект перекрывает схемы не-
законного вывода средств за рубеж по фиктивным ис-
кам, — прокомментировал председатель правления 
Ассоциации юристов России Владимир Груздев. — Вво-
дится правило, согласно которому денежные средства, 
взысканные на основании исполнительных докумен-
тов, перечисляются исключительно на счета взыска-
телей в российских банках или казначейский счет».

По оценкам экспертов, в прошлом году по сомни-
тельным искам были выведены за рубеж более 26 мил-
лиардов рублей. 

По сравнению с 2020 годом объемы таких операций 
выросли почти на 25 процентов. 

Для легализации и вывода средств используется ме-
ханизм фиктивных исков: одна из сторон предъявляет 
претензии по якобы существующим долгам. Ответчи-
ки признают требования, а после того как выдается 
исполнительный документ, выплачивают деньги. Ведь 
нельзя просто так взять из кассы и положить себе в 
карман желаемую сумму. А исполнительный лист — се-
рьезное основание. 

Затем участники схемы делят «добычу» в свое удо-
вольствие.

«Предлагаемое законодательное ограничение бу-
дет разумным и вместе с тем направленным на проти-
водействие незаконному выводу за рубеж денежных 
средств, легализации доходов, полученных преступ-
ным путем. 

Также предлагается ввести норму, согласно которой 
российские банки получат право отказывать в пере-
числении средств, если исполнительные документы 
вызовут подозрения. 

О случае неисполнения постановления судебного 
пристава-исполнителя по указанному основанию банк 
в течение трех рабочих дней должен будет проинфор-
мировать судебного пристава-исполнителя», — резю-
мировал глава правления АЮР.  

НЕДВИЖИМОСТЬ 
Как должникам защитить 
единственное жилье

Оставят 
под крышей

Владислав Куликов

Ассоциация юристов России напомнила, что 
единственное жилье защищено от взыскания. Даже 
при банкротстве его нельзя забрать. Однако на практи-
ке иногда возникают ситуации, когда необходимо до-
казать, что жилье является единственным.

«Существует множество нюансов, связанных с 
банкротством и единственным жильем, — рассказа-
ла исполнительный директор-руководитель аппарата 
Саратовского регионального отделения АЮР Наталья 
Грешнова. — Единственным жильем признается дом, 
квартира или помещение, где зарегистрирован и жи-
вет должник с семьей, если в собственности нет других 
объектов жилой недвижимости. При наличии двух или 
несколько жилых объектов в собственности должника 
суд учитывает интересы должника и членов его семьи 
при определении имущества для реализации».

По ее словам, в собственности должника после 
банкротства должна остаться недвижимость, пригод-
ная для круглогодичного проживания, площади ко-
торой должно хватать на каждого члена семьи. Одна-
ко единственное жилье, приобретенное с помощью 
ипотеки, которая не погашена на момент процедуры 
банкротства, включается в конкурсную массу и подле-
жит реализации независимо от того, кто там про-
живает.

«При этом в случае реализации квартиры осталь-
ным членам его семьи будут выплачены денежные 
средства за их доли в квартире», — говорит Наталья 
Грешнова. 

По ее словам, чтобы защитить единственное жилье 
от взыскания, должник должен иметь доказательства 
следующих условий. Первое: жилье действительно 
единственное. Для этого можно приложить выписку из 
ЕГРН за несколько лет, в которой указано, что у долж-
ника не было никаких иных жилых помещений. Вто-
рое: должник проживает в данном жилом помещении 
(желательно, чтобы место регистрации совпадало с 
адресом жилья). Третье: стоимость жилья ненамного 
выше аналогичных объектов недвижимости в той же 
части населенного пункта. Подкрепить это можно 
оценкой или заключением экспертной организации».

В случае, если жилье по размеру превышает стан-
дарты квартиры для социального найма на одного че-
ловека, следует доказать, что в квартире проживают 
иные члены семьи. 

«Также можно указать, что данная квартира подби-
ралась исходя из инфраструктуры района, в котором 
она находится (школы, детские сады, в которых обу-
чаются дети должника, и тому подобное)», — говорит 
представитель АЮР.  

ПРОЕКТ 

Страховщики 
начинают 
готовиться 
к цифровому 
оформлению 
ДТП

АВАРИЯ 
В УДАЛЕННОМ 
ДОСТУПЕ
Владимир Баршев

Автовладельцы смогут урегу-
лировать убытки по ОСАГО в 
электронном виде. Им не при-
дется лишний раз ездить в стра-
ховую компанию, чтобы писать 
заявление, согласовывать даты 
осмотра машины или проведе-
ния независимой экспертизы, 
если она вдруг понадобится. 
Все это можно будет сделать в 
электронном виде. Даже выпла-
ту по страховому случаю мож-
но будет получить без лишних 
визитов к страховщику. Но не 
раньше 15 июля следующего 
года. И не всем.  

Банк России разработал по-
рядок взаимодействия между 
потерпевшим в ДТП и страхов-
щиком при электронном урегу-
лировании убытка по ОСАГО. 
Поправки в указание ЦБ выло-
жены для общественного об-
суждения на портале проектов 
нормативных актов regulation.
gov.ru. 

Напомним, что с 1 янва-
ря 2025 года все страховщики 
должны внедрить у себя воз-
можность урегулировать стра-
ховые случаи в электронном 
виде. Допускается введение 
таких сервисов у страховых 
компаний и ранее наступления 
указанной даты. 

Проект указания Центро-
банка вводит возможность 
введения подобных сервисов 
намного раньше — с 15 июля 
следующего года. С этого дня 
страховые компании должны 
будут обеспечить предостав-
ление такой возможности при 
оформлении ДТП по европро-
токолу с подачей заявления че-
рез портал госуслуг, а также 
смогут в добровольном поряд-
ке предоставлять полный сер-
вис онлайн-урегулирования. 
При этом сохраняется возмож-
ность оформить выплату по 
ОСАГО традиционным спосо-
бом — посетив офис страховой 
компании.

В Российском союзе авто-
страховщиков сообщили, что 
разработанный Банком России 
проект указания определяет, 
каким образом страховщики 
будут предоставлять потерпев-
шим услугу урегулирования 
убытков в электронной форме, 
порядок обмена документами в 
электронной форме и согласо-
вания с потерпевшим даты про-
ведения осмотра поврежденно-
го автомобиля, выдачи направ-
ления на ремонт и направления 
других уведомлений в процес-
се урегулирования требования 
потерпевшего.

Через год, с 15 июля 2023 
года, электронное урегулиро-
вание убытков будет доступно 
потерпевшим при наличии у 
страховщика технической воз-
можности и соглашения о та-
ком обмене между страховщи-
ком и потерпевшим (кроме слу-
чаев, когда заявление подается 
через госуслуги при европро-
токоле «своему» страховщику, 
при которых такое соглашение 
не требуется).

При этом с 1 января 2025 
года обеспечить возмож-
ность урегулирования убыт-
ка по ОСАГО всем желающим 
воспользоваться этой проце-
дурой с помощью сайта страхо-
вой компании или ее мобиль-
ного приложения будут обяза-
ны все страховые компании — 
участники рынка ОСАГО.

«Таким образом, мы ожида-
ем, что реализация закона об 
электронном урегулировании 
убытков позволит сделать сер-
висы в ОСАГО более доступны-
ми и удобными для потреби-
телей в условиях растущей по-
пулярности получения разного 
вида услуг онлайн», — подчерк-
нули в РСА. Кстати, выплата на-
личными уходит в прошлое.  

УРОКИ ИСТОРИИ Каким должен быть трибунал 
над украинскими нацистами

Донбасс обвиняет

Александр Звягинцев,
замдиректора Института 
государства и права РАН 

В 
минувшем месяце 
исполнилось 115 лет 
со дня рождения вы-
дающегося служите-
ля юриспруденции, 
бывшего Генерально-
го прокурора стра-
ны Романа Руденко. 
Он возглавлял проку-

рорское ведомство рекордные 
27 лет. Но главную славу и 
мировую известность приоб-
рел на Нюрнбергском процес-
се над нацистскими военными 
преступниками. Там он высту-
пал в роли главного обвинителя 
от Советского Союза и испол-
нил эту роль, по оценкам своих 
и зарубежных коллег, с блеском 
и достоинством.

Решение направить на Суд 
народов именно Романа Руден-
ко принял сам Сталин. И не слу-
чайно. Блестящий оратор, опыт-
нейший прокурорский работ-
ник, прошедший все ступеньки 
прокурорской иерархии, Ру-
денко еще до войны возглавлял 
органы прокуратуры Донец-
кой области, в состав которой 
до 1938 года входила и нынеш-
няя Луганская область. До это-
го он работал здесь в прокура-
турах Макеевки и Мариуполя. И 
кому, как не ему, было не просто 
оценить, но и пропустить через 
свое сердце ужасные раны, на-
несенные лихолетьем нацист-
ского нашествия.

Как только были освобожде-
ны восточные районы Украины, 
Руденко прибыл в Харьков уже 
в качестве прокурора респуб-
лики и с первых дней возглавил 
работу по сбору и раскрытию 
преступлений нацистов. Таким 
образом, он был на процессе в 
Нюрнберге, в отличие от своих 
зарубежных коллег, что назы-
вается, во всеоружии. Его точ-
ные оценки и неопровержимые 
доводы обезоруживали Герин-
га, Риббентропа и других глава-
рей Третьего рейха, возомнив-
ших себя вершителями судь-
бы мира. Обвинения Руденко 
произносились от имени СССР 
и всего человечества, но факти-
ческим обвинителем выступал 
в них многонациональный со-
ветский народ, испытавший на 
себе зверства гитлеровских орд.

Минули десятилетия, и опять 
в сводках с фронта мелькают на-
звания: Донецк, Луганск, Маке-
евка, Мариуполь… Невольно 

думаешь, какое же надо наше-
му народу сердце иметь, чтоб 
вечным взглядом погорельца на 
все эти ужасы смотреть, когда 
на Донбассе новые нацисты — 
«азовцы» («Азов» — запрещен-
ная в РФ организация, признан-
ная террористической) убива-
ют, терзают, мучают, проводят 
геноцид наших русских и укра-
инских братьев.

Сегодня этот неонацизм 
представляет реальную угро-
зу и нужно новое, твердое сло-
во в борьбе с этим сатанизмом, 
подобное тому, которое сказал 
в 1946 году национал-фашизму 
Международный военный три-
бунал в Нюрнберге. Сейчас ре-
шение такое принято и его надо 
выполнять.

Следственный комитет воз-
будил уже много уголовных дел, 
которые расследуются по этим 
злодеяниям. Представляется, 
что все должно строиться в со-
ответствии с принципами уста-
ва Международного военного 
трибунала в Нюрнберге. Устав 
был принят в Лондоне 8 авгу-
ста 1945 года, и статья 6 этого 
устава определила конкретные 
преступления, попадающие под 
юрисдикцию трибунала. К ним 
относятся преступления против 
мира, военные преступления, 
преступления против человеч-
ности. Это убийство, истребле-
ние, порабощение, жестокость, 
совершенные в отношении гра-
жданского населения. Все это 
испытал на себе за 8 лет донец-
кий народ. И не только он…

Попадают под суд трибуна-
ла также преследования по по-
литическим и религиозным 
мотивам, открытый, прямой, 
нескрываемый геноцид рус-
скоязычного населения. Это не 
только русские по рождению, 
это все, кто говорит на русском 
языке. Это украинцы, греки, 
евреи, армяне и представители 
всех других национальностей.

Уникальность модели Нюрн-
бергского трибунала в том, что 

она востребована и в наши дни. 
Хочу напомнить, что в мае 1993 
года Совет Безопасности ООН 
создал Международный три-
бунал по бывшей Югославии. 
И перед ним были поставлены 
задачи расследовать преступ-
ления против человечности, 
совершенные на территории 
бывшей Югославии. К сожале-
нию, тогда работа трибунала 
была однобокой, политизиро-
ванной, 24 года заседали. Ре-
зультат — множество скандалов 
и таинственных смертей. Кроме 
того, многие аналитики по сей 
день утверждают, что не было 
предпринято никаких усилий 
расследовать правомерность 
действий НАТО, бомбивших 
столицу Югославии Белград. 
Трибунал сконцентрировался 
исключительно на преследова-
нии сербов. 

Руководители Косово об-
винялись прокурором трибу-
нала Карлой дель Понте, с ко-
торой мне приходилось не раз 
встречаться, в торговле челове-
ческими органами. Но эти рас-
следования так и не были дове-
дены до конца. Так, то, что уда-
лось сделать в середине XX века 
Суду народов, не удалось повто-
рить ни одному трибуналу в XXI 
веке.

Сейчас некоторые иссле-
дователи ставят этот вопрос: 
много было разных, в том чис-
ле международных трибуналов, 
когда злодеяния были настоль-
ко сильные, что человечество 
не могло молчать. Но были и об-
щественные международные 
трибуналы. Например, трибу-
нал, который был организован 
в 1967 году над военными пре-
ступлениями, совершаемыми 
во Вьетнаме США, так называе-
мый Трибунал Бертрана Рассе-
ла и Жан-Поль Сартра.

Резонансный был трибу-
нал. Но решения его не имели 
юридически значимых послед-
ствий, они ни к чему не обя-
зывали. Война продолжалась 
во Вьетнаме еще 8 лет, до 1975 
года. Уже после трибунала был 
поселок Сонгми, где американ-
цы уничтожили более 500 мир-
ных граждан, в том числе 210 
детей: от 2 до 3 лет — 50 человек, 
от 3 до 5 лет — 70 маленьких де-
тей, а остальные 90 — дети до 12 
лет. США все сошло с рук.

Был еще один трибунал, хо-
рошо его помню — трибунал в 
Японии. Он был создан в дека-
бре 2000 года по так называ-
емым «комфорт вумен» — это 
женщины, принуждаемые к 
сексуальному обслуживанию 
японской военщины в годы Вто-
рой мировой войны. Резонанс 
тоже был соответствующий. 
Я бывал в начале 2000-х в Япо-
нии и интересовался его орга-
низацией и последствиями. 

Кстати, и по Украине тоже 
был трибунал сразу после 
Майдана — венецианский три-
бунал, где были признаны ви-
новными Порошенко, Обама, 
Баррозу и Расмуссен. С ним мне 
тоже довелось ознакомиться. 
Однако он канул в Лету, потому 
что Западу было невыгодно ра-
зыгрывать эту карту.

Ну а сейчас общественный 
Международный трибунал по 
преступлениям, совершае-
мым на Украине, как мне пред-
ставляется, должен заниматься 
скрупулезной фиксацией нару-
шений прав человека и военных 
преступлений. 

Не имеет значения, в отно-
шении кого совершались пре-
ступления: русских, украин-
цев, евреев, татар, монголов. 
В любом случае это преступле-
ние против человечности. Этот 
трибунал выстрадан, и главным 
обвинителем на нем тоже дол-
жен быть народ Донбасса. Ведь 
8 лет Совет по правам челове-
ка собирал и направлял в ООН, 
в Европейский суд по правам 
человека материалы о злодея-
ниях киевского режима. За эти 
8 лет направили около 6000 до-
кументов на нарушения прав 
людей, связанных с геноцидом. 
И ни одного документа рассмот-
рено не было.

Поэтому естественно напра-
шивается вопрос: если там за-
крывают глаза, нужно созда-
вать свой международный три-
бунал и собирать доказатель-
ства, как это было во время Вто-
рой мировой войны. Ну и кро-
ме того, уже сейчас проводить 
судебные процессы над всеми 
неонацистскими извергами, ко-
торые совершают там преступ-
ления.

Хотелось бы напомнить, что 
сроки давности не распростра-
няются на преступления против 
человечности. Здесь действует 
Конвенция, которая тоже была 
выстрадана Нюрнбергским 
трибуналом. Она была принята 
26 ноября 1968 года. Кстати, в 
пункте пятом статьи 78 нашего 
Уголовного кодекса закреплено 
положение, что сроки давности 
не распространяются к воен-
ным преступлениям, преступ-
лениям против человечности и 
геноциду.

Но что интересно: среди 56 
государств, участвующих в на-

званной Конвенции ООН 1968 
года, вы не найдете ни одной 
страны из так называемой се-
мерки. Там нет ни США, ни Ве-
ликобритании, ни Германии, ни 
Италии, ни Канады, ни Фран-
ции, ни Японии. Вот это те са-
мые семь «грандов» мировой 
политики, как они себя назы-
вают, на словах пекущихся о за-
щите прав человека и выступа-
ющих против безнаказанности 
преступников, но реально не 
участвуют в этой Конвенции.

Поэтому, как бы ни вели себя 
власти некоторых стран, кото-
рых абсолютное меньшинство 
от всех людей доброй воли, жи-
вущих на нашей планете, что бы 
ни предпринимали неонаци-
сты — их преступления обелить 
невозможно, как и действия их 
покровителей и пособников. 
У этих злодеяний нет и не может 
быть срока давности!

Ровно 77 лет назад, в августе 
1945 года наши войска разгро-
мили Квантунскую армию, ко-
торая могла устроить мировой 
апокалипсис, 2 сентября Япо-
ния капитулировала. Сегодня 
мало кто об этом вспоминает. 
И зря! Сейчас есть все основа-
ния считать, что еще жив Окава 
Фукумацу — это представитель 
той самой Квантунской армии. 
Самого секретного и жуткого ее 
подразделения — японского от-
ряда номер 731, в котором па-
лачи ада травили, издевались, 
ставили над людьми люцифер-
ские эксперименты, готовили 
мировой бактериологический 
апокалипсис. Убивали мирных 
граждан Китая, СССР, Кореи, 
Монголии. Окава Фукумацу не 
так давно под камеру признался 
в этих преступлениях и считает, 
что Япония должна покаяться. 

Напомню, что японцами 
были созданы так называе-
мые специальные подразделе-
ния в составе Квантунской ар-
мии вдоль границ нашей стра-
ны. Это были прообразы совре-
менных украинских лаборато-
рий, где сосредоточили мощное 
бактериологическое оружие, 
которое должно было быть ис-
пользовано против нас и дру-
гих стран. И об этом не только 
знал император Хирохито, но 
санкционировал издание спе-
циальных секретных указов по 
созданию на территории Мань-
чжурии специального центра 
японской армии по подготовке 
бактериологической войны и 
его филиалов.

И если бы не героические 
усилия Красной армии, разгро-
мившей японских милитари-
стов, то, возможно, этот смерто-
носный для человечества план 
японцами был бы реализован. 
Я думаю, что сейчас не поздно 
еще возбудить по этим фактам 
уголовные дела. Ведь на эти пре-
ступления сроки давности тоже 
не распространяются!

И сделать это необходимо не 
из чувства мести, а во имя пра-
восудия, чтобы передать потом-
кам правду о прошлом и еще раз 
напомнить об этом всем людям 
Земли…  

Подготовил Борис Ямшанов

На фото — выход пленных 
с «Азовстали». Тем из низ них, кто 
совершал военные преступления, 
предстоит ответить перед судом.

В следующем году оформлять 
аварию по ОСАГО можно будет 
без посещения страховой компании.

А К Ц Е Н Т

8 лет Совет по правам человека собирал 
и направлял в ООН, в ЕСПЧ материалы 
о злодеяниях киевского режима. 
И ни одного документа там рассмотрено 
не было

Даже после банкротства должника у него должна остаться 
недвижимость, пригодная для круглогодичного проживания.

А К Ц Е Н Т

Этот трибунал над украинскими 
нацистами выстрадан, 
и главным обвинителем на нем 
тоже должен быть народ Донбасса

—Также на сайте: Приставы начали наказывать банкиров 
за грубость с должниками
rg.ru/art/2340917
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Александр Звягинцев: Уникальность модели Нюрнбергского трибунала 
в том, что она востребована и в наши дни. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Чиновники от культуры не прошли тест на гуманизм. 
Очередь — за судом

Простодушный вандал
Ольга Медведева, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

Н
акануне судебного 
заседания в Екате-
ринбурге, на кото-
ром должен про-
звучать приговор 
бывшему охранни-
ку Александру Ва-
сильеву — тому, что 
пририсовал глаз-

ки супрематической картине 
Анны Лепорской «Три фигу-
ры» — на Урале снова обсужда-
ют его поступок и возможную 
участь. 

Новость о «подправлен-
ной» на выставке картине 
ученицы Малевича поначалу 
многие восприняли как анек-
дот, даже правоохранитель-
ные органы не сразу согласи-
лись возбудить уголовное дело. 
Но когда Государственная Тре-
тьяковская галерея озвучила 
оценочную стоимость полот-
на, 75 миллионов рублей, ста-
ло не до шуток. Да и ущерб от 
четырех нарисованных геле-
вой ручкой кружков получил-
ся впечатляющий — более чем 
в 250 тысяч рублей, по оцен-
ке реставраторов, нужно было, 
чтобы вернуть трем безликим 
прежний вид. 

Прозревшие «три фигуры» 
стали героями многочислен-
ных мемов. Журналисты и бло-
геры говорили об акционизме, 
о выросшей после случившего-
ся стоимости «картины с исто-
рией». Искусствоведы обвиня-
ли подростков, у которых нет 
уважения к достоянию стра-
ны. А потом публика увидела 
угрюмого пожилого человека 
с коротко стриженными воло-
сами. Бывший охранник, ве-
теран двух войн, с ранениями и 
контузиями, далек от мира ис-
кусства.

 Его версия событий порази-
тельно проста: подошли дети, 
попросили нарисовать глазки 
и дали ручку. И человек, охра-
нявший предметы искусства, 
но не понимавший их ценно-
сти, выполнил просьбу. Ему 
не слишком везло в жизни: по-
терял сына, на войне потерял 
здоровье. А теперь вот — работу 
и покой... 

За полгода после происше-
ствия Васильев неоднократно 
раскаялся в своем поступке. 
«Я виноват. Я сожалею. Лучше 
бы не трогал! Если бы мне ска-
зали, что это московские шту-
ки всякие, я бы даже не подо-
шел. . .», — говорил он в зале 
суда. 

С просьбой оказать снисхо-
ждение простодушному ванда-
лу высказались губернатор Ев-
гений Куйвашев и митрополит 
Екатеринбургский и Верхотур-
ский Евгений (Кульберг), при-
зывая «смилостивиться и не 
наказывать за вандализм глу-

боко страдавшего ветерана ло-
кальных конфликтов».

Сменилась интонация об-
суждения и в соцсетях. Сре-
ди немногочисленных реплик: 
«Раз виноват, должен отве-
тить», «Человек охамел и ис-
портил чужую вещь!» громче 
всего звучит: «Отстаньте уже 
от мужика! Надо простить и 
отпустить!» 

Страховая компания по-
гасила причиненный ущерб, 
выплатив 250 290 рублей. 

Однако люди власти пре-
держащие стоят на своем. 
В прокурорском обвинении, 
например, звучат слова об 
«умышленных преступных 
действиях, оскорбляющих об-
щественную нравственность», 
«пренебрежительном отноше-
нии к окружающим»... Госпо-
ди, да вы посмотрите на этого 
растерянного пожилого муж-
чину. «У меня столько ран, в 
голове осколок... Голова-то во-
обще в дурдом идет», — гово-
рит он сбивчиво. 

Минкультуры, как потер-
певшая сторона и чьи работ-
ники кстати, по словам неко-
торых исскустоведов, лобби-
руют это дело, тоже далеки от 
снисхождения. «Есть законо-
дательство РФ, которое преду-
сматривает наказание за пор-
чу культурных ценностей. Че-
ловек, находясь при исполне-
нии служебных обязанностей 
(а он охранял художественные 
ценности), совершил данное 
преступление. После случив-
шегося минкультуры обрати-
лось в прокуратуру и выразило 
свою позицию. Далее решение 
принимать будет суд, это уже 
его компетенция», — проком-
ментировали «РГ» ситуацию в 
Министерстве культуры РФ. 

Третьяковка, естественно, 
вслед за минкультуры, отказы-
вается идти на мировую. «Учи-
тывая обстоятельства уголов-
ного дела, нанесенный ущерб 
картине «Три фигуры» и вы-
сокую степень общественного 
резонанса в связи со случив-

шимся, галерея рассмотрела 
возможность о прекращении 
дела в связи с примирением, 
и не считает возможным об-
ращаться с таким заявлением 
к мировому судье. Вместе с тем 
галерея не возражает против 
рассмотрения дела без своего 
участия», — говорится в пись-
ме руководства Третьяковской 
галереи, скан которого распро-
странил в СМИ адвокат Алек-
сей Бушмаков.Он  ходатайство-
вал о прекращении уголовно-
го дела в отношении Василье-
ва и назначении ему судебно-
го штрафа. Но это предложение  
почему-то не приняли.  Моти-
вы, по которым его подзащит-
ному отказано в примирении, 
он назвал «странными».

По первой части ст. 214 УК 
РФ Александр Васильев  мо-
жет получить наказание в виде 
штрафа в 40 тысяч рублей, или 
исправительных работ на один 
год, или арест на срок до трех 
месяцев.

А картине, между тем, смог-
ли вернуть первозданный вид — 
видимо, чернила гелевой руч-
ки не проникли в краску так  
глубоко, как черствость и рав-
нодушие  в души людей, кото-
рые по  своему призванию не-
сут людям нравственные прин-
ципы. Тут же не человечество, 
а судьба одного конкретного 
человека...  

А К Ц Е Н Т

Ему не слишком везло в жизни: потерял 
сына, на войне потерял здоровье. 
А теперь вот — работу и покой...

ПОЗИЦИЯ 

ВКЛЮЧИТЬ ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ 
Алексей Варламов, писатель:
—Я ни в  коем случае не эксперт, и не намерен оспаривать нормы закона. 

Но, с точки зрения норм человеческого здравого смысла, позволю себе 

высказать два ключевых момента. Если охранник, которого наняли на 

ответственную, в том числе подразумевающую крепкое физическое 

здоровье, работу, имел боевой опыт в Чечне и его непростые послед-

ствия — проблемы со здоровьем, то это, замечу, прежде всего, проблема 

кадровой политики Ельцин Центра. Сначала там должны ответить на во-

прос — кого и по каким критериям они принимают на работу. И способен 

ли человек, имеющий проблемы со здоровьем, в случае акта вандализма 

физически защитить картину. 

Второй момент, вытекает из первого. Точнее,  всем известна проблема 

сбережения произведений искусства от актов вандализма. Полагаю, 

то, что конкретное произведение было застраховано на 75 миллионов 

рублей, решает проблему его охраны лишь опосредованно. Вопрос 

тоже к Ельцин Центру — если так легко  пририсовать картине глаза, в 

том числе и ее охраннику, то, может, далеко не все сделано для ее за-

щиты?  

И  тут, я думаю, что всем нам надо включить здравый смысл. Да, человек 

совершил правонарушение. Заметьте, предполагаю, вместе с теми, кто 

его, если он не здоров, принял на работу. Он раскаивается. Он не знаток 

высокого современного искусства, вкус  к которому, уверен, надо при-

вивать совсем не карательными мерами закона. И уж точно не через 

угрозу лишения свободы  человека, который не шел на акт вандализма 

осознанно, с целью легко заработать или как на перформанс — просла-

виться. 

Выходит, мы стоим перед тестом на гуманизм. Кстати, в интернете про-

читал занятную форму его проявления: что если в соцсетях пририсовать 

картинам, вызывающим споры, то, чего им, на взгляд их ценителей или 

посетителей экспозиций, «не хватает»? Чем не народное творчество или 

блогерство? 

Подготовил Владимир Емельяненко 
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Александр Васильев (в центре) неоднократно раскаялся в своем поступке. «Я виноват. Я сожалею. Лучше бы не трогал! Если бы мне сказали, что это московские штуки всякие, я бы даже не подошел»...
ОБРАЗОВАНИЕ 

Какие новшества ждут 
1 сентября московских 
школьников? 

Через неделю — 
за парты 

Ирина Огилько 

Около 119 тысяч детей в столице 1 сентября впервые 
сядут за парты, а всего в наступающем учебном году в 
школах города  будут обучаться 1,6 миллиона учащих-
ся. Что нового несет этот год школярам и их учителям, 
выяснил корреспондент «РГ». 

По данным властей, 95 процентов москвичей вы-
бирают для своих детей школу рядом с домом. Ожида-
ется, что в этом году таких станет еще больше, так как 
к 1 сентября в разных районах откроется 18 корпусов 
образовательных комплексов на 6,3 тысячи учеников. 
В Северном округе получит новостройку школа №158 
на улице Смольной, в Зеленограде корпус школы 
№1557 в районе Савелки и другие. Впрочем, неважно, 
новое здание школы ждет ребят или старое, в каждом 
День знаний пройдет по-новому. Впервые он начнется 
в школах с подъема Государственного флага. Такой ри-
туал будет повторяться каждый понедельник и в дни 
государственных праздников. По словам председате-
ля комиссии по образованию и науке Общественной 
палаты Москвы Марии Лазутовой, знаменную группу  
школы сформируют сами.  По понедельникам во всех 
школах будут идти и классные часы, посвященные па-
триотизму. Проводить их будут как в форме дискуссий, 
так и в виде квестов, лекций, просмотров фильмов.

Сохранили и традиции. Так, в образовательном 
комплексе №1561 старшеклассники для пятикласс-
ников проведут квесты. «Ребята перешли из начально-
го корпуса в новое здание, — рассказал «РГ» директор 
школы №1561 Валерий Пазынин. — Игра поможет им 
быстрее освоиться в незнакомых стенах. Еще одним 
новшеством этого года станет открытие сразу двух 
инженерных классов, которые здесь ждали несколько 
лет. «У нас давно открыт ИT-класс, медицинский класс, 
который  успел зарекомендовать себя и пользуется 
большим спросом. И вот  в этом году открываем  инже-
нерные классы — купили оборудование, подготовили 
учителей. Будем через два года ждать результатов. В 
минувшем году у нас были стобалльники и почти три 
десятка медалистов».

В прошлом  учебном году на 537 общеобразова-
тельных комплексов города было около четырех сотен 
предпрофессиональных классов, в этом году их стало 
заметно больше. Втрое увеличилось число школ, кото-
рые  будут готовить предпринимателей, в 2,3 раза ста-
нет больше медиаклассов, они появятся в 155 школах. 
Прибавятся также десятки инженерных, медицинских, 
педагогических, кадетских и других классов.

Согласно Федеральным государственным образо-
вательным стандартам изменится и сетка уроков. 
Например, с 1-го класса начнут преподавать историю 
России, правда, это будут не отдельные уроки, а фраг-
менты в уроках. С начальной школы впервые начнется 
преподавание финансовой грамотности, раньше оно 
начиналось с 5-го класса. А в старших классах введут 
спецкурс по истории России.  

ЗДОРОВЬЕ Где привиться 
назальной вакциной

Получите в нос

Ирина Невинная

В Московской области началась прививочная кам-
пания против коронавирусной инфекции назальной 
вакциной. Препарат и насадки для интраназального 
введения завезены сразу в несколько городов Подмо-
сковья.

Первые дозы уже получили жители городского 
округа Воскресенск. Также объявлено, где можно при-
виться «назалкой» в Лобне и Домодедове. А вот узнать 
про возможность «получить в нос» в Долгопрудном 
(ваш корреспондент живет по соседству) или другом 
подмосковном городе пока не удалось. По единому но-
меру 122 робот потребовал назвать номер страхового 
полиса, потом сообщил, что автоматическая запись на 
прививку невозможна, и он переключит на оператора, 
но на этом этапе звонки просто сбрасывались.

Тем не менее узнать, где делают интраназальные 
прививки, можно в администрациях подмосковных 
городов. В Воскресенск поступило 3,6 тыс. доз, их рас-
пределили по семи пунктам вакцинации — привив-
ку можно сделать в любом из них. «Центр здоровья в 
Воскресенске открыт с 8 до 15.30 по будням и с 8 до 
12.30 в субботу», — сообщила завотделением меди-
цинской профилактики Центра Татьяна Власова. 

Кроме Воскресенска о поступлении препарата и на-
садок-атомайзеров, с помощью которых вакцина рас-
пыляется в носу, сообщили в администрациях Домоде-
дова и Лобни. 

Прививка проходит очень просто: аэрозоль ороша-
ет слизистую носа и  глотки. После прививки пациент 
остается под наблюдением медиков в течение 30 ми-
нут. Еще два часа следует воздержаться от еды и питья, 
не сморкаться, не курить. 

Если говорить о составе препарата, это не какая-то 
новая вакцина, а все тот же «Спутник V». Поменя-
лась только форма введения — разрешение на это вы-
дал минздрав. «Вакцина Гам-Ковид-Вак («Спутник V») 
может вводиться как внутримышечно, так и интрана-
зально — изменения были внесены в инструкцию по ее 
применению еще в апреле», — пояснил помощник ми-
нистра здравоохранения России Алексей Кузнецов.  

В наступающем учебном году в московские школы придут 
1,6 миллиона учеников. 

УСЛУГИ

Первый 
мобильный 
офис БТИ 
открыт 
в Подмосковье

ОНИ К НАМ 

Ирина Рыбникова 

В Подмосковье начал работу 
первый мобильный офис БТИ. 
Его открыли, чтобы услугами 
бюро технической экспертизы 
могли без проблем воспользо-
ваться дачники и жители отда-
ленных областных поселений. 

В области, напомним, идет 
активная работа по регистра-
ции объектов недвижимости в 
рамках дачной амнистии. Вла-
сти насчитали порядка 160 ты-
сяч земельных участков с не-
зарегистрированными капи-
тальными объектами. И многие 
собственники говорят, что го-
товы поставить их на учет, да 
ближайший офис БТИ находит-
ся в нескольких часах езды. Вот 
специально для таких случаев 
и был создан мобильный офис. 
У его специалистов можно не 
только проконсультироваться 
по всем вопросам, касающим-
ся дачной амнистии, но и полу-
чить документы, без которых 
она невозможна. 

«Мы проводим много встреч 
в СНТ и часто общаемся с соб-
ственниками. И они не раз 
просили открыть мобильный 
офис», — говорит гендиректор 
Московского областного БТИ 
Елена Казимир. Офис выезжает 
в СНТ и принимает до послед-
него посетителя. Можно подой-
ти в любое удобное время, хоть 
после просмотра вечернего се-
риала.   

ТЕНДЕНЦИИ  Сергей Собянин: Никакие программы в Москве свернуты не будут, 
город продолжит развитие

Дым развеется 
Дмитрий Туманский 

Э
кономические санкции, 
введенные против нашей 
страны после начала во-

енной спецоперации, не вызва-
ли коллапса в Москве — город 
выстоял и уже пережил самые 
сложные времена, причем сде-
лал это с честью. Программы 
развития свернуты не будут, 
власти продолжат развивать 
инфраструктуру, поддержи-
вать горожан и бизнес. Об этом 
заявил мэр столицы Сергей Со-
бянин вчера в прямом эфире на 
телеканале «ТВ Центр». 

«Несмотря на уход ряда ино-
странных компаний, никакой 

массовой безработицы в городе 
нет — она находится на низком 
уровне, сравнимом с прошлым 
годом, — отметил градоначаль-
ник. — Конечно, завод «Рено» 
закрылся, а некоторые бренды 
ушли. Но тот же завод «Рено» 
мы забрали за один рубль прак-
тически. При этом нам остави-
ли на счетах порядка 14 милли-
ардов рублей, чтобы мы обеспе-
чивали заработную плату и рас-
плачивались с контрагентами. 
И мы заключили соглашение с 
«КАМАЗом», чтобы развивать 
там автопроизводство». 

Собянин отметил, что даже 
больший урон, чем России, 
санкции нанесли тем, кто их 

вводил — в странах Европы на-
блюдается высокая инфляция и 
многие другие экономические 
проблемы. А Москва тем вре-
менем помогает Донбассу на-
лаживать там нормальную мир-
ную жизнь. 

«Когда началась военная 
спецоперация многие думали, 
что это расколет наше обще-
ство, но произошло наоборот 
— подавляющее большинство 
россиян и москвичей актив-
но ее поддерживают, — счита-
ет градоначальник. — Но важно 
не только провести спецопера-
цию, а наладить там мирную 
жизнь. В Луганске мы сейчас 
наиболее активно работаем, 
реконструируем и ремонти-
руем школы, социальные зда-
ния, жилые дома, дороги, ком-
мунальные объекты. В Донецке 
работаем в меньшей степени, 
потому что там еще летят раке-
ты и снаряды, но тоже занима-
емся там подготовкой к отопи-
тельному сезону». 

Затронул Собянин и одну 
из главных московских тем по-
следних дней — лесные пожары 
в Рязанской области, дым от ко-
торых дошел до Москвы в виде 
смога и резкого запаха гари. 
Мэр подчеркнул, что ситуация 
сложилась крайне непростая, 
однако не сопоставимая с той, 
которая была в 2010 году. «В 
свое время мы извлекли уро-
ки, и по поручению президента 
была проведена большая рабо-

та по обводнению торфяников в 
Подмосковье, и это работает, — 
напомнил он. — Что касается Ря-
занской области, то там собра-
на очень большая группировка 
людей и техники, причем преоб-
ладающая ее часть — из Москвы. 
Я надеюсь, что в ближайшее 
время пожар будет локализо-
ван и пойдет на убыль». 

Вопросы на прямой эфир с 
мэром присылали и москвичи — 
всего их поступило более 2,5 
тысячи. Горожане спрашивали 
о развитии программы ренова-
ции, реконструкции промзон, 
строительстве транспортной и 
социальной инфраструктуры. 
Ответы градоначальника толь-
ко подтвердили его слова о том, 
что сворачивать свои програм-
мы город не намерен. К приме-
ру, МЦД-3 и МЦД-4 планирует-
ся запустить в конце 2023 — на-
чале 2024 года. А вместо 100 
поликлиник, как планирова-
лось сначала, будет реконстру-
ировано 200 медучреждений — 
это подразумевает программа 
«Моя поликлиника». Продол-
жится и масштабная програм-
ма благоустройства, причем 
многие преображенные объек-
ты откроются к грядущему Дню 
города в сентябре. Но некото-
рые, наиболее крупные проек-
ты будут полностью готовы поз-
же. Речь о благоустройстве пар-
ков «Покровское-Стрешнево» 
и «Яуза», а также Битцевском 
лесе. Завершая разговор, Собя-
нин поздравил москвичей с на-
ступающим 875-летием города 
и пожелал им здоровья, счастья, 
удачи и уверенности в завтраш-
нем дне.  Мэр заверил: вся система социальной поддержки москвичей будет сохранена. 

А К Ц Е Н Т

Несмотря на уход ряда иностранных 
компаний, массовой безработицы 
в городе нет — она находится на низком 
уровне, сравнимом с прошлым годом
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГЕОПОЛИТИКА Россия и не-Запад. Парадоксы мультиполярности

Мы наш, мы новый…
Михаил Маргелов, 
член Попечительского совета, 
вице-президент РСМД

О
фициальный нар-
ратив, который в 
последнее время 
завладел россий-
ским политическим 
сознанием, сводит-
ся к тому, что мы 
вступаем в новый 
исторический пе-

риод, который должен опроки-
нуть тридцатилетнюю эпоху 
претензий США на мировое ли-
дерство. Такой вывод россий-
ский политический класс дела-
ет из нынешнего серьезного об-
острения всего комплекса от-
ношений, причем не только у 
России, но и ряда других стран, 
с государствами «коллективно-
го Запада». И вот уже несколько 
месяцев отечественный полити-
ческий класс пребывает в «со-
стоянии позитивного эмоцио-
нального ожидания». Россий-
ская дипломатия в лице МИД, 
а вслед за ней и когорта экспер-
тов-международников активно 
занялись продвижением новой 
парадигмы международных от-
ношений, обещая сформулиро-
вать и представить российской 
и зарубежной общественности 
ее видение. На сей раз — по-на-
стоящему справедливой систе-
мы международного общежи-
тия, исключающей насилие и 
давление, доминирование од-
носторонних интересов, прину-
ждение. 

Где и каким образом эта си-
стема будет формироваться? 
Тут примечателен геополитиче-
ский момент — полный разрыв и 
уход России от западноцентрич-
ной, как мы сейчас говорим, си-
стемы международных коорди-
нат предполагает, что Россия 
обращает свой призыв о новом 
мироустройстве к т.н. не-За-
паду, представляющему собой 
большинство населения плане-
ты. Это означало бы для России 
поворот в сторону стран Азии, 
Африки и Латинской Америки. 
Именно за счет созидания си-
стемы двух- и многосторонне-
го сотрудничества со странами 
этих регионов и предполагается 
сформировать, апробировать 
и запустить новую конструк-
цию международного общежи-
тия. Разумеется, новая система 
мироустройства (альтернатива 
нынешней) мыслится с участи-
ем России, более того — при рос-
сийском лидерстве. 

Провозгласив поистине ре-
волюционную цель, россий-
ская сторона намеревается про-
двигать от себя, либо от группы 
стран-единомышленников, сво-
его рода концептуальную карти-
ну этого нового международно-
го миропорядка. Задача не толь-
ко архиважная, но и архислож-
ная, поистине циклопическая 
задача, которая не сводится к 
переналаживанию торговых по-
токов и цепочек товарных по-
ставок. Это было бы довольно 
банально в сравнении с заяв-
ляемыми перспективами ново-
го мирового порядка. Ибо речь 
идет не просто о международ-
ной торговле, но о перестройке 
всего комплекса международ-
ных отношений, включая миро-
воззренческо-философские 
принципы межгосударствен-
ного взаимодействия. И, что не 
менее важно, эта новая картина 
мироустройства должна быть 
понятной и более привлекатель-
ной по сравнению с ныне суще-
ствующей моделью, в которой 
функционирует международ-
ное сообщество и от которого 
мы хотели бы уйти. Новая мо-
дель должна быть привлекатель-
нее для политических элит зару-
бежных стран, в первую очередь 
«незападных» государств, к ко-
торым эта новая модель и будет 
апеллировать, призывая вклю-
читься в ее создание.

Недостатки ныне существу-
ющей системы международных 
отношений очевидны и являют-
ся объектом вполне уместной и 
заслуженной критики. Казалось 
бы, чтобы хотя бы концептуаль-
но выстроить альтернативу, 
большого интеллектуального 
труда не требуется. Новая меж-
дународная конструкция по-
прежнему рождается медлен-
но и идейно просматривается 
довольно туманно. И сегодня, 
когда мы обнаружили себя на 
пепелище прежнего миропоряд-
ка и прежней схемы отношений 
с международными «партнера-
ми», у нас по-прежнему нет от-
вета на вопрос: что придет ему 
на смену? Увы, серьезная дис-
куссия на эту тему до сих пор 
не ведется. Эксперты и полити-
ки слишком заняты написани-
ем эпитафий прежней системе. 
До формулирования картины 
нового международного обще-
жития в современных услови-
ях руки не доходят не только у 
тех, кто проклинает или опла-
кивает почившую западоцен-
тричность, но и у апологетов во-
жделенной новой справедливой 
мультиполярности.

Некоторые концептуальные 
движения с российской сторо-
ны позволяют определить ряд 
идейных «несущих конструк-
ций», которые должны быть за-
ложены в основу будущей меж-
дународной системы. По ним, с 
определенной долей конструк-
тивного воображения, можно 
представить себе, как могла бы 
выглядеть предполагаемая си-
стемная конструкция, насколь-
ко она может быть устойчива с 
точки зрения своего фундамен-
та и насколько оригинальным 
архитектурным стилем будет 
характеризоваться.

Суть нового миропоряд-
ка на словах проста. Он должен 
привнести в международные 
отношения равноправие в его 
мультицивилизационном по-
нимании, надидеологичность и 
долговременную устойчивость, 
которая создаст условия для со-
циально-экономического рывка 
новых глобальных и региональ-
ных «центров силы», способ-
ствовать их взаимодействию. 
Это должно выгодно выделять 
постзападное будущее на фоне 
американо-ориентированного 
прошлого. В области экономики 
и финансов, переформатирова-
ния торговых связей, поиска но-
вых резервных валют, в полити-
ке, в сфере культуры и мировоз-
зрения, туристических обме-
нов и спорта. Принципы старо-
го, западноцентричного миро-
устройства, основанного на на-
вязывании другим странам и 
продавливании интересов Запа-
да, в первую очередь США, яв-

ляющихся для своих западных 
союзников своего рода «сюзе-
реном», хозяином и где-то дик-
татором, должны уйти на этом 
фоне в прошлое.

С каждым из этих аспек-
тов всё не так просто. Прин-
цип равноправия, заложенный 
в систему международного со-
трудничества, и, в частности, 
в фундамент ООН, после окон-
чания Второй мировой зиждет-
ся на классическом постулате, 
согласно которому все стра-
ны равны (Генеральная Ас-
самблея), но некоторые рав-

нее (постоянные члены Совета 
Безопасности). Эта установка 
всегда была базовой установ-
кой российской внешней по-
литики. Благодаря ее реализа-
ции мультиполярность в усе-
ченном виде была свойственна 
и финальному этапу холодной 
войны. Тогда, напомним, Китай 
вернул себе место в Совбезе и 
получил возможность вывести 
его существование за пределы 
биполярной схемы. Готовы ли 
мы к такой реформе ООН, кото-
рая поставит под сомнение пра-

во вето, или расширит число об-
ладающих им членов? Если не 
готовы, то и к педалированию 
тезиса о равноправии следует 
подходить дифференцирован-
но, понимая, что страны не-За-
пада, как и страны коллектив-
ного Запада, неравны между со-
бой по своим ресурсно-эконо-
мическим и военно-стратегиче-
ским возможностям.

Вопрос о том, что такое 
справедливость в мировой по-
литике и возможна ли она в 
принципе, тоже является, мяг-
ко говоря, дискуссионным, в 

том числе применительно к от-
ношениям с не-Западом. Тут 
мы сталкиваемся с изначаль-
но заложенным противоречи-
ем базовых принципов меж-
дународного права, включая 
право народов на самоопреде-
ление, право государств на за-
щиту своей территориальной 
целостности, наконец, зафик-
сированное в Хартии европей-
ской безопасности требование 
«не укреплять свою безопас-
ность за счет безопасности 
других государств». Очевид-
но, здесь каждая страна воль-
на решать, что является перво-
степенным, а что вторичным. 
Все так и поступают. Для тех 
же США в косовской истории 
главным было самоопределе-
ние местных сепаратистов, в 
ситуации с Донбассом прева-
лирует риторика о целостности 
Украины, в истории с расши-
рением НАТО важен принцип 
коллективной безопасности и 
суверенитета, в других вопро-
сах (например, о гипотетиче-
ском размещении российских 
баз в Латинской Америке) за-
бота о его соблюдении уступа-
ет место переживаниям о га-
рантиях неприкосновенности 
собственной территории. Так 
можно ли настолько синхрони-
зировать геополитические ин-
тересы стран не-Запада, чтобы 
устранить противоречивость 
в международных подходах? И 
что должно стать основой для 
такой синхронизации стран 
не-Запада? Общая стратегия 
тотального неприятия с их сто-
роны в отношении Запада? Не 
думается, что это реалистично.

Надидеологичность логич-
но противопоставляется ли-
беральным догматам, кото-
рые долгое время навязыва-
лись международному сообще-
ству как некая истина в послед-
ней инстанции и в итоге легли 
в основу так называемого «по-
рядка, основанного на прави-
лах». Сам призыв деидеоло-
гизировать мировую полити-
ку, вывести ее из-под гнета не 
оправдавших себя концепций, 
безусловно, похвален. Неред-
ко он маскирует неспособность 
ведущих держав найти консен-

сус относительно идейной мат-
рицы, которая сможет заменить 
прежнюю модель. При этом, не 
понадобится ли нам пересмат-
ривать базовые документы, 
определявшие международный 
консенсус в области, скажем, 
прав человека? Например, Все-
общую декларацию, которую, 
опять же, можно истолковывать 
совершенно по-разному. И, на-
чнем с азов, не приведет ли это 
к осознанию, что видение неких 
фундаментальных ценностей у 
стран и народов, задающих тон 
в мировой политике, настолько 
разное, что закрепление общих 
знаменателей в тех или иных до-
кументах является лицемери-
ем? Готовы ли мы признать эту 
горькую истину?

Наконец, устойчивость, ко-
торая является вопросом со-
вершенно непраздным. Вспо-
мним предыдущий период мир-
ной мультиполярности, про-
должавшийся ровно двадцать 
лет, с 1919-го по 1939 год. Руко-
водство не только большевист-
ской России, а затем Советско-
го Союза, но и других «центров 
силы» тогдашней многополяр-
ности подходили к международ-
ным отношениям как одному из 
средств для созидания новой 
конструкции международной 
безопасности и стабильности, 
не имея, однако, особых иллю-
зий при ее создании. Вспоми-
наются слова маршала Фоша, 
сказанные после подписания 
компьеньского мирного согла-
шения: «Это не мир. Это пере-
мирие лет на 20». Так и оказа-
лось. Неготовность отдельных 
игроков пожертвовать своими 
интересами и двойные стандар-
ты, заложенные в фундамент 
Версальско-Вашингтонской 
системы, привели к кризису и 
еще более существенному, чем 
тот, что предшествовал ее фор-
мированию. Так стоило ли бо-
роться за создание миропоряд-
ка, который лишь спровоциро-
вал фундаментальные потрясе-
ния и переход к биполярности. 
С точки зрения сбережения че-
ловеческих жизней принцип 
«анархия — мать миропоряд-
ка» (при всей кажущейся экс-
травагантности этой формулы) 
мог бы дать более гуманный ре-
зультат, чем наспех сколочен-
ная конструкция, идеалистиче-
ская и циничная одновременно. 
И повторение ошибок прошло-
го, как представляется, не вхо-
дит в планы прорабов междуна-
родной перестройки.

Следует посмотреть на ба-
зовый момент. Ведь саму идею 
мультиполярности можно по-
нимать и трактовать по-раз-
ному. В определенном смысле 
она не чужда и США. Концеп-
ция «нового мирового поряд-
ка», сформулированная Дж. 
Бушем-ст., не предполагала за-
крепления гегемонии США, но 
фиксировала ориентирован-
ные на либеральную модель 
принципы политического и 
экономического развития госу-
дарств. Соответственно, США, 
навязывая другим игрокам кон-
куренцию на своих условиях, в 
рамках соответствующей мо-
дели обеспечивали себе долго-
срочное лидерство. Мультипо-
лярность также можно тракто-

вать и как верховенство некого 
анархического начала в между-
народных отношениях с доми-
нированием права сильного и 
сосуществованием государств 
в ситуации перманентной вой-
ны всех против всех. 

Мультиполярность далеко 
не всегда ассоциировалась со 
справедливостью и демокра-
тичностью. Система «европей-
ского концерта», существовав-
шая в Европе в первой половине 
XIX века, де-юре не была одно-
полярной, но де-факто закреп-
ляла превосходство небольшо-
го клуба «великих держав» над 
остальными нациями. Анало-
гичным образом, но уже в миро-
вом масштабе, была выстрое-
на вышеупомянутая Версаль-
ско-Вашингтонская система 
международных отношений. В 
обоих случаях результатом стал 
коллапс систем вследствие иг-
норирования интересов регио-
нальных держав и общей несба-
лансированности. В ситуации, 
когда мы строим мультиполяр-
ность нового типа, нелишне за-
думаться, на чем должна осно-
вываться устойчивость и долго-
вечность этой системы.

Ставка на выстраивание 
альтернативы однополярному 
миру на Западе через диалог 
между странами не-Запада вы-
глядит заманчивой, но на по-
верку может оказаться «нега-
рантированно реализуемой». 

Во-первых, все крупные игро-
ки, с которыми Россия могла 
бы развивать сотрудничество 
в рамках соответствующей па-
радигмы, тесно встроены в 
западноцентричную модель 
торгово-экономических отно-
шений и являются ее бенефи-
циарами. Некоторые, как Ин-
дия и КСА, и в военном плане 
тесно взаимодействуют с США 
и их союзниками. Не-Запад не 
лишен серьезных межгосудар-
ственных противоречий, как и 
Запад: Китай находится в состо-
янии замороженного конфлик-
та с Индией и рядом соседних 
азиатских стран, Бразилия, по 
крайней мере, при нынешнем 
президенте, идеологически не-
совместима с большинством 
«левых» режимов Латинской 
Америки, Саудовская Аравия и 
Египет активно конкурируют 
с Турцией, Катаром и Ираном 
и т.п. Соответственно, сотруд-
ничество между данными го-
сударствами принимает либо 
ситуативные (ОПЕК+) либо де-
кларативные (БРИКС и ШОС) 
формы. Более того, потенциал 
конфликта между отдельными 
игроками, например, Индией 
и Пакистаном или КСА и ИРИ, 
крайне велик и способен приве-
сти к разрушительным послед-

ствиям. Собственные интере-
сы геополитического харак-
тера для стран не-Запада важ-
нее принципиальных момен-
тов противостояния гегемонии 
США, на чем настаивает Рос-
сия. Более того, для некоторых 
из них, например, Индии или 
Саудовской Аравии, сотрудни-
чество с США остается инстру-
ментом укрепления собствен-
ной безопасности.

Укрепление глобальных по-
зиций Китая в отдельных ча-
стях планеты, особенно в слу-
чае дальнейшей эрозии аме-
риканского лидерства, и при 
этом остающегося тесно свя-
занным экономически с США, 
может быть, конечно, совме-
стимо с российскими геопо-
литическими интересами, по 
крайней мере, на определенных 
временных этапах. Но нелишне 
напомнить, что 30 лет назад и 
лидерство Вашингтона воспри-
нималось Москвой через приз-
му упрощенного взгляда на дву-
сторонние отношения и меж-
дународную ситуацию. Обре-
тение Китаем статуса крупней-
шей или одной из двух крупней-
ших экономик мира с попыткой 
выстроить на этом фундаменте 
устойчивое военно-политиче-
ское лидерство может привести 
к активному сопротивлению 
третьих стран, включая Ин-
дию, спровоцировав разраста-
ние международной турбулент-

ности. В этой ситуации Россия, 
с учетом ограниченности ре-
сурсов, может быть поставлена 
перед выбором, который, с уче-
том уже не просто теоретически 
возможной, а нарастающей тех-
нологической и экономической 
зависимости от Пекина, будет 
продиктован не прагматизмом, 
а внешним давлением. Положе-
ние, при котором мультиполяр-
ность будет лишь промежуточ-
ным периодом перед сменой 
мирового лидера, которая не от-
вечает нашим стратегическим 
национальным интересам.

Сама формулируемая идея 
«ухода России от Запада и пово-
рота на Восток и на Юг» выгля-
дит довольно туманно, вызывая 
больше вопросов, нежели фор-
мируя ясный ориентир для меж-
дународного развития страны и 
для движения российской ди-
пломатии. А что, в самом деле, 
разве Россия еще не совершила 
этот, образно говоря, поворот? 
Разве она еще не присутствует 
на Востоке и на Юге, еще со вре-
мен Российской империи и реа-
лизации таких крупномасштаб-
ных геополитических проек-
тов, как, скажем, КВЖД? И раз-
ве В.И. Ленин не констатировал 
ли уже более ста лет тому назад 
решительную опору России на 

отношения с Китаем и Инди-
ей как основу миропорядка? И 
разве можно забыть предыду-
щие десятилетия создания Рос-
сией поистине привилегиро-
ванных отношений с этими го-
сударствами, а также другими 
странами в обширном Индо-Ти-
хоокеанском регионе, Африке и 
Латинской Америке? 

Ну а Запад, от которого Рос-
сия стремится уйти под крышу 
нового миропорядка на Вос-
токе и на Юге? Запад, он что, в 
этих регионах не присутствует, 
не развивает всестороннего со-
трудничества со странами того 
же Индо-Тихоокеанского регио-
на, Азии, Африки, Латинской 
Америки? Отнюдь. И мы с этим 
Западом в этих регионах непо-
средственно соприкасаемся и 
будем соприкасаться. Повер-
нуться к нему спиной не полу-
чится. Поэтому и «уход России 
от Запада» представляется ско-
рее антитезой заявкам извест-
ных западных лидеров о необ-
ходимости «отменить Россию». 
В действительности же, если 
мы собираемся созидать новый 
миропорядок, мы будем во всех 
отношениях конкурировать с 
этим самым Западом, тесно со-
прикасаясь с ним, в регионах 
не-Запада. То есть планетарно. 
И реально ли задаваться целью 
полностью вытеснить Запад из 
этих регионов, предложив им 
альтернативную привлекатель-
ную модель мироустройства? 
Захотят ли этого сами страны 
не-Запада? 

И кто способен гарантиро-
вать, что такого рода конкурен-
ция в создании новой модели 
миропорядка будет проходить 
на основе мирного соревнова-
ния с Западом и не выразится 
в обострении известных регио-
нальных конфликтов, увели-
чивая риски глобальной ката-
строфы? Все же опять прихо-
дится признавать, что, как это 
ни парадоксально, но основ-
ным гарантом «мирной битвы» 
с Западом за не-Запад и за новое 
мироустройство по-прежне-
му выступает биполярный во-
енно-стратегический паритет 
Россия — США и альтернативная 
ему картина общепланетарного 
уничтожения. Во всяком случае 
обе стороны будут вынужде-
ны, продвигая свои модели на 
не-Западе, учитывать этот фак-
тор в качестве «окончательного 
аргумента». 

Дипломатическим же путем к 
установлению истинной мульти-
полярности является  продуман-
ная и эффективная реформа 
ООН, развитие диалога между 
отдельными незападными пло-
щадками (ШОС, БРИКС, АСЕ-
АН, ОПЕК, Африканский союз 
и пр.), а также поддержание ста-
тус-кво, при котором интересы 
отдельных лидеров уравнове-
шивают друг друга. Скатывание 
мультиполярного миропорядка 
к банальному хаосу не является 
и не может являться целью. Глав-
ным уроком нынешнего кризи-
са должно стать возросшее по-
нимание необходимости транс-
формации системы междуна-
родного права с тем, чтобы оно 
эффективнее поддерживало 
принцип равенства государств и 
урегулирования конфликтов.  

Михаил Маргелов: Сама формулируемая идея «ухода России от Запада 
и поворота на Восток и на Юг» выглядит довольно туманно.

А К Ц Е Н Т

Дипломатическим путем к установлению 
истинной мультиполярности является, 
очевидно, продуманная 
и эффективная реформа ООН

А К Ц Е Н Т

Суть нового миропорядка 
на словах проста. Он должен привнести 
в международные отношения 
равноправие в его мульти-
цивилизационном понимании

Продавливание интересов Запада, в первую очередь США, являющихся для своих западных союзников своего рода «сюзереном», хозяином и где-то диктатором, должно уйти в прошлое.
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ИНТЕРНЕТ Россияне 
начали чаще использовать 
российскую систему 
доменных имен

Запросы растут

Олег Капранов

Число пользователей Национальной системы домен-
ных имен достигло с начала года 1 млн в сутки и про-
должает расти. Об этом «РГ» рассказали в Главном ра-
диочастотном центре (ГРЧЦ). Как сообщили в орга-
низации, рост числа пользователей системы связан с 
запросом на устойчивую работу Рунета.

НСДИ была создана в рамках реализации мер об 
устойчивом Рунете, начавших действовать в 2019 году, 
и должна была обеспечить устойчивость российского 
сегмента интернета в случае, если его попытаются от-
ключить от глобальной Сети. НСДИ — это система из 
публичных DNS-серверов, отвечающих за преобразо-
вание доменных имен сайтов в IP-адреса. И наоборот. 
Если корневые зоны DNS, находящиеся за предела-
ми России, будут отключены, серверы НСДИ должны 
обеспечить функционирование глобальной Сети. Си-
стема полноценно заработала в 2021 году.

НСДИ показывает положительную динамику по 
приросту российских пользователей. Так, с января по 
июль текущего года их количество выросло на 200 ты-
сяч (с 800 тысяч до 1 млн в сутки), а всего в сутки по-
ступает около 13 млрд запросов. Это около 6% от об-
щемирового количества запросов к DNS-серверам.

«Большое количество уникальных запросов гово-
рит о высокой степени доверия к системе. Пользова-
тели понимают необходимость введенных мер. Чтобы 
подключиться к НСДИ, людям не нужно что-то делать 
специально. Об этом уже позаботились операторы свя-
зи, подключив их к своим DNS-серверам и перенаправ-
ляя запросы пользователей на НСДИ», — сообщил Де-
нис Глазунов, заместитель директора ЦМУ ССОП.  

МВД  Опубликованы 
данные о преступности 
в России 

Коррупция 
на контроле

Александр Степанов

МВД России отчиталось о состоянии преступности в 
стране за январь—июль этого года. В ведомстве конста-
тируют, что оперативная обстановка в России остается 
стабильной и контролируемой.

Цифры, которые приводит ведомство, достаточно 
оптимистичны. Так в МВД констатируют снижение об-
щего числа зарегистрированных преступлений почти 
на два процента, в том числе тяжких и особо тяжких 
преступлений более чем на 6 процентов. 

Полицейские оперативно раскрывают тяжкие пре-
ступления. Так, сохраняется высокий уровень рас-
крытия убийств. Он оставляет 98,5 процента. Почти 
стопроцентная раскрываемость фактов причинений 
тяжкого вреда здоровью и изнасилований. Раскрывае-
мость краж составила 43,6 процента, в том числе квар-
тирных 63 процента. Эти показатели превысили про-
шлогодние. 

Улучшается и дорожная обстановка в стране. Коли-
чество ДТП снизилось на 6,5 процента. Также почти 
на 13 процентов снизилось количество разбоев, на 5,2 
процента — грабежей, почти на процент — мошенни-
честв. 

Безопаснее становится на улицах, площадях, в пар-
ках и скверах, где количество криминала уменьшилось 
на 2,3 процента по сравнению с прошлым годом. 

Вместе с тем, в этом полугодии выросло количество 
коррупционных преступлений. МВД России в рамках 
компетенции противодействует коррупции как одной 
из угроз национальной безопасности государства.   

Так ведомство выявило в январе—июле почти 
77 криминальных деяний коррупционной направлен-
ности. Этот показатель на 2,2 процента выше, чем год 
назад.  

ГАДЖЕТЫ В магазине 
RuStore появились отзывы 
и рейтинги приложений

Оценочный 
подход

Олег Капранов

Национальный магазин приложений RuStore объявил 
о расширении функциональности платформы. Теперь 
пользователи смогут оценивать по пятибалльной шка-
ле установленные приложения, а также писать, редак-
тировать и удалять отзывы.

Нововведения позволят пользователям находить и 
выбирать лучшие приложения в разных категориях, а 
разработчикам — получать обратную связь. На страни-
це приложения в RuStore будут отображаться оценки и 
отзывы, которые можно сортировать по новизне и то-
нальности. Если приложение не установлено на теле-
фон, пользователям доступен просмотр его среднего 
рейтинга, количество отдельных оценок и общее число 
пользовательских оценок.

Редактировать и удалять комментарии пользовате-
ли смогут в личном кабинете в разделе «Мои отзывы» 
или при нажатии на отзыв на странице приложения.

«RuStore становится  более удобным для пользова-
телей — выбирать лучшие из более чем 1100 приложе-
ний станет проще, а издатели смогут получать опера-
тивную обратную связь и дорабатывать функциональ-
ность своих сервисов. В ближайшее время будут запу-
щены платежная система и платформа push-уведом-
лений», — комментирует руководитель проекта Иван 
Мыздриков.  

Ранее VK отчиталась о 500 тысячах установок ма-
газина на пользовательские гаджеты и более 1,1 мил-
лиона скачиваний приложений, рассказала о самых 
популярных категориях и запустила программу под-
держки издателей, которая поможет увеличить доход 
от рекламной монетизации.

Появление системы рейтингов и отзывов было ча-
стью дорожной карты, опубликованной VK в рамках 
презентации RuStore на РИФ-2022, которая проходи-
ла при участии главы минцифры Максута Шадаева. 
Среди прочих новаций, ожидаемых летом, появление 
push-уведомлений и платежной системы.  

ПРОЕКТ 

Обжалование 
штрафов через 
портал 
госуслуг 
закрепят 
в законе

ЖАЛУЙТЕСЬ 
НА ЗДОРОВЬЕ
Владимир Баршев

Депутаты предложили закре-
пить в законе возможность об-
жаловать штрафы, да и просто 
вести переписку с различными 
ведомствами через портал го-
суслуг. Соответствующий зако-
нопроект внесен в Госдуму. 

Да, такая возможность су-
ществует и сейчас. Но она рабо-
тает в качестве эксперимента. 
Еще 10 ноября 2020 года было 
выпущено постановление пра-
вительства, которое утвердило 
положение о проведении тако-
го эксперимента. Возможность 
обжаловать штрафы у автовла-
дельцев через этот портал во-
обще появилась только 1 сентя-
бря прошлого года. 

Всего за период проведения 
этого эксперимента через пор-
тал было подано около 10 мил-
лионов обращений в различные 
органы власти. За шесть меся-
цев этого года — около 2 мил-
лионов обращений, что на 60 
процентов больше, чем за ана-
логичный период прошлого 
года. То есть такая услуга поль-
зуется спросом и наращивает 
свой потенциал. Можно счи-
тать, что эксперимент удался. 

При этом принимают подоб-
ные электронные обращения 
21 федеральный орган испол-
нительной власти, органы и ор-
ганизации из 84 субъектов Рос-
сийской Федерации. А это более 
2,4 тысячи региональных ор-
ганов, более 18,1 тысячи муни-
ципальных органов, более 68,1 
тысячи организаций в сфере об-
разования и здравоохранения. 

Что и говорить, это очень 
удобная вещь. Например, при 
таких возможностях можно 
обжаловать автомобильный 
штраф, вынесенный в другом 
регионе. И для этого не при-
дется не только ехать в этот 
регион, даже на почту не надо 
ходить, чтобы отправить жа-
лобу заказным письмом с уве-
домлением о вручении и пере-
писью материалов. Это, кстати, 
денег стоит. А так вопрос можно 
решить, не вставая с дивана. 

Жалобы в прокуратуру, в 
полицию можно подать в элек-
тронном виде. Даже решить 
проблемы ребенка с обучением 
можно в электронном виде. Но 
пока только в качестве экспери-
мента. Именно по этой причине 
группа депутатов и разработа-
ла поправки в Закон «О порядке 
рассмотрения обращений гра-
ждан Российской Федерации».

Проектом планируется за-
крепить сразу все возможно-
сти общения с органами вла-
сти и различными ведомства-
ми. Он, по сути, разделяет их. 
Можно обратится по старинке. 
Подать заявление, жалобу, об-
ращение в простой письменной 
форме. Например, прийти лич-
но в нужное ведомство и подать 
бумажку там. Можно эту бу-
мажку направить по почте. Но 
также можно воспользоваться 
электронной формой подачи. А 
именно через портал госуслуг. 

Разделение форм подачи об-
ращений позволит установить 
для каждого из них самостоя-
тельные требования. 

В частности, если для пись-
менного обращения сейчас тре-
буются паспортные данные, 
адрес места прописки, то за-
чем нужны эти данные при об-
ращении через портал госуслуг, 
если он выступает верифици-
рующим подпись под этим об-
ращением?

Там достаточно указания фа-
милии, имени, отчества, а так-
же уникального идентификато-
ра или адреса личного кабинета 
на портале, которые сервисом 
подтягиваются автоматически. 
И ответ на обращение также 
придет на этот адрес, то есть в 
личный кабинет на госуслугах. 
Кроме того, поправки в закон 
оставляют возможность за ве-
домствами принимать обраще-
ния граждан через свои элек-
тронные приемные.  

ПАМЯТЬ В Москве открылась выставка, посвященная героям освобождения Украины

Русские сердцем
Елена Новоселова 

Н
а Гоголевском бульваре в 
Москве от-крылась фото-
выставка «Герои с вечно 

русским сердцем». Она о повто-
ряющейся из поколения в поко-
ление истории о подвиге, совер-
шенном за свою страну. 

Как считает глава Российско-
го военно-исторического обще-
ства (РВИО) и помощник пре-
зидента Владимир Мединский, 
столица, живущая своей раз-
меренной жизнью, нуждается 
в том, чтобы ей напоминали о 
героическом настоящем и про-
шлом родины. Выставку, где 
представлены 30 сюжетов из 

истории освобождения Украи-
ны от нацистов — в 1943—1944 
годах и в 2022-м, «растиражи-
руют» и смонтируют по всей 
Москве, а также познакомят с 
ней другие города России, по-
обещал он.  

Бульвар напротив «Фотоцен-
тра» бурлит народом. Черно-бе-
лые лица героев Великой Отече-
ственной войны и цветные 
фотографии нынешних солдат 
и офицеров, описание их подви-
гов поражают своим сходством. 
Мимо этой отчетливой рифмы 
пройти просто невозможно.

— Формат этой выставки по-
казывает, что герои бессмерт-
ны, — говорит на открытии Ме-

динский. — Они совершили оди-
наковые подвиги, и в их наград-
ных листах дословное повторе-
ние их формулировок. А ино-
гда и происходило это в одном 
месте. Вспомним героев штур-
ма легендарной Саур-Могилы 
летом 1943-го и 2014-го — это 
практически переселение душ. 

Примеров удивительных па-
раллелей на выставке множе-
ство. Вот десантник Владимир 
Зозулин фотографируется у 
могилы своего прадеда, защит-
ника Брестской крепости, и по-
том становится героем! Кур-
сант Ейского училища Канамат 
Боташев с улыбкой смотрит 
в объектив. На дворе спокой-

ные 70-е прошлого века. Когда 
началась Специальная воен-
ная операция, 62-летний гене-
рал-майор вернулся в авиацию 
и героически погиб под Попас-
ной. Он так же, как и летчица 
Великой Отечественной Ека-
терина Буданова, прикрывал 
своих с воздуха. Оба стали Ге-
роями России. Екатерину звез-
да нашла только 50 лет спустя 
после ее гибели.   

Наградной лист героя Вели-
кой Отечественной Владимира 
Бахирева выписан 24 февраля 
1944 года. Его бюст установлен 
на Аллее героев Рязанского де-
сантного училища, которое за-
кончил и герой России Нурма-

гомед Гаджимагомедов. От его 
юного лица на фото с дедом  — 
участником войны невозмож-
но оторваться. «Оказавшись в 
окружении, подорвал себя гра-
натой вместе с врагами» — так 
сказано в наградных листах 
Владимира и Нурмагомеда. 
Совпадение дословное. 

Довоенный фотограф зафик-
сировал молоденького матро-
сика Константина Ольшанско-
го в самый счастливый момент 
его жизни: рядом любимая. Он 
родился в Харьковской губер-
нии, участвовал в знаменитом 
Николаевском десанте. Тоже 
Герой.

А наш современник Максим 
Песковой накрыл собой грана-
ту, повторив подвиги Великой 
Отечественной. На открытие 
выставки пришла его жена. 

Фельдшер Екатерина Ива-
нова во время боев за совре-
менный Донбасс накрыла со-
бой раненого и приняла на 
себя предназначенные ему 
осколки. А потом вместе с ор-
динатором хирургического 
отделения Марией Мирошни-
ченко вынесла из-под обстрела 
четырех бойцов. 

— Мононациональной, уль-
транационалистической силе 
киевского режима противосто-
ят все народы нашей страны. 
Посмотрите на эти фотографии: 
здесь великороссы, малороссы, 
жители Кавказа, Поволжья и 
Сибири. И в этом сила России. 
Понятие «русское сердце» не 
носит никакого этнического ха-
рактера, — подчеркнул Влади-
мир Мединский.  

Проектом плани-
руется закрепить 
сразу все возмож-
ности общения 
с органами власти 
и ведомствами 

— Шок-контент вместо штрафа. 
В ГИБДД накажут нарушителей 
просмотром видео 
rg.ru/art/2359098

ТРАНСПОРТ Компании ищут запчасти для ремонта вертолетов 

Разбор полетов

П
еревозчики нача-
ли снимать запча-
сти с одних верто-
летов, чтобы отре-
монтировать дру-
г и е,  р а с с ка за л и 
«РГ» представите-
ли транспортных 
компаний.  Из-за 

сложностей с поставками им-
портных блоков в перевозке 
пассажиров, врачей, вахтови-
ков, доставке грузов в отдален-
ных районах могут начаться 
сбои. В минпромторге при этом 
отмечают, что, несмотря на 
санкции, «Вертолеты России» 
продолжают серийное произ-
водство всех моделей.  

В парке российских авиа-
компаний десяток различных 
типов вертолетов. Среди них 
отечественные Ми, иностран-
ные Aw, Robinson и другие. Труд-
ности возникли, в частности, с 
российскими вертолетами «Ан-
сат». Машину создали на Казан-
ском вертолетном заводе. Дви-
гатели ставили канадско-аме-
риканские, стартовые генера-
торы — американские или чешс-
кие. 

«Недавно у нас из 16 верто-
летов «Ансат» встал один. Вы-
шел из строя стартовый гене-
ратор. Экстренно взяли одну из 
машин, на которую была мень-
ше всего нагрузка, сняли оттуда 
стартовый генератор и постави-
ли на сломавшийся вертолет», — 
рассказывает заместитель гене-
рального директора «Русские 
вертолетные системы» Юрий 
Казачков. Проблемы со старто-
выми генераторами будут на-
растать, считает он. Блок выхо-
дит из строя быстрее, чем двига-
тель. Раньше ремонтировали за 
рубежом.  «Сейчас мы в тупике, 
и не одни мы», — говорит он. 

Такая же ситуация сложи-
лась и у других компаний, кото-
рые эксплуатируют «Ансаты». 

В минпромторге пояснили 
«РГ», что существующий запас 
двигателей позволяет продол-
жать выпуск вертолетов «Ан-
сат» и выполнять текущие обя-
зательства по контрактам. 
Санкционные ограничения ока-
зали влияние только на выпуск  
этих вертолетов, при произ-
водстве которых использова-
лись канадские двигатели, уточ-
няют в госкорпорации «Ростех» 
и холдинге «Вертолеты России». 

При этом первые импорто-
замещенные «Ансаты» будут 
поставлены заказчикам уже в 
2024 году после завершения 
всех сертификационных проце-
дур, добавляют в минпромтор-
ге. Правда, испытания двига-
телей могут длиться очень дол-
го, высказывают опасения пред-
ставители отрасли.

Вертолеты задействованы 
в различных регионах страны. 
Например, по данным прави-
тельства Магаданской области, 
на 22 августа этого года в регио-
не зарегистрировано 18 вертоле-
тов, возраст которых от 3 до 42 
лет. Но вертолеты с заканчиваю-
щимся сроком эксплуатации от-
сутствуют, поскольку компании 

продлили сертификаты летной 
годности, и в ближайшее время 
продление не требуется.  

По словам министра транс-
порта и дорожного строитель-
ства Камчатского края Алек-
сандра Сафонова, вертолетов в 
регионе также достаточно для 
обеспечения потребностей. Парк 
вертолетов находится в исправ-
ном состоянии, авиатранспорт 
своевременно проходит техни-
ческое обслуживание, плановый 
ремонт, в том числе и годовые ре-
гламентные работы с разборкой 
агрегатов и инструментальным 
контролем, отмечает Сафонов. 

Используются вертолеты для 
перевозки пассажиров и грузов, 
монтажа конструкции на важ-
ных стройках, тушения пожа-
ров, аэронавигации, для меди-
цинского обслуживания отда-
ленных территорий. Например, 
в Тюменской области регио-
нальный депздрав с прошлого 
года стал арендовать у компа-
нии-авиаперевозчика малень-
кие вертолеты AS 355 NP и AS 
350 для межбольничной эваку-
ации, вывоза тяжело пострадав-
ших в авариях с автомобильных 
трасс, получивших серьезные 
ожоги на пожарах. 

По данным Росавиации, на 
конец  2021 года в реестре насчи-
тывалось 1874 вертолета отече-
ственного производства, из ко-

торых тех же «Ансатов» было 
всего 54.  Сложнее ситуация с 
американским Robinson. В стра-
не сотни таких вертолетов. Мно-
гие из них закупали около 10 лет 
назад, и сейчас как раз подходит 
срок ремонта. Но из-за санкций 
выполнить его невозможно.  

Однако основу парка верто-
летов российских компаний со-
ставляют все же отечественные 
Ми-8. На этих машинах тоже 
есть иностранные компоненты, 
но их можно купить за рубежом, 
например, в Индии. 

«Наиболее распространен-
ные отечественные вертолеты, 
в том числе советские, не име-
ют трудностей с запчастями, 
потому что большая их часть 
производится или ремонтиру-
ется в нашей стране», — гово-
рит руководитель аналитиче-
ского отдела агентства «Авиа-
Порт» Олег Пантелеев. Но в 
этом случае есть проблема сто-
имости запчастей, которая все 
время растет. Возникают также 
проблемы со сроками изготов-
ления. Срок изготовления не-
которых запчастей на авиаза-
водах может составить год или 
даже два. 

Впрочем, есть производство 
новых отечественных вертоле-
тов разных классов и размеров, 
указывает эксперт. 

Что касается «Ансатов», 
то без создания нового отече-
ственного двигателя решить эту 
проблему невозможно. Плани-
руется, что в 2024 году импорто-
замещенный «Ансат» сможет на-
чать полеты, говорит Пантелеев. 

Как сообщили в холдинге «Вер-
толеты России», для «Ансатов» 
разработали также лопасти но-
вого поколения.

А вот вертолеты зарубежно-
го производства придется ре-
монтировать с использовани-
ем механизма параллельного 
импорта. Такую практику экс-
перт считает вполне реалистич-
ной. Но это все же временное 
решение проблемы. Перед рос-
сийскими вертолетными разра-
ботчиками стоит задача создать 
нужное количество машин, ко-
торые смогут удовлетворить 
потребности всех отечествен-
ных авиакомпаний, заключает 
эксперт.  

Подготовили Евгений 
Гайва, Татьяна Дмитракова 
(«Российская газета», ДФО), 
Инесса Доценко (Камчатский 

край), Ирина Никитина (Тюмень), 
Дарья Худякова

А К Ц Е Н Т

Отечественные вертолеты можно 
ремонтировать, но стоимость 
запчастей постоянно растет,
а срок их изготовления на заводах 
будет год и более
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Владимир Мединский: Выставку «растиражируют» и смонтируют по всей Москве.

Российским разработчикам пред-
стоит создать вертолеты для выпол-
нения различных задач.
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МУЗЫКА 

Фильм 
Оливера 
Стоуна 
в прокате 
благодаря 
санкциям

ИДУЩИЕ 
В ШТОРМ
Александр Алексеев

Финальная, отреставрирован-
ная режиссерская 4К-версия 
впервые выходит в российский 
прокат. Вначале Оливер Стоун 
представил байопик The Doors. 
The Final Cut (в переводе — «The 
Doors. Финальная версия») на 
Каннском фестивале в 2019 году. 
Теперь настал черед премьеры и 
в нашей стране. Американские 
кинокомпании ввели санкции 
и запретили показ своих но-
вых блокбастеров в России. Но 
отечественные прокатчики и 
сами договариваются с владель-
цами прав, благодаря чему на 
отечественные экраны стали по-
падать или возвращаться отлич-
ные фильмы лучших режиссе-
ров. Так случилось и с фильмом 
Оливера Стоуна, не раз призна-
вавшегося в уважении к нашей 
стране. 

Трехкратный обладатель 
премии «Оскар» режиссер филь-
мов «Взвод», «Прирожденные 
убийцы», «Уолл-Стрит», «Полу-
ночный экспресс» и других Оли-
вер Стоун сам рассказал о филь-
ме The Doors. The Final Cut:

— Новая версия The Doors с 
использованием технологии 
Dolby Atmos дает зрителю воз-
можность насладиться большей 
четкостью и глубиной изобра-
жения и звука. Во время кон-
цертных сцен звук заполняет все 
пространство зала — над аудито-
рией, позади нее. Я хотел, чтобы 
во время просмотра этого филь-
ма эффект присутствия был та-
кой же сильный, как на концер-
тах The Doors. 

Фильм Оливера Стоуна — об 
одном из самых значительных и 
в то же время противоречивых 
рок-героев 60-х Джиме Мор-
рисоне и его группе The Doors. 
Можно сказать, это даже пси-
ходелический и музыкальный 
портрет культового артиста. С 
одной стороны, писавшего за-
мечательные песни и стихи, как, 
например, Riders On the Storm 
(«Идущие сквозь шторм»), став-
шие манифестами поколения 
60-х. С другой — мечущегося, 
противоречивого, необъясни-
мо мало доверяющего женской 
любви и не всегда уверенного в 
себе человека, порой соверша-
ющего на сцене невозможные, 
необъяснимые поступки, за объ-
яснениями которых впору было 
обращаться к психологам или 
врачам. Да, это был масштаб и 
любимая стихия Оливера Сто-
уна — постараться разобраться 
в характере, душе и поступках 
одного из героев поколения. По-
лучился грандиозный фильм, 
порой величественный, часто — 
страшный. 

Толпа, жгущая костры, угар 
и драки, только что дружеская, 
моментально становящаяся 
неистовой атмосфера много-
тысячных фестивалей. Жизнь 
большого поэта и артиста Джи-
ма Моррисона оборвалась тра-
гически. После записи, может 
быть, лучшего и самого драма-
тичного альбома группы The 
Doors — L.A. Woman. Песня «Иду-
щие в шторм» в нем как раз по-
следняя... Оборвалась в 27 лет. 
Во многом пытается разобрать-
ся Оливер Стоун. И использу-
ет для этого в том числе пес-
ни The Doors. 25 — ни много ни 
мало! Причем появляются они 
в фильме в исторической после-
довательности. А очень близко 
к оригиналу их исполняет Вэл 
Килмер, сыгравший роль Джи-
ма Моррисона. Сами музыкан-
ты слушали и одобрили, как он 
их поет… 

Кстати, Вэл Килмер почти год 
готовился к этой роли: слушал 
музыку, читал дневники, стихи 
Джима, входил в образ. Потом 
снимался. А затем — тоже почти 
год — лечился, в том числе у пси-
хотерапевта… Вот так нелег-
ко прежде было быть рок-звез-
дой…    

Вэл Килмер год готовился к роли: 
читал дневники, стихи Джима. А после 
съемок лечился у психотерапевта...

КИНО На экранах дебютная комедия «Лена и справедливость»

Совет да любовь

Валерий Кичин 

Е
сли вспомнить недав-
нее интервью Андрея 
Кончаловского «РГ», 
комедия «Лена и спра-
ведливость» — под-
тверждение его харак-
теристик националь-
ного сознания: живем 
не по закону, а по по-

нятиям, и главное — не личный 
успех, а справедливость.

Эти понятия в мире филь-
ма просты и неукоснительны: 
надо знать, кому, когда и сколько 
дать. Кому денег, кому в морду, а 
кому срок. В этом мире один дви-
жок — коррупция, естественная, 
как воздух. Фильм смешон, та-
лантлив, актерски совершенен, в 
наблюдениях точен. И он прони-
зан непрактичной, нелогичной, 
но искренней любовью к героям-
бедолагам — людям хорошим, но 
так уж вышло, что они в этом жи-
вут и другой жизни не представ-
ляют, ее не хотят.

Лена — продавщица в магази-
не «Продукты Колибри». Торгу-
ет растворимым кофе и протух-
шими телячьими сосисками. У 
нее сожитель — таджик Максуд, 
беспаспортный мигрант, его по-
стоянно «берут», и надо давать 
откупные. От этого паспорта все 
беды: дома всё, как надо: семей-

ный стол, воркует телевизор, де-
тишки щебечут, совет да любовь. 
Но сыграть свадьбу нельзя — без 
бумажки ты букашка.

Судьба мигрантов незавид-
на: и полиции нужно давать на 
лапу, и каждый может обидеть. 
А правду можно найти только 
кривым путем: есть над этим ма-
леньким миром большой чело-
век, рэкетир по кличке Плотник 
— он и угроза, и надежда. У него 
из машины грохочет не попса, 
а «Травиата», потому что фи-
лософ, эстет, масон, идейный. К 
нему и придет Лена искать спра-
ведливости. Их диалог, эта сло-
весная дуэль двух непробивае-
мых — один из шедевров фильма. 
Положение отчаянное, но без-
надеги нет, потому что со всеми 
можно договориться. Ну, почти 
со всеми…

Такой способ улаживать не-
разрешимые проблемы чреват  
компромиссами. Часто жесто-
кими. Но и компромиссы с со-

вестью вписаны в образ мысли, 
они там свои, привычные. И то, 
что добрейшей души человек мо-
жет, не вдумываясь, причинить 
добрым соседям беду, выглядит 
закономерным, зато готовность 
толкнуть утопающего граничит 
с сердобольностью.

Лену играет Анна Уколо-
ва. У нее испепеляющий взгляд, 
твердая поступь и решительные 
ухватки — коня на скаку остано-
вит. Город маленький, сплетни 
становятся общей истиной: два 
слова — и рушится семья, и пыла-
ет киоск с пивом, и только что по-
чти счастливый герой становит-
ся никем, и жить ему негде, и по-
мощи ждать неоткуда. И только 
такие же, как он, лузеры — трио 
бомжей под мухой — признает 
своего и приютит. «У нас хорошо. 
Главное — знать, как у нас здесь 
принято». Да, такой социум по-
своему совершенен: из этой пи-
щевой цепочки вынь звено — и 
все посыплется.

Фильм идет по всем болевым 
точкам неказистой жизни, но нет 
в нем ни злости, ни яда, ни осу-
ждения — мы такие, полюбите нас 
черненькими. И зритель охот-
но пойдет за авторами — драма-
тургом Еленой Киселевой и ре-
жиссером Екатериной Вещевой. 
Обе талантливы как художники: 
зорко видят и увиденное превра-
щают в образ яркий, незабыва-
емый. И талантливы по-челове-
чески: умеют это увиденное по-
любить и передать свою любовь 
в зал. Что угодно может происхо-
дить с героями, а все равно веет с 
экрана теплом, обаянием и дру-
жественностью.

Снималось в Тверской обла-
сти на площади старинного го-
рода Кашина с его пряничной ар-
хитектурой. Оператор Всеволод 
Каптур работает на стабильных 
планах, взгляд чуть снизу вверх, 
с позиции флегматичного кота, 
отчего краснокирпичные строе-
ния выглядят монументаль-
ными, как характеры горожан. 
Здесь целая галерея типов совре-
менной российской жизни, и все 
без исключения актеры прекрас-
но вписываются в родной анту-
раж. Особо отмечу Парвиза Пу-
лоди в роли покладистого Максу-
да, Юлию Бедареву (Таня, наблю-
дательная коллега Лены), Викто-
рию Верберг (магазинная на-

чальница), Александра Обласо-
ва (мент Виктор, любитель кофе 
и от века положенной ему мзды), 
Сергея Неудачина (Как-Его-Там 
— бомж с виртуозно заплетаю-
щимся языком) и Виталия Ки-
щенко в одной из лучших своих 
ролей философствующего Плот-
ника с былинным распевом речи.

Режиссер Екатерина Веще-
ва работала на фильме Андрея 
Когнчаловского о почтальоне 
Тряпицыне и, кажется, почерп-
нула из этого опыта много важ-
ного. В частности, умение доку-
ментальную правду претворять 
в емкий художественный образ, 
открывающий нам еще одну сто-
рону национального характера, 
уходящего куда-то в даль веков, 
— неизменного.

Художественная логика кар-
тины неизбежно приведет к 
счастливой развязке — это будет 
как бы вздох облегчения. Так и 
должно быть: мы же в кино! Но 
то, что мы прожили вместе с ге-
роями, волнуясь за них, им со-
чувствуя, их осуждая и выгора-
живая, в нас застрянет как по-
лезный опыт жизни, и мы будем 
над ним долго думать, смеясь и 
горюя, сочувствуя всем и самим 
себе.  

Город маленький, сплетня мгновенно 
становится общей истиной. 
В роли Лены — Анна Уколова.

А К Ц Е Н Т

Ухабистый путь персонажей 
логично ведет к счастливой развязке — 
это будет как бы вздох облегчения

КНИГИ Неожиданные раритеты и артефакты в собрании Михаила Сеславинского

С чего начинается Родина
Павел Басинский

Г
лубоко причастные к миру 
книг люди хорошо знают, 
что Михаил Сеславинский, 

председатель Совета Наци-
онального союза библиофи-
лов, является одним из самых 
крупных в России собирателем 
книжных редкостей. Но вышед-
ший летом этого года альбом 
«Нижегородская сюита. Моти-
вы родной земли в собрании 
Михаила Сеславинского» (Н. 
Новгород: ООО «Бегемот НН») 
обнаруживает еще одно ме-
нее известное пристрастие из-
вестного библиофила. Несколь-
ко десятилетий он, а до этого его 
отец и дед, занимались собира-
нием редких изданий, так или 
иначе связанных с родиной Ми-
хаила Сеславинского — Нижего-
родским краем.

Он родился в городе Дзер-
жинске Горьковской области. 
Вырос в семье провинциаль-
ной интеллигенции. Закончил 
историко-филологический фа-
культет Горьковского государ-
ственного университета. Была 
в их семье, как иронично пи-
шет автор альбома, одна осо-
бенность, доставлявшая се-
рьезные бытовые неудобства: 
«в нашей семье не только се-
мейные ценности, но и вообще 

все подряд тщательно сберега-
лось и почти ничего не выбра-
сывалось».

Эта страсть к собиратель-
ству всего, что имеет отноше-
ние к семейной памяти, кому-то 
может показаться смешной, но 
именно она лежит в основе всех 
будущих собраний, от музей-
ных и библиотечных до частных 
коллекций.

Книга-альбом Михаила Се-
славинского — одновременно 
дань памяти родной земле, в ко-
торую он влюблен не остываю-
щей детской любовью, и свиде-
тельство гордости библиофи-
ла и коллекционера, который 

сохранял, а затем методично 
пополнял свое собрание рари-
тетов. 

И то сказать, было что сохра-
нять и чем пополнять коллек-
цию. Нижний Новгород — на-
моленное литературное место. 
Здесь или рядом с ним роди-
лось много литературных зна-
менитостей, не только Максим 
Горький. С Нижним Новгоро-
дом так или иначе связаны судь-
бы огромного числа писателей, 
художников, культурных и об-
щественных деятелей. Нижний 
Новгород по справедливости 
считался купеческой столи-
цей России, и когда-то Пушкин 

всерьез писал, что первую же-
лезную дорогу надо строить не 
между Москвой и Петербургом, 
а между Москвой и Нижним, 
даже просто в силу экономиче-
ской целесообразности.

В издании представлены не 
только книги, часто с автогра-
фами великих людей, но и ри-
сунки, картины, гравюры, до-
кументы, прямо или косвенно 
связанные с нижегородчиной. 
От издания конца XVIII века 
«Описанiе жизни и безсмерт-
наго подвига славного мужа 
нижегородскаго купца Козьмы 
Минина», вышедшего в Петер-
бурге в год рождения Пушки-
на, до картин и иллюстраций 
сочинений Максима Горько-
го современных художников 
и даже таких «шалостей», как 
наброски к шитью брюк уро-
женца Дзержинска Эдуарда Са-
венко (Лимонова), который, 
живя в Харькове, подрабаты-
вал портным.

Лично мне, как исследова-
телю биографии Горького, был, 
конечно, особенно интересен 
горьковский раздел. Он и со-
бран в одной главе, и рассы-
пан по всей книге. Вот неверо-
ятный раритет, которым осо-
бенно гордится автор, но зна-
чение которого может оценить 
лишь тот, кто знает о деятель-
ности Алексея Максимовича 
после Октябрьской револю-
ции, когда он помогал всем, чем 
мог, оставшимся в России пи-
сателям и культурным деяте-
лям, спасая их не только от го-
лода, но и от арестов. Это пись-
мо Горького октября 1919 года 
товарищу Тойво Антикайнену, 
руководителю Международной 

школы красных командиров: 
«Уважаемый товарищ Тойво! 
Из числа лиц, которым необхо-
дима отсрочка по исполнению 
воинской повинности, не дано 
отсрочки Корнею Чуковскому и 
Евгению Замятину — членам ре-
дакционной коллегии «Всемир-
ной литературы». Но оба они 
являются совершенно необхо-
димыми работниками, и я убе-
дительно прошу Вас исправить 
это печальное недоразумение». 

При этом отличительная 
особенность книги — она на-
писана без всякого пафоса и с 
юмором. В этом плане приме-
чателен раздел «Искусство ав-
тографа», где в том числе собра-
ны анекдоты и были, связанные 
с надписями разных писателей 
на своих книгах.

«Поэт-футурист Алексей 
Крученых в течение долгой сво-
ей жизни тщательно собирал 
свидетельства эпохи — автогра-
фы знаменитых современни-
ков. Существует библиофиль-
ская байка о том, как, будучи 
уже стариком и испытывая се-
рьезную нужду, Крученых про-
давал их собирателям.

Приходит к нему кто-то при-
обрести, скажем, автограф 
Хлебникова.

— Какой суммой вы распола-
гаете? – спрашивает Крученых.

— 25 рублей.
— Сейчас я вам дам Хлебни-

кова на эту сумму.
И маникюрными ножницами 

Крученых отрезал фрагмент ру-
кописи».

Книга-альбом Михаила Се-
славинского отлично издана. Но 
тираж ее всего 500 экземпля-
ров. Тоже будущий раритет.  

Особенность книги — она написана 
без пафоса и с юмором.

Книга-альбом Михаила Сеславинского — дань памяти родной земле, 
в которую он влюблен неостывающей детской любовью.

А К Ц Е Н Т

Нижний Новгород — намоленное литера-
турное место. И по справедливости 
считался купеческой столицей России

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Финалист 
«Ясной Поляны» Иван 
Шипнигов — о хулиганстве 
в литературе

Усидеть 
на двух зайцах 

Анастасия Скорондаева 

На сайте премии 
«Ясная Поляна» 
продолжается на-
родное голосова-
ние в номинации 
«Современная 
русская проза». 
Один из лидеров 
этой гонки — ро-
ман «Стрим» Ивана 
Шипнигова. Книга 
эта едва ли не са-
мая близкая чита-
телю, даже если он 
это всячески отри-
цает. А все потому, 
что написана она не 
художественным 
языком, а тем, что 
мы используем еже-
дневно в общении, 
в мессенджерах. И 
если раньше мы могли говорить о романе в дневниках, 
то теперь можно подумать и о романе в мессендже-
рах… А еще она о том, что все мы очень разные, но все, 
как ни крути, хотим любить и быть любимыми, и даже 
способны меняться. 

Это история обыкновенной жизни нескольких лю-
дей, которые рассказывают о происходящем с ними 
каждый со своей стороны: Алексей, Настя, Наташа и 
Владимир Георгиевич.

«Стрим» Шипнигова, помимо «Ясной Поляны», 
уже был в финале премии «НОС» и «Национальный 
бестселлер». Как автор не побоялся выпустить роман с 
таким количеством пунктуационных и орфографиче-
ских ошибок (на всякий случай: это такой прием, а не 
автор безграмотный), с кого писал своих героев и как 
дальше собирается хулиганить в литературе, мы пого-
ворили с Иваном Шипниговым. 

Иван, поначалу эта ваша анти-орфография жут-
ко раздражала, если честно, а потом вызывала хо-
хот. Как решились написать целый роман в такой 
стилистике, не боялись, что некоторых это сразу 
отпугнет? 

ИВАН ШИПНИГОВ: Не 
боялся, был уве-
рен, что все пой-
мут и оценят игру. 
Был удивлен пер-
выми отзывами: 
люди признавали, 
что в интернете пи-
шут с ошибками, 
но увидев такое же 
в книжке, возму-
щались. Наверное, 
это потому, что как бы ни развивались соцсети, новые 
медиа и как бы ни падали тиражи бумажных книг, у 
нас по-прежнему очень значимо печатное слово. И это 
хорошо.

В книге очень много переделанных фразеологизмов. 
Ну, например, «Не хочу брать в жены кота в сапоге». 
Сами все это выдумали или подслушали, подглядели 
где-то? 

ИВАН ШИПНИГОВ: Почти все придумал, но по реальным 
моделям. «Как за каменной спиной» — это просто, это 
каждый может сказать. А «усидеть на двух зайцах» — 
уже очевидно авторская сложная конструкция. А есть 
еще третий тип, самый загадочный и любимый: «сле-
пой рыцарь», «дизайнер без сапог» – случайно вырвав-
шиеся в домашнем общении словосочетания, в них 
нет логики фразеологизма, это чистая поэзия, тихое, 
неопасное безумие. 

Ваши герои — это собирательные образы или есть про-
тотипы? 

ИВАН ШИПНИГОВ: Внешние черты собирательные, внутрен-
ние — все из меня. Я слышал, что некоторые женщины 
обижались на меня из-за Насти. Мол, зачем единствен-
ную «нормальную» героиню сделал такой противной.
Но я не делал нарочно некую противную героиню. Я 
вытаскивал противное из себя.  А почему в женском об-
разе?.. Потому что неприятный парень уже был, Алек-
сей, и он тоже весь сделан из меня. В общем, все сам, 
все сам.

А вот это «противное» в себе потом как-то пере-
смотрели?

ИВАН ШИПНИГОВ: Нет, 
мне кажется, она 
ничего ужасно-
го не делает. Быва-
ет высокомерна и 
раздражительна, а 
вы не бываете? Со-
всем-совсем? 

Если мне в чем-
то помогли мои ге-
рои, то Настя, на-
верное, помогла по-
нять, что собствен-
ную унылость не 
нужно выдавать за 
добродетель. Ино-
гда человек бывает 
унылым, и у этого 
нет никаких слож-
ных и утонченных 
причин.

На мой взгляд, сейчас у нас очень мало сатирической 
прозы. А вы как раз пошли по этому пути. Собирае-
тесь продолжать?

ИВАН ШИПНИГОВ: Я не шел специально по сатирическому 
пути, я просто писал то, что мне самому было нескуч-
но писать и перечитывать в ходе писания. Продол-
жать собираюсь, но опять же: для меня сатира — это 
просто проговаривание и называние очевидного. То 
есть, когда меня заставляют смотреть «Южный парк», 
мне не смешно, и я часто могу предсказать, что будет 
дальше. 

В новом романе опять будете удивлять и возмущать 
публику? 

ИВАН ШИПНИГОВ: Это будет что-то непонятное и грустное. 
Бормотание в темноте двух очень близких людей, 
когда не спится. Ночной ютуб в свернутом браузере, 
бессонница и мелаксен. Удивительные истории, неж-
ность и грусть. Чисто лирическая штучка, репортаж из 
моей головы, «Мысли Ивана», как говорит Соня. Ин-
тервью самому себе. Но иногда это получается еще и 
смешно.  

«Стрим» помимо «Ясной Поляны» 
уже был в финале премии «НОС» 
и «Национальный бестселлер».

Для меня сатира — 
это просто 
проговаривание 
и называние 
очевидного
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Иван Шипнигов: Внешние черты 
героев собирательные, 
внутренние — все из меня. 
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Карим Бензема
будет признан
футболистом
года по версии
УЕФА

СОБИРАТЕЛЬ
ПРИЗОВ
Сергей Литвинов

Технические наблюдатели Со-
юза европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА) признали 
нападающего мадридского «Ре-
ала» Карима Бензема лучшим 
игроком прошедшего сезона.

По информации издания As, 
Бензема опередил в этой гон-
ке одноклубника голкипера 
сборной Бельгии Тибо Куртуа, 
а также хавбека «Манчестер 
Сити» Кевина Де Брюйне. Тор-
жественная церемония, на ко-
торой будет объявлен победи-
тель, состоится сегодня. 

Бензема и правда провел вы-
дающийся прошлый сезон, вы-
играв Лигу чемпионов с При-
мерой и став лучшим бомбар-
диром в обоих турнирах. Старт 
нынешнего сезона также полу-
чился ударным: Карим забил в 
победном для своей команды 
матче за Суперкубок УЕФА 
против «Айнтрахта» (2:0), а на 
прошлых выходных, отличив-
шись во встрече с «Сельтой» 
(4:1), француз с 220-ю гола-
ми вышел на восьмое место в 
списке лучших снайперов в ис-
тории испанского первенства.

Главный тренер «Реала» Кар-
ло Анчелотти не сомневается: 
именно Бензема станет облада-
телем «Золотого мяча». «Карим 
заслужил этот приз. Если чест-
но, думаю, у него нет конкурен-
тов», — отметил итальянец.

А накануне стали известны 
последние три участника груп-
повой стадии Лиги чемпионов. 
Они определились по итогам 
встреч «Динамо» (Загреб, Хо-
рватия) — «Буде-Глимт» (Норве-
гия), «Трабзонспор» (Турция) 
— «Копенгаген» (Дания) и ПСВ 
(Нидерланды) — «Рейнджерс» 
(Шотландия). Эти игры завер-
шились после подписания но-
мера «РГ» в печать. 

Напоследок добавим, что 
еще вчера определились три из 
четырех корзин для жеребьев-
ки основной сетки Лиги чем-
пионов. В первую из них попа-
ли: «Реал» (Испания), «Айн-
трахт» (Германия), «Манче-
стер Сити» (Англия), «Порту» 
(Португалия), «Аякс» (Нидер-
ланды), «Бавария» (Германия), 
«ПСЖ» (Франция) и «Милан» 
(Италия).   

Россияне 
поспорят 
за медали ЧМ 
по пляжному 
самбо

ЗОЛОТЫЕ 
ПЕСКИ
Николай Долгополов

Наши самбисты отправляются 
в Израиль в город Бат-Ям на по-
бережье Средиземного моря. 
Более подходящего места для 
чемпионата мира по пляжному 
самбо и найти трудно.

По словам президента Меж-
дународной федерации самбо 
Василия Борисовича Шестако-
ва, если в недалеком прошлом 
международные турниры про-
водились только по спортивно-
му и боевому самбо, то теперь к 
ним добавились и чемпионаты 
по самбо пляжному.

К сожалению, из-за введен-
ных санкций российские бойцы 
по решению исполкома ФИАС 
выступят под флагом этой ор-
ганизации. Что ж, это лучше, 
чем пропуск первенства. В на-
шей команде лучшие самби-
сты страны. Чемпионат со-
брал участников двух десятков 
стран четырех континентов: от 
традиционно сильных в самбо 
до таких несколько экзотиче-
ских, как Камерун, Марокко, 
Шри-Ланка.

Наверняка самбистов вооду-
шевил прошлогодний, первый 
по счету чемпионат мира на Ки-
пре. Он доказал, что соревнова-
ния зрелищные, вызывающие 
интерес у болельщиков. Схват-
ка может стать скоротечной — 
она продолжается до первого 
засчитанного судьей броска.   

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе ФИАС, 27 и 28 авгу-
ста на песках Бат-Яма пойдет 
борьба за девять медалей. Одну 
из них, может, и самую глав-
ную разыграют смешанные ко-
манды. Мужчины поспорят за 
четыре медали в весовых кате-
гориях 58 кг, 71 кг, 88 кг и свы-
ше 88 кг. Столько же наград на 
кону у женщин — 50 кг, 59 кг, 72 
кг, свыше 72 кг.  

ХОККЕЙ «Трактор» уступил 
«Магнитке» в присутствии 
своего титулованного 
воспитанника

Ничушкин 
не вдохновил

Илья Соболев

Магнитогорский «Металлург» по буллитам со счетом 
2:1 одолел челябинский «Трактор» на предсезонном 
Кубке губернатора Челябинской области. 

«Металлургу» и «Трактору» в регулярном чем-
пионате нового сезона Континентальной хоккейной 
лиги предстоит провести между собой шесть матчей. 
Но у них не будет изюминки вчерашней встречи. Го-
стем игры стал обладатель Кубка Стэнли-2022 в соста-
ве «Колорадо», воспитанник «Трактора» Валерий Ни-
чушкин. При других обстоятельствах он бы наверняка 
пожаловал на матч с трофеем, но из-за запрета НХЛ та-
кой возможности у Валерия не было. Но его появление 
все равно не осталось незамеченным. Ничушкин про-
вел автограф-сессию и дал пресс-конференцию, на ко-
торой, в частности, рассказал, что не прочь закончить 
карьеру в «Тракторе». Правда, возвращение 27-летне-
го хоккеиста если и состоится, то не раньше, чем через 
восемь лет, на которые рассчитан его новый контракт 
с «Колорадо».

А пока «Трактору» нужно обходиться теми сила-
ми, что есть, благо состав у челябинцев по меркам КХЛ 
очень приличный. Интересно, что подопечные Анвара 
Гатиятулина уже встречались с «Металлургом» в этой 
«предсезонке», только в рамках магнитогорского Ме-
мориала имени Ромазана. И тогда «Трактор» оказал-
ся сильнее — 4:1. А теперь «Магнитка» взяла реванш. 
Правда, победа получилась не такой убедительной. 
В основное время команды забросили по одной шайбе. 
В овертайме голов не было. А в серии буллитов победу 
«Магнитке» принес Егор Яковлев.

Между тем в Питере параллельно проходит Тур-
нир имени Пучкова. Вчера «Северсталь» обыграла 
«Сочи» — 4:1, а матч местного СКА и новосибирской 
«Сибири» завершился уже поздно вечером.  

БИЛЬЯРД В Москве 
стартовал традиционный 
международный турнир 
«Кубок Кремля»

Сыграют в пул 
и пирамиду

Владимир Ильин

В столичном Дворце спорта «Лужники» вчера старто-
вал традиционный, уже 16-й по счету международный 
турнир по бильярду «Кубок Кремля». Будут разыграны 
комплекты наград в трех видах соревновательной про-
граммы — «пул-10» (открытая дисциплина), «комби-
нированная пирамида» (мужчины) и «свободная пира-
мида» (женщины). Общий призовой фонд составляет 
ровно четыре миллиона рублей.  

Турнир организован Московским союзом би-
льярдного спорта (МСБС) при поддержке департамента 
спорта города Москвы, Международной конфедерации 
пирамиды и ФГБУ 
«Редакция «Россий-
ской газеты». Фи-
нальные поединки 
во всех трех видах 
запланированы на 
субботу, 27 августа.

В «пирамиде» на 
участие заявлены 
286 спортсменов из 
семи стран — России, 
Армении, Казахста-
на, Киргизии, Бела-
руси, Молдавии и Узбекистана. Мужчин — 215 бильярди-
стов, женщин — 71. Примечательно, что суммарное чис-
ло соискателей наград на шесть десятков больше, чем на 
прошлогоднем «Кубке Кремля». 

В Лужниках выступят сразу 17 чемпионов мира 
разных лет. Это Никита Ливада, Ернар Чимбаев, Иосиф 
Абрамов, Сергей Крыжановский, Александр Чепиков, 
Дастан Лепшаков, Леонид Швыряев, Никита Володин, 
Эдуард Галиянц, Ильдар Вахитов, Игорь Фомкин, Эли-
на Нагула, абсолютная прима московских международ-
ных турниров «Кубок Мэра» и «Кубок Кремля» Диана 
Миронова, Дарья Михайлова, Екатерина Перепечаева, 
Наталья Седых, Александра Гизельс.

В «пуле-10» в борьбу вступили 86 бильярдистов из 
России, Беларуси и Южной Кореи. Из тех, кто специали-
зируется на игре в «пирамиду», попробовать свои силы 
в «пуле» решил только Иосиф Абрамов. Здесь специа-
листы считают основными фаворитами наших Сергея 
Луцкера, Константина Степанова, Константин Золоти-
лова, Руслана Чинахова, белорусов Никиту Полуяна, 
Владислава Шопика и Алексея Ремеза. Организаторы 
«Кубка Кремля» в дополнение к личному турниру за-
планировали матчевую встречу между сборными ко-
мандами Москвы и Республики Беларусь.

Самые большие призовые в мужской «пирамиде». 
Здесь победитель получит чек на 300 тыс. рублей, се-
ребряный призер — 150 тыс. руб., а неудачники полу-
финалов (поединок за третье место не проводится) — 
по 115 тыс. руб. Для сравнения, чемпион в «пуле-10» за-
работает 250 тыс. руб., а сильнейшая в женской «пира-
миде» — 220 тыс. руб.  

Решающие поединки во всех трех видах программы заплани-
рованы на субботу, 27 августа, в ДС «Лужники».

ТЕННИС Даниил едет на Открытый чемпионат США за титулом

Русский Медведев 
в Нью-Йорке 

Артур Нанян 

У
же в конце этой не-
дели, в воскресенье, 
в Нью-Йорке старту-
ет последний турнир 
серии «Большого 
шлема» в календар-
ном году — Откры-
тый чемпионат США. 
Матчи пройдут с 29 

августа по 11 сентября. 
Строго говоря, US Open на-

чался еще несколько дней на-
зад, если мы говорим о квали-
фикации. В отборе приняли 
участие сразу 15 россиян: трое 
мужчин и 12 девушек. В основ-
ную же сетку попали 13 наших 
теннисистов, в том числе и пер-
вая ракетка мира среди мужчин 
Даниил Медведев. 

Нынешний год — уникальный 
для тенниса. Из четырех «Шле-
мов» только на Открытом чем-
пионате Франции («Ролан Гар-
рос») собрались все лучшие. В 

январе в Австралию не пустили 
Новака Джоковича, на Уимбл-
доне по неспортивным причи-
нам не было россиян и белору-
сов. Теперь же в Нью-Йорке не 
будет сразу двух прямых конку-
рентов Медведева — Джоковича 
и Александра Зверева. Новак не 
попадет в Штаты, поскольку не 
привит от коронавируса, а Зве-
рев так и не восстановился от 
разрыва связок голеностопа. 

— Я в этом вопросе ничего не 
могу поделать. Но если бы реше-
ние принимал лично я, то, ко-
нечно, хотел бы, чтобы Новак 
сыграл. Мне нравится, когда на 

соревновании собираются все 
сильнейшие, — признался Мед-
ведев.  

Даниил здорово подготовил-
ся к US Open. Из-за вынужден-
ной паузы ввиду отсутствия на 
Уимблдоне россиянин набрал 
неплохую форму: летом он вы-
играл соревнования в мекси-
канском Лос-Кабосе, а затем в 
Цинциннати впервые в сезоне 
добрался до полуфинала «Ма-
стерса», уступив в нем греку 
Стефаносу Циципасу. По сло-
вам самого Медведева, он дово-
лен своей формой в преддверии 
турнира в Нью-Йорке.

— Если смогу продолжить иг-
рать в том же духе, то смогу по-
бедить кого угодно. Обычно, 
если я хорошо выступаю в Цин-
циннати, то затем неплохо по-
казываю себя в Нью-Йорке, — 
заявил Медведев.

В Штаты Даниил едет в ран-
ге первой ракетки мира, одна-
ко вместе с ним на лидерство 
в рейтинге по итогам US Open 
претендуют еще четыре игро-
ка: испанцы Рафаэль Надаль 
с Карлосом Алькарасом, нор-
вежец Каспер Рууд и Циципас. 
Медведев, Циципас, Алькарас и 
Рууд могут возглавить рейтинг 
только в случае выхода в финал. 
Если никто из них не доберется 
до последней стадии турнира, 
то первым станет Надаль. Нако-
нец, Рафаэль и Даниил гаранти-
руют себе лидерство, если возь-
мут титул. 

 Что касается женского оди-
ночного турнира, то он ста-
нет последним в карьере для 

14-кратной победительницы 
соревнований «Большого шле-
ма» американки Серены Уи-
льямс. Она заранее заявила, 
что собирается завершить ка-
рьеру после US Open. Главным 
фаворитом, по мнению экспер-
тов, на триумф в США являет-
ся представительница Польши 
Ига Свёнтек, выигравшая чуть 
ранее «Ролан Гаррос».  

Медведев недавно выиграл турнир 
в Мексике, а теперь готов второй 
год подряд завоевать US Open. 

А К Ц Е Н Т

У Медведева хорошие шансы на победу, 
тем более, что в Нью-Йорк не приехали 
Новак Джокович и Александр Зверев

АВТОРИТЕТНО Знаменитый футбольный голкипер Анзор Кавазашвили 
о перспективах «красно-белых» после ухода Леонида Федуна

«Спартак» перезагрузится
Максим Домчев

Л
егендарный вратарь фут-
больной сборной СССР и 
московского «Спартака» 

Анзор Кавазашвили в беседе с 
корреспондентом «РГ» выска-
зал свое отношение к смене вла-
дельца «красно-белых» и уходе 
Леонида Федуна. 

Как восприняли новости об 
уходе  Федуна?

АНЗОР КАВАЗАШВИЛИ: Никак не ожи-
дал подобного развития собы-
тий. До сих пор в шоке. Тем бо-
лее что совсем недавно были 
разговоры среди ветеранов и 
болельщиков о том, что из-за  
санкций Федун потерял много 
денег и будет вынужден продать 
клуб. Но он тогда ответил всем: 
не дождетесь, я люблю «Спар-
так» и буду в «Спартаке» до 
конца. И вот эта ошеломляющая 
новость… Я даже просил при-
слать мне пресс-релиз, чтобы 
убедиться в том, что это правда.

 Теперь все 100 процентов ак-
ций ФК «Спартак» у большой 
нефтяной компании. Ваше 
мнение по этому поводу?

А Н З О Р  К А В А З А Ш В И Л И :  С ч и та ю , 
что этот шаг со стороны руко-
водства «Лукойла» имеет под 
собой серьезное основание. 
Почти полгода назад ветераны 
«Спартака» обратились к пре-
зиденту компании с письмом, в 
котором указали на ошибочные 
решения Федуна при подборе 
тренеров, неудачную селекцию. 
Мы хотели, чтобы руководство 
корпорации непосредственно 
занималось этими вопросами. 
Да, это всемирно известная неф-
тяная компания, а «Спартак» — 
такой же мощный бренд в мире 
спорта, футбола. В 1990-е годы 
команда восемь раз занимала 

первые места в чемпионате Рос-
сии. И такой именитый клуб не 
может отставать от своего ими-
джа, занимая не самые высокие 
места. Быть постоянно середня-
ком — такого результата не долж-
но быть у «Спартака». Выкупить 

сто процентов акций клуба и 
стадиона — очень дорого стоит. 
Причем я имею в виду не деньги.

 Что скажете о многолетней 
работе Федуна в целом? Его 
ведь часто критиковали.

АНЗОР КАВАЗАШВИЛИ: Лично я бы 
поставил Леониду Арнольдови-
чу положительную оценку. Он 
провел большую работу по со-
зданию инфраструктуры клуба 
— построил стадион в Тушино на 
месте бывшего аэродрома. По-
мимо красоты самого стадиона 
на территории сразу появились 
памятники легендам — братьям 
Старостиным, Федору Черен-
кову. Совсем недавно постави-
ли памятник Игорю Нетто. Ули-
цы около арены также назвали 
в честь великих спартаковцев 

прошлых лет. Сейчас, когда Фе-
дун ушел в отставку, у меня по-
явилось чувство трепета, ведь 
мы всегда могли высказаться в 
отношении клуба, обращались 
именно к владельцу. Не считаю 
правильным в тот момент, когда 
он ушел, прыгать от радости, го-
ворить что-то нехорошее. Это 
было бы бесчеловечно.

В различных СМИ уже назы-
вались имена нескольких воз-
можных кандидатов на пост 
нового руководителя «Спар-
така». Кого бы вы могли вы-
делить?

АНЗОР КАВАЗАШВИЛИ: Мне бы очень 
хотелось, чтобы перед этим на-
значением глава компании-вла-
дельца пригласил к себе пооб-
щаться нескольких заслужен-
ных ветеранов «Спартака». 

Считаю, что и я заслужил это 
право: все обсудить, погово-
рить о том, кого в команду при-
глашать в качестве тренера, 
российского специалиста или 
иностранного, чтобы он смог 
вернуть величие «Спартака». 
Что касается непосредственно 
руководителя клуба, то в чис-
ле кандидатов называется Ашот 
Хачатурянц. Когда он в 2019 
году возглавил судейский коми-
тет Российского футбольного 
союза, то я выступал против. А 
вот когда он позднее возглавил 

Премьер-лигу, то я был за это 
решение. Сейчас Хачатурянц 
может стать руководителем 
«Спартака». Но надо обратить 
внимание на опыт ведущих клу-
бов. Там приглашают тренера и 
спрашивают, сколько лет нуж-
но для того, чтобы команда ста-
ла чемпионом. И в это время 
руководство не вкладывается 
в трансферы, ждет указанного 
срока, не вмешиваясь в работу 
наставника. При Федуне, увы, 
такого не было. Тренеры меня-
лись, покупали «сырых» леги-
онеров, которых нужно было 
учить играть в футбол. За это 
время можно было научить иг-
рать своих воспитанников. Так 
что я не против, если новым 
руководителем станет Хачату-
рянц. Ну а мы, ветераны, всегда 
готовы помочь и подсказать.  У Александра Соболева с партнерами по «Спартаку» будет новый босс.

А К Ц Е Н Т

Анзор Кавазашвили: Хочется, чтобы 
глава компании-владельца пригласил 
к себе пообщаться нескольких 
заслуженных ветеранов «Спартака»
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28
ИГРОКОВ

из России выступят на US 

Open, среди которых 15 начали 

свой путь в квалификации. 

Призовой фонд 
соревнований 
составляет ровно 
четыре миллиона 
рублей
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